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Álvaro Ochoa

Manuel Cornax lo explicó hace
apenas un mes en una entrevista
en Canal Sur y poco ha cambiado
el panorama a pesar de la Navi-
dad: “La situación en Europa
preocupa, no tanto por las restric-
ciones sino por la dificultad que
supone viajar”. Cornax es el pre-
sidente de la Asociación de Hote-
les de Sevilla y Provincia (AHS),
vicepresidente de la Confedera-
ción de Empresarios de Sevilla y
vicepresidente de la Federación
Andaluza de Hoteles y Alojamien-
tos Turísticos (Fahat). En su opi-
nión, “la prórroga de los présta-
mos del Instituto de Crédito Ofi-
cial (ICO) al sector está todavía
por decidir”, pero para el respon-
sable de la patronal hotelera sevi-
llana revela que “estos créditos
han hecho posible afrontar los pa-
gos, así como los ERTE han per-
mitido que el sector hay podido
aguantar”. Esta situación hace
que el sector pida la ampliación
de estos Expedientes de Regula-
ción Temporal de Empleo para
paliar las cancelaciones que se
han producido la pasada Navidad
y aún se están sufriendo por el im-
pacto de la variante ómicron.

La AHS cuenta con 204 estable-
cimientos asociados de todas las
categorías hoteleras, desde los de
cinco estrellas hasta los hostales y
pensiones, además de los aparta-
mentos turísticos, con casi 25.000

plazas de alojamiento. Su repre-
sentante asegura que en las plan-
tillas de casi todos los hoteles es-
tán en funcionamiento. Algo que
no ocurre así en las agencias de
viajes, muy afectadas por la situa-
ción actual y las complicaciones
para moverse entre países.

Canarias, Cataluña y Andalu-
cía, los principales motores del tu-
rismo internacional, han sido las
comunidades más afectadas. Algo
que hace a los gestores de las gran-
des cadenas pedir una ampliación

de esta medida hasta Semana
Santa. O sea, hasta la llegada del
próximo periodo de temporada
alta. Una conclusión a la que lle-
gan debido a que la demanda del
mercado nacional no prevén sufi-
ciente para compensar la caída del
turista extranjero. Desde las prin-
cipales cadenas hoteleras interna-
cionales hablan de tendencia po-
sitiva, pero anticipan una fuerte
caída para los meses posteriores.
Notan un parón en el número de
nuevas reservas para el final del
invierno y la primavera. La incer-
tidumbre parece seguir afectando

1

2

Los hoteleros piden ampliar los
ERTE ante un Covid sin tregua
● Las patronales se unen para exigir al Gobierno la prórroga de estamedida excepcional por la
pandemia ● Los créditos ICO están permitiendo a los hoteles afrontar los pagos estosmeses

El tráfico aéreo en
Andalucía seguirá
mejorandoen2022
Las previsiones de reservas de
franjas de vuelo para los dos
primeros meses de este año
en los aeropuertos andaluces
muestran un aumento del
79,2% en relación al mismo
periodo del 2021, por lo que se
espera que prosiga la recupe-
ración del tráfico aéreo tras el
fuerte impacto de la pande-
mia. El último informe de co-
yuntura del movimiento aero-
portuario de Andalucía, elabo-
rado por la Consejería de Tu-
rismo de la Junta a partir de
los datos de Aena, pronostica
un aumento de vuelos del
123,5% en enero, y del 48,5%
en febrero, respecto a los mis-
mos meses del 2021. Según
las previsiones –que están su-
jetas a la evolución de la pan-
demia–, el aeropuerto de Má-
laga-Costa del Sol recibirá
3.999 vuelos en enero
(+133,6%) y 3.855 en febrero
(+60,6%). Le siguen el aero-
puerto de Sevilla, con 1.920
llegadas programadas en ene-
ro (+134,7%) y 1.827 en febre-
ro (+46,3%), lo que supone un
81,3%más en los dos meses
que un año antes, y el de Gra-
nada-Jaén.

Canarias, Cataluña
y Andalucía son las
comunidadesmás
afectadas del sector

TURISMO | SEXTA OLA DE LA PANDEMIA
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1. Varios turistas pasan ante las puertas del Hotel Colón. 2. Letrero del Hotel

Meliá Sevilla, junto a la Capitanía. 3. La entrada del Alcázar presenta buen

aspecto desde hace meses. 4. La remozada Plaza de la Magdalena cuenta con

un nuevo hotel. 5. La Avenida también ha aumentado su número de hoteles. 6.

Algunos edificios populares están siendo convertidos en hoteles.

3

5

6

4

FOTOS: JUAN CARLOS MUÑOZ / JOSÉ ANGEL GARCÍA

al sector, donde se están registran-
do más reservas de última hora de
las habituales.

Esta reivindicación no es nove-
dad del recién comenzado año
2022. En diciembre de 2020, la
Asociación de Hoteles de Sevilla
afirmó que resultaba “indispensa-
ble” poner en marcha un Plan de
Salvación al Sector Hotelero que
incluyera medidas en los ámbitos
económico, fiscal, legal y de pro-
moción para garantizar que el sec-
tor se mantuviera a flote, sostener
al máximo posible los empleos y
recuperarse de cara al futuro, que
no ha resultado muy halagüeño al
sucederse las olas hasta la actuali-
dad. Durante el confinamiento
advirtieron de que los daños para
el sector “podrían resultar catas-
tróficos a medio plazo”. Pusieron
como ejemplo que en Sevilla los
hosteleros consiguieron la exen-
ción durante 2021 en la tasa por
ocupación de la vía pública con
veladores. En aquellos meses ya
dieron a conocer una serie de me-
didas que pedían a las administra-
ciones. Algunas fueron satisfe-
chas y otras siguen en la lista de
ayudas pendientes. Por ejemplo,
sugerían eliminar el Impuesto so-
bre Actividades Económicas (IAE)
correspondiente a los periodos de
cierre por imperativo legal (pri-
mera y segunda ola, para todos los
establecimientos cerrados por
confinamientos perimetrales).

Casi un año después, a finales

del pasado otoño cogió la bande-
ra de la ampliación de los ERTE y
la Asociación de Hoteles de Sevi-
lla se sumó. En un comunicado
señalaron que, aunque la tempo-
rada de verano dio cierto atisbo de
esperanza al sector a nivel nacio-
nal, había que prepararse para los
meses de fríos en los que descen-
dería la ocupación. No erraron en
sus previsiones y la temporada ba-
ja fue dura. Aparte, la nueva va-
riante alargó los malos resultados
a la alta, correspondiente a la pa-

sada Navidad. Por ello, pidieron
una prórroga de los ERTE en las
mismas condiciones para que los
alojamientos recuperasen el nivel
deseado. La patronal pidió y pide
que se proteja a los trabajadores y
a los empresarios para evitar la
destrucción de miles de empleos
en el sector. Muchos factores han
generado el panorama actual. A la
falta de turismo extranjero se su-
maron las restricciones sanitarias
en eventos y congresos, entre
otras razones. El sector hotelero
mantiene su posición de vulnera-
bilidad desde hace año y medio.

No obstante, no todo son quejas
en el seno del sector del aloja-
miento, representado por la Con-
federación Española de Hoteles y
Alojamientos Turísticos (Cehat).
Una organización que recibió ha-
ce unas semanas con satisfacción
la medida anunciada por el Con-
sejo de Ministros de ampliar has-
ta el 30 de junio de 2022 la vigen-
cia de algunas medidas en el ám-
bito concursal y societario para
que las empresas afectadas dis-
pongan de un plazo adicional pa-
ra restablecer su equilibrio patri-
monial.

La medida anunciada supondrá,
según la Confederación, que mu-
chas empresas viables que estuvie-
ron afectadas coyunturalmente
por la inesperada caída de la de-
manda puedan afrontar sin nece-
sidad de mayor endeudamiento la
imprevisible situación. Cehat sub-
rayó que se trataba de una inespe-
rada situación que dio lugar a que
las empresas se endeudaran en ex-
ceso y que no pudieran hacer fren-
te a las obligaciones contraídas.
“Nos encontramos en un momen-
to clave para la recuperación del
sector turístico y necesitamos me-
didas urgentes y decididas como
las que se ha aprobado hoy para
proteger el tejido empresarial, to-
dos los puestos de trabajo asocia-
dos a este y que las empresas via-
bles puedan reforzar su solven-
cia”, señaló Jorge Marichal, pre-
sidente de Cehat.

El sector mantiene
su posición vulnerable
desde el inicio de la
pandemia en 2020
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Línea 3 Pino Montano - Bellavista
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Línea 1 Mairena del Aljarafe - Montequinto

Metrocentro

Línea 3 alternativas de prolongación (Subterránea)

ELENA MARTOS 

SEVILLA 

L
a ampliación de la red de me-
tro, uno de los proyectos estre-

lla de la Junta en Sevilla, corre 

el riesgo de quedarse en el aire 

al final de la legislatura por falta de re-

cursos. La primera fuente de financia-

ción a la que se ha recurrido para sa-

carlo adelante está cerrada. Se trata de 

los fondos de recuperación y resilien-

cia Next Generation, pero Bruselas ha 

rechazado la propuesta al exceder el 

plazo de ejecución máximo recogido 

en las bases, como confirman a ABC 

fuentes de la Consejería de Fomento. 

De esta convocatoria sólo se pueden 

beneficiar infraestructuras que estén 

terminadas en 2024 y funcionando en 

2026. Aunque se empezara la obra ma-

ñana mismo ni siquiera estaría lista la 

mitad del túnel en ese tiempo.   

El departamento de Marifrán Cara-

zo sólo dispone en estos momentos de 

los planos actualizados del tramo nor-

te, que une Pino Montano con el Pra-

do de San Sebastián mediante un via-
rio soterrado en la mayor parte del re-

corrido. Será el próximo miércoles 

cuando se presente públicamente el 

proyecto y se anuncien los plazos y el 

coste del mismo. El tramo sur, que es 

mucho más complejo y conlleva una 

ampliación del trazado original has-

ta el hospital de Valme, está todavía 

en fase de redacción.  

Fomento asume ya que no podrá eje-

cutar de una vez toda la línea como pre-

tendía y tampoco puede garantizar que, 

al menos, licitará los primeros contra-

tos antes de que termine el mandato 

sin atar un compromiso de financia-

ción con el Gobierno central. También 

apremia el posible adelanto electoral 

que se podría anunciar en los próximos 

meses, motivado por el rechazo a los 

presupuestos de 2022. A día de hoy la 

Consejería ha invertido casi cuatro mi-

llones de euros en la actualización de 

los proyectos y en sus manos tiene ya 

revisado el del tramo norte. De este tra-

bajo se ha encargado el estudio de in-

geniería UG21 que ha mantenido el re-

corrido original propuesto en 2011, lle-

vando el servicio al hospital Macarena 

y toda la ronda histórica, a pesar de que 

ha tenido que redactar desde cero par-

tes de la infraestructura como las co-

cheras y el trazado en superficie por la 

supernorte que estaban incompletos. 

Una ejecución por partes 
La ejecución de estos casi nueve kiló-
metros de vías (7,55 del trazado más 

1,35 del ramal técnico) se llevaría a cabo 

en cuatro fases, como adelantó este 

medio. Lo que aún está por determi-

nar es qué parte de la infraestructura 

comprende cada una de ellas, aunque 

parece claro que los primeros movi-

mientos de tierra se verían por Pino 

Montano, donde se construirán las pri-

meras cocheras. Después se avanzará 

con el trazado bajo tierra, pero la pla-

nificación aún no está definida. Esa de-

cisión se consensuará con el Ayunta-

miento para minimizar en lo posible 

las molestias.  

El compromiso de la consejera de 

Fomento fue iniciar las obras antes de 

que termine la legislatura, aunque a 

estas alturas ya resulta imposible cum-

plirlo. El siguiente objetivo es recurrir 

La línea 3 del metro encara el año 
decisivo sin apoyo del Gobierno 
∑ La infraestructura se queda fuera de 

los fondos europeos Next Generation  
por exceder el plazo de ejecución  

∑ La Junta presentará el miércoles el 
proyecto del tramo norte terminado  
y listo para empezar a licitar

L
a línea 3 del metro de 

Sevilla tiene ya un pro-

yecto en vigor que se 

presentará el miércoles y re-

cursos económicos a su al-

cance, a través de fondos eu-

ropeos y programas nacio-

nales de fomento de la 

movilidad sostenible. Sólo 

necesita voluntad política 
para que sea una realidad. A 

eso tendrá que apelar la Jun-

ta ante el Estado para ama-

rrar un compromiso de fi-

nanciación que permita sa-

car adelante la ampliación 

tras una década de espera.

En pausa

ADRIANO

El proyecto de 2011 no 
contemplaba ni las cocheras 
ni el paso por la supernorte 

Los cambios de titulares en 
el Ministerio y el Consistorio 
demoran el convenio 
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Ch. García / ABC SEVILLA

al Ministerio de Movilidad y Transpor-
tes para conseguir un impulso presu-
puestario con el que empezar a licitar 
los primeros contratos. No es poca la 
cantidad que el departamento de Ra-
quel Sánchez tiene para gestionar el 
próximo año. En los Presupuestos Ge-
nerales del Estado que están en vigor 
se consignaron  4.016 millones de eu-
ros para el fomento de la movilidad 
sostenible, donde podría encajar este 
proyecto a la perfección, además de 
otros programas de fondos europeos 
que también gestiona. 

La intención de Marifrán Carazo es 
pedir una reunión con el Ministerio 
para solicitar su colaboración como 
ya se hizo hace casi dos décadas para 
la línea 1. Sin embargo este encuen-
tro se viene demorando por el cam-
bio de los titulares de cada adminis-
tración, primero fue la salida del an-
terior ministro, el socialista José Luis 
Ábalos, que se anunció justo antes del 
verano y después la marcha del alcal-
de, Juan Espadas, que cede el sillón a 
Antonio Muñoz. Este será el nuevo 
compañero de viaje de la consejera 
para reivindicar la ayuda estatal.  

La ejecución del tramo norte se lle-
vará a cabo como una línea indepen-
diente, pues dispondrá de sus propias 
cocheras y de un sistema de electrifi-
cado independiente. De esta forma se 
podrá poner en servicio sin esperar a 
que las obras de la parte sur hayan 
concluido, lo que aumentará conside-
rablemente la demanda del metro en 
un menor plazo de tiempo y, por tan-
to, lo hará más rentable.  

Dos años para el tramo sur 
El segundo tramo todavía tiene mu-
cha tarea por delante antes de su pre-
sentación oficial. La modificación del 
proyecto se adjudicó el pasado mes de 

julio a la UTE que forman Técnica y 
Proyectos S.A. y Subterra Ingeniería 
por 3,3 millones de euros. Estos pro-
fesionales tienen un plazo de dos años 
para actualizar el diseño y ampliar el 
recorrido desde los Bermejales hasta 
el hospital de Valme, dando también 
servicio a la futura Ciudad de las Jus-
ticia y al nuevo barrio de Palmas Al-
tas. En este trabajo analizarán varias 
alternativas, pues existe la posibili-
dad de que los trenes discurran por 
Manuel Siurot en lugar de hacerlo por 
la avenida de la Palmera como se pro-
puso en 2011. De esa forma se acerca-
ría más el servicio a puntos clave como 
el hospital Virgen del Rocío.  

La longitud de esta parte de la in-
fraestructura es de 9,2 kilómetros –4,4 
del plan inicial y 4,8 de la prolongación 
hasta Bellavista–. Dispondrá de doce 
estaciones, además de las segundas 
cocheras, y dará servicio a una pobla-
ción aproximada de 45.000 personas. 

La ejecución completa de la línea 3 
del metro tiene un coste de 1.715 millo-
nes de euros. Esa es la estimación ini-
cial que ha hecho la Consejería de Fo-
mento, aunque la cifra podría variar 
cuando los proyectos del tramo norte 
y del sur estén completamente actua-
lizados. Por lo pronto, retomar este me-
dio de transporte público ha tenido ya 
un gasto de más de cuatro millones de 
euros que se han invertido en la revi-
sión de los planos y la ampliación del 
viario hasta el hospital de Valme. 

El rechazo a los presupuestos de 
2022 ha tenido su impacto en el pro-
yecto, pues se habían consignado casi 
cuatro millones para el mismo. Con 
ellos se habría podido avanzar en los 
estudios técnicos. Ahora la Conseje-
ría tendrá que reprogramarlos o con-
seguir alguna partida extraordinaria 
para seguir con el trámite. Una de las estaciones de la línea 1 del metro  //JUAN FLORES  

Este año será clave para la obra 
del tranvía de Alcalá. Fomento 
ya ha licitado todos los grandes 
contratos que estaban pendiente 
y retomará los trabajos en los 
próximos meses conforme los 
vaya adjudicando. El abandono 
de la infraestructura puso en 
riesgo una financiación europea 
de 88 millones de euros que ya se 
han ingresado y con los que se 
vuelve a activar este proyecto, 

que supone en sí mismo una 
ampliación de la red de metro. El 
tranvía de Alcalá inicia su 
recorrido en la estación de la 
Universidad Pablo de Olavide y 
desde allí conecta con la locali-
dad vecina. En total son doce 
kilómetros de viario, los mismos 
que el proyecto original de la 
línea 3 del metro antes de 
programar su ampliación hasta 
Bellavista.

El tranvía de Alcalá, que enlaza con  
el metro, retoma las obras este año
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DANIEL CABALLERO 

MADRID 

L
as apariencias engañan, que se 
dice, pero en esta ocasión no su-
cede así. La economía españo-
la parece que no despega como 

esperaba el Gobierno... y la apariencia 
es también una realidad constatada por 
todas las instituciones y casas de aná-
lisis. Nuestro país cayó más que el res-
to de Europa a causa de la crisis del Co-
vid-19 y mientras el resto de grandes 
Estados miembros recuperan ya su ni-
vel de PIB prepandemia, en España ha-
brá que esperar aún a 2023. El Ejecuti-
vo vuelve a estimar que este ejercicio 
será el definitivo para la recuperación 
total, y los economistas no hacen más 
que dudar de que eso vaya a convertir-
se en verdad. Las incertidumbres y ame-
nazas están en su pico. 

El consenso de los analistas del pa-
nel de Funcas estima que en 2021 se 
creció en torno al 4,8%, frente al 6,5% 
que esperaba el Gobierno. Para 2022, 
el Ejecutivo calcula un alza del 7% y el 
consenso habla del 5,7%. Las diferen-
cias son enormes, y el único que man-
tiene el optimismo está sentado en La 
Moncloa.  

Las razones de que el rebote espa-
ñol no cumpla las expectativas no obe-
decen a un solo factor. Son casi una tor-
menta perfecta: debilidad del consu-
mo, inflación, cuellos de botella, 
encarecimiento de materias primas, 
nuevas variantes del virus, lentitud con 
los fondos europeos... Todo suma, o más 
bien resta en este caso, para que Espa-

ña no alcance cifras pre-Covid hasta 
2023, retrasándose un año la recupera-
ción respecto a lo que se auguraba hace 
apenas unos meses. Así, varios de los 
grandes economistas de nuestro país, 
reunidos en un documento de trabajo 
de EY titulado ‘España 2022. Un año 
por delante’, dan cuenta de que los ries-
gos no son aislados.  

Ángel de la Fuente, director ejecuti-
vo de Fedea, lanza la voz de alarma so-
bre el triunfalismo del Ejecutivo: «Los 
cálculos del Gobierno se basan en un 
escenario de robusto crecimiento del 
PIB que, a la luz de las últimas previ-
siones (...), parece un tanto optimista». 
Entre sus principales preocupaciones, 
si no la primera, están las cuentas pú-
blicas. «España terminaría 2022 con 
una posición fiscal complicada que exi-
giría un plan serio de consolidación en 
ejercicios posteriores», alerta De la 
Fuente. Y esto después de que en 2020 
el déficit español cerrara en un histó-
rico 11%, igual que la deuda pública en 
el 120% del PIB. El desfase en las cuen-
tas en el primer año de pandemia fue 
de récord, y en 2021 se estima que el dé-
ficit se moderó al 7,5% según el Banco 
de España, mientras que la deuda con-
tinuó estancada en máximos, 120,4%.  

Para 2022, el déficit quedaría en el 
4,8% del PIB según el supervisor ban-
cario, y la deuda en el 115,7%. Unos da-
tos que, para De la Fuente, obligan a 
pensar en un plan para atajar el proble-
ma, como también exigen el Banco de 
España y la Airef y ante lo que el Ejecu-
tivo se resiste. Este último experto ad-
vierte también del incremento que se 

El año de la recuperación que no 
termina de llegar para España
∑ El Gobierno lo fía todo en 2022 al efecto 

de los fondos UE, y los expertos 
advierten de los problemas de ejecución  

∑ La presión fiscal, las cuentas públicas 
y la desconfianza del consumo son  
las preocupaciones de los economistas 

La senda de crecimiento empren-
dida por el empleo desde media-
dos del pasado año tendrá 
continuidad en este 2022. Un 
ejercicio, sin embargo, plagado de 
incertidumbres. La espiral 
inflacionista, y el efecto que 
pueda tener en la negociación de 
los sueldos es un factor de 
inquietud para los economistas, 
que ven cómo la idea de volver a 
ligar los salarios a los precios 

puede terminar frustrando la 
recuperación. «De generarse esa 
espiral, supondría un lastre para 
la recuperación, la inversión 
productiva, la creación de empleo 
y la competitividad exterior de la 
economía», alerta Rafael Domé-
nech, responsable de Análisis 
Económico de BBVA Research, en 
un artículo que incluye el trabajo 
‘España 2022. Un año por delante’, 
elaborado por EY. 

La espiral inflacionista acecha 
al rebote económico

verá este año y siguientes en la presión 
fiscal, más teniendo en cuenta que en 
febrero se presenta el informe para la 
reforma fiscal encargado por el Gobier-
no. Más impuestos para castigar a las 
empresas, como denuncian los empre-
sarios y expertos, cuando la recupera-
ción sigue amenazada. 

Inflación y suministros 
Como condicionante de las cuentas pú-
blicas y el PIB español aparecen como 
grandes riesgos la inflación y los cue-
llos de botella en las cadenas de sumi-
nistro. Sobre ello advierte Raymond To-
rres, director de Coyuntura de Funcas, 
que sostiene que ambos factores segui-
rán marcando con fuerza 2022. A su jui-
cio, el «gran atasco», especialmente en 
el caso de los componentes tecnológi-
cos, tiene una solución «incierta». «Es 
todavía pronto para presagiar una reab-
sorción de los cuellos de botella o una 
inversión de la espiral de costes ener-
géticos», estos últimos culpables de la 
mayor inflación en tres décadas.  

Es por ello que «la persistencia de 
fuertes tensiones en los costes aboga 

por una priorización en el despliegue 
de los fondos europeos», resalta Torres, 
dado también el impacto negativo que 
todo ello tiene sobre la economía. Los 
expertos no esperan cierta solución en 
los cuellos de botella y la inflación has-
ta al menos primavera, y hay quien au-
gura problemas incluso hasta 2023.  

Una tesis similar mantiene Óscar 
Arce, director general de Economía y 
Estadística del Banco de España, quien 
añade las variantes del virus como ame-
naza creciente: «El reciente agrava-
miento de la pandemia, con la propa-
gación de las nuevas variantes, podría 
ser un lastre más persistente para el 
crecimiento. Asimismo, la senda futu-
ra de los precios de la energía y el rit-
mo de resolución de los cuellos de bo-
tella en la oferta constituyen riesgos 
para la recuperación y para las pers-
pectivas de inflación». 

Ante esta situación, los expertos po-
nen fe en los fondos europeos. Pero no 
más fe que el Gobierno, que lo fía todo 
al impulso que le darán a la economía; 
CEOE, por su parte, ha advertido re-
cientemente sobre la lentitud de eje-
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OPTIMISMO DESMEDIDO 

Los ministros encargados del área 

económica y laboral, Nadia Calviño, 

Yolanda Díaz y José Luis Escrivá, 

insisten en los mensajes optimistas 

sobre la recuperación económica, 

pese a la desconfianza de analistas y 

economistas  // ABC

cución. Igual que constatan los econo-

mistas, como Raymond Torres y Alicia 

Coronil, economista jefe de Singular 

Bank, sobre el fracaso de ejecución que 

han supuesto en 2021. «Todavía vamos 

retrasados con los fondos UE. Debe-

rían ir de menos a más para tomar una 

velocidad de crucero, aunque los ini-

cios han sido lentos», defiende Torres. 

Apoyo empresarial 
Pese a todo, Coronil destaca que los 

fondos europeos no son la panacea para 

la economía española. «España debe-

ría poner el foco en que tenemos que 

ser un nuevo país de atracción de in-

versión y aprovechar la fortaleza y los 

conocimientos de los sectores indus-

trial y de servicios. Hay que dar un paso 

más allá de los fondos, con reformas 

estructurales y apostar por crear teji-

do empresarial», afirma. Ello pasa, a 

su juicio, por crear un marco regulato-
rio, fiscal y laboral competitivo que fa-

vorezca a las empresas. «Para ello es 

necesario menor presión fiscal», aña-

de.
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S. L. 

SEVILLA 

Endesa cuenta ya con 52 centros de 
transformación digitalizados dentro 
del Parque Científico y Tecnológico 
Cartuja para el proyecto eCitySevilla, 
que pretende convertir el recinto en 
el primero de España autosuficiente 
energéticamente. Este avanza en la 
digitalización de redes se ha logrado 
gracias a la incorporación de elemen-
tos de control y medida, lo que ha per-
mitido que se haya alcanzado el 85% 
del objetivo de despliegue de los ele-
mentos para constituir una red inte-
ligente o ‘smart grid’ previsto para 
este 2022.  

Para el desarrollo de esta tecnolo-
gía en las redes de digitalización, se 
emplea el sistema LARS (Localización 
de Averías y Reposición del Suminis-
tro), según informan fuentes cerca-
nas al proyecto. Se trata de un siste-
ma automático que funciona ante una 
avería como un operador virtual, rea-
lizando desde el mismo sistema del 
Centro de Control –al igual que harían 
los operadores humanos– las manio-
bras en la red que sean necesarias para 
aislar las incidencias y reponer el su-
ministro en menos de tres minutos. 
Además, este sistema se encarga de 
gestionar los telemandos que existen 
en los centros de transformación, que 
son los que permiten el control remo-
to de las redes. 

Asimismo, Endesa está trabajando 
para integrar datos históricos de inci-
dencias, tasas de error, mapas de obras 
de las calles y previsiones meteoroló-
gicas, entre otra información, para que 
el sistema LARS pueda determinar con 

mayor precisión en qué punto de la lí-
nea se ha producido la incidencia. Uti-
lizando técnicas de big data e inteli-
gencia artificial para procesar toda esa 
información como por ejemplo, dón-
de han caído rayos, dónde se están rea-
lizando obras en la calle que pueden 
afectar a algún cable-, las probabilida-
des de determinar el origen de la inci-
dencia con más rapidez aumentan sig-
nificativamente. 

Este avance forma parte de los hi-
tos del grupo de trabajo de Energía, li-
derado por Endesa, cuyo objetivo más 
básico es lograr una isla descarboni-
zada, con un suministro de energía 
100% renovable y generación distri-
buida. Desde la puesta en marcha del 
proyecto, la labor de este grupo se ha 
enfocado en gestionar los proyectos 
de generación renovable que se insta-
larán en el parque científico y tecno-
lógico Cartuja, la constitución de una 
comunidad energética formada por 
los principales edificios del Parque y 
el despliegue de los elementos que for-
marán parte de la red inteligente so-
bre la que se sustentará este nuevo mo-
delo de ciudad y que es replicable en 
otros puntos. 

Endesa digitaliza el 85% de las 
redes de distribución de la Cartuja

∑ Alcanza uno de los 
hitos del proyecto 
eCitySevilla que  
estará listo en 2025

Vista panorámica del parque tecnológico Cartuja  // V. GÓMEZ

Esta nueva tecnología 
permite tener un control 
absoluto de las redes y 
actuar de inmediato ante 
incidencias y averías
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—Usted nació el día de Reyes. 
—Mi madre me dice siempre: hasta el 

día de nacer diste la lata. 

—Entonces dos veces felicidades. No 
cada día le aprueban a uno por se-
gunda vez su reforma laboral, y esta 
segunda, sin ni haber estado en su 
negociación. 
—Nuestro mercado de trabajo tenía 

un problema histórico: la destrucción 

masiva de empleo durante las crisis 

y costaba luego mucho traducir el cre-

cimiento en puestos de trabajo. 

—¿Por qué? 
—Por la rigidez del mercado laboral. 

—¿En qué consistió la reforma? 
—En poner en el centro a las perso-

nas. En modernizar el mercado labo-

ral para conservar los empleos du-

rante los periodos de crisis y poder 

traducir intensamente el crecimien-

to económico en creación de empleo. 

En España, tradicionalmente, hacía 

falta un crecimiento del 2,5% para 

crear empleo y con la reforma de 2012 

conseguimos crearlo a partir del 1%. 

Standards & Poors estableció que ha-

bíamos multiplicado por 3 la capaci-

dad de creación de empleo en Espa-

ña. A partir de 2012 creamos 3 millo-

nes y medio de puestos de trabajo, a 

razón de medio por año. 

—Flexiseguridad. 
—Flexibilidad para las empresas y se-

guridad para el trabajador. 

—Flexibilidad. 
—Para adaptarse a las situaciones cam-

biantes. Los ERTE, inaplicación de con-

venios, todo para convertir el despido 

en el último recurso, cuando hasta en-

tonces, por culpa de la rigidez, era el 

primero, aunque fuera más caro. 
—Seguridad. 
—Hasta entonces las reformas bus-

caban proteger los puestos de traba-

jo y nosotros buscamos proteger a las 

personas. A lo mejor un puesto de tra-

bajo lo tengo que amortizar, pero con 

el ERTE y la formación puedo conse-

guir que aquella persona recupere su 

puesto de trabajo u otro distinto den-

tro de la propia empresa. 

—Permanentemente empleables. 
—Hay dos cosas que no se conocen 

mucho de aquella reforma. La prime-

ra es que reconoce el derecho del tra-

bajador a su formación permanente, 

para que pueda ser permanentemen-

te empleable. La segunda es el tele-

trabajo, que durante el confinamien-

to creció del 5 al 37% y nos salió bien. 

—Por esta reforma, los mismos que 
hoy la revalidan, le montaron una 
huelga general. 
—Sí, porque dijeron que era una ley 

para despedir. El documento que lle-

vé al Consejo de Ministros para expli-

car la reforma que habíamos prepa-
rado con el presidente Rajoy llevaba 

por título ‘Una reforma para el em-

pleo’. Ahora, del apartado de los des-

pidos, no han tocado ni una coma. 

—¿No le da un poco de rabia? 
—Me parece bien porque nuestra gran 

preocupación era crear empleo y lo 

conseguimos. Al final, las reformas 

son herramientas que se ponen a dis-

posición de la sociedad y entonces se 

validan o no. El acuerdo de Navidad 

entre el Gobierno, la patronal y los 

sindicatos, lo que hace es reconocer 

estos diez años de acuerdos entre em-

presarios y trabajadores y que la he-

rramienta ha funcionado. 

—Humildad, deportividad. 
—A la política se llega con mucha hu-

mildad y dialogar mucho sirve para 

equivocarse menos. Y luego uno tie-

ne que salir con deportividad. Yo en 

esto soy mucho como el presidente 

Rajoy. Fue un honor ser ministra y 

conservo buena relación con todos. 

—Amistad cívica. 
—Es el respeto y la consideración que 

debemos a los que no piensan como 

nosotros.  

—FAES ha reprochado a Pablo Ca-
sado un exceso de agresividad con-
tra la nueva reforma. 
—El Partido Popular tiene su estra-

tegia y si el Gobierno quiere su apo-

yo que le llame y le explique su pro-

yecto. Es que ni han llamado. 
—¿En qué se podía haber mejorado 
su reforma? 
—Lo ha dicho muy bien Garamendi. 

El acuerdo se ha conseguido sobre un 

perímetro de negociación fijado por 

el Gobierno que ha sido poco ambi-

cioso. Hemos perdido la oportunidad 

de intentar que esta reforma dé tam-

bién respuesta a la revolución tecno-

lógica, a la digitalización, al reto de-

mográfico, al paro juvenil, y a esta lla-

mada ‘generación silver’ que aporta 

experiencia a los jóvenes. El talento 

es con lo que un país compite. Por eso, 

desde la Fundación CEOE que ahora 

presido, priorizamos la formación en 

toda su extensión y diversidad, para 

hacer empresas más humanas, más 

comprometidas y más competitivas.

SALVADOR 
SOSTRES

Fue: ministra de Empleo (2011-2018). 

Partido: PP 

Mayor logro: la reforma laboral de 

2012, que ayudó a superar dos crisis 

hasta ahora, la de 2008 y la del Covid. 

Hoy: preside la Fundación de la 

CEOE para el emprendimiento y la 

inserción laboral de los más débiles.

LOS VIEJOS BUENOS TIEMPOS

«Hicieron una huelga general y 
creamos 3 millones de empleos»

Fátima Báñez. Exministra de Trabajo
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L
A CEOE ha hecho un
ejercicio de pragmatis-
mo e inteligencia fir-
mando un acuerdo para

la reforma laboral que ha resulta-
do más moderado que la contra-
rreforma pactada por PSOE y UP
como uno de los requisitos para
la conformación del Gobierno.
Los empresarios sabían que el
proyecto tenía muchas posibili-
dades de salir adelante. Ha ma-
nejado bien los tiempos, ha se-
guido en la mesa de negociación
y ha obtenido beneficios en el
acuerdo: consolida el modelo la-
boral actual y asegura la compe-
titividad. Pierden el bonus track
que les regaló Rajoy con la elimi-
nación de la ultraactividad. Pero
Antoni Garamendi ha hecho po-
lítica, que es lo que tiene que ha-
cer el presidente de la patronal
para beneficiar los intereses de
las empresas. Igual que Cepyme.

La ministra Yolanda Díaz tam-
bién ha entendido los limites de
la reforma, la aritmética parla-
mentaria, la sensibilidad de sus
socios mayoritarios y el significa-
do de la mirada de la UE clavada
en el cogote. Ha renunciado a co-
sas y ha abrochado el primer
acuerdo con todos los agentes so-
ciales en treinta años. Los sindi-
catos también están en un acuer-
do que recupera y amplía dere-
chos: se da el primer paso serio
para eliminar la temporalidad
(se presuponen todos los contra-
tos como indefinidos), la impor-

tancia de la negociación colecti-
va se impone de nuevo frente a
los convenios de empresa. La aso-
ciación mayoritaria de autóno-
mos, ATA, suscribe la reforma
porque "mantiene la libertad de
empresa y la libertad de contra-
tación". Los autónomos de Uatae
creen que es una reforma con
“una concepción más garantista
de los derechos laborales”. Inclu-
so la Conferencia Episcopal sos-
tiene que “esta es la reforma que
se necesita”.

En definitiva, todas las partes
han cedido en algunos aspectos y
han apretado en otros. Todos de-
jan discrepancias en sus organi-

zaciones. Algunos intelectuales
abogan hoy por desacralizar la
idea del consenso pero no ofre-
cen una alternativa más produc-
tiva y que permita el avance de la
sociedad. El resultado final es un
documento ampliamente pacta-
do. Esta reforma laboral debería
ser el paradigma de cómo debe-
rían funcionar las cosas en un pa-
ís averiado por la frivolidad par-
tidaria, en la que cacarean los pe-
sos pluma de la política. El PP va
a votar en contra. Podría haber
construido un discurso sobre los
aspectos vigentes de la reforma
de Rajoy de 2012, por ejemplo el
abaratamiento del coste del des-

pido. Pero no. Dígame de qué se
trata que me opongo. El proble-
ma más grave que tiene un parti-
do es cuando no entiende el mo-
mentum político y proclama, co-
mo aquel titular de The Daily
Mail: “Niebla en el canal, el con-
tinente aislado”.

LA TERNERA, LA
IMPRUDENCIA Y LA SAÑA

La imprudencia, la saña y la des-
proporción son tres de las carac-
terísticas más relevantes de la po-
lítica española. Algunos políticos
no miden bien, y están obligados
a hacerlo, que sus declaraciones
no solo pueden ser mal interpre-

tadas y que la política combate a
diario contra las percepciones
antes que contra la realidad, sino
que además lo que dicen tiene
consecuencias. Alberto Garzón,
el ministro de Consumo que pisa
más charcos que competencia
tiene su ministerio, es reinciden-
te. De hecho, la propia asigna-
ción de un ministerio de Consu-
mo a un comunista ya resulta pa-
radójico. Pero Garzón no declaró
a The Guardian lo que media Es-
paña enfurecida dice que dijo. Y
es más, casi todo lo que dijo tiene
sentido y es necesario decirlo.

Realmente casi todo estaba en-
cajado en datos de referencia eu-
ropea, aunque le faltó alguno
más concluyente sobre la gana-
dería, la sostenibilidad y España.
Este: en nuestro país la ganade-
ría, la agricultura y otras activi-
dades vinculadas al suelo supo-
nen el 24% de las emisiones de
gases de efecto invernadero, se-
gún los datos del Panel Intergu-
bernamental de Cambio Climáti-
co. Y algo más: para obtener un
chuletón de vaca de un kilo se ne-
cesita un gasto previo de 15.415
litros de agua y 25 kilos de cerea-
les, según informes de la FAO.
Hay 1.500 millones de vacas en el
mundo, que tienen un peso me-
dio de unos 550 kilos. Hagan
cuentas. La cabaña bovina global
requiere más agua de la disponi-
ble, sencillamente. Y el Informe
Mundial sobre el Desarrollo del
Agua prevé que el consumo glo-
bal se incremente hasta en un
30% en 2050. Hoy, en el mundo,
ya hay 2.100 millones de perso-
nas sin acceso al agua potable. El
asunto merece una reflexión se-
ria.

Garzón no se pronunció con-
tra el consumo de carne, aunque
defendió, con toda razón, que
las ganaderías extensivas e in-
tensivas producen carne de dife-
rente calidad. Le faltó la pruden-
cia de evitar esa alusión a la ca-
lidad. Debería haber intuido qué
ocurriría. No puede ignorar que
hay unas elecciones a la vuelta
en Castilla-León, donde lo van a

asar a la brasa. Ni
olvidar que casi
300.000 personas
viven del sector del
vacuno en España.
Y podía haber con-
tado que los cuatro
principales produc-

tores de vacuno de la UE (Italia,
Francia, España e Irlanda) están
trabajando en el proyecto Life
Beef Carbon para reducir la hue-
lla de su cabaña hasta en un 15%
para 2025. Investigan en 170
granjas innovadoras con un mo-
delo sostenible. Incluso podría
haber recordado que el ministro
de Agricultura de su propio Go-
bierno, Luis Planas, ya lanzó ha-
ce meses un proyecto de decreto
para regular y optimizar las con-
diciones de las macrogranjas va-
cunas, lo que acredita la necesi-
dad de mejora.

Hay muchos datos y argumen-
tos políticos para abordar este

●Pablo Casado y el PP se quedan solos en su

rechazo a la reforma laboral ●Alberto Garzón,

entre la imprudencia propia y la saña ajena ●Cuando

losmedios de comunicación agitan los bulos

Niebla en el Canal,
el continente aislado

J. J. GUILLEN / EFE

El presidente de la CEOE, Antonio Garamendi, conversa con la ministra de Trabajo, Yolanda Díaz, durante un desayuno informativo del Fórum Europa.
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5

asunto y los españoles tenemos
derecho a conocer y que nos ex-
pliquen cuál es el plan, pero
ahora, la campaña furibunda
desatada hace ya más ruido y
tiene más consecuencias que las
propias palabras del ministro.
Esa es la parte de la saña, una de
las bellas artes españolas. A es-
tas alturas da igual lo que dijera
el ministro. Importa lo verosímil
y lo que sirve al propósito políti-
co: mociones del PP en todos los
ayuntamientos del país contra
Garzón, al que comparan con
Stalin (un dictador con millones
de muertos en su currículo). El
consumo de carne y la transi-
ción ecológica como nueva gue-
rra cultural de derechas e iz-
quierdas. El socialista Javier
Lambán, presidente de Aragón,
otro que se cubre de gloria, ha
calificado las declaraciones de
Garzón de “desgraciadas e in-
sensatas”. Item más: la Unión de
Pequeños Agricultores y Gana-
deros, que pidió que el Europar-
lamento prohíba las macrogran-
jas, ahora se suma al batallón
que exige que se destituya al mi-
nistro.

En nuestro país es imposible
mantener un debate ilustrativo y
riguroso sobre los asuntos impor-
tantes. Todos es furia, ruido y sa-
ña. Y bulo. No sé qué haremos el
día que sobrevenga una urgencia
global, como una pandemia o al-
go así.

Y LAMINISTRA
TOMÁNDONOS POR TONTOS
Y la ministra portavoz practi-
cando el ejercicio favorito de al-
gunos políticos: tomando por
tontos a los ciudadanos. Decir
que las declaraciones de Alberto
Garzón lo eran a título personal
es propio de políticos incapaces
de hacer y decir lo que tienen
que decir. Ese lenguaje de car-
tón piedra que tanto daño hace.
Es una broma sostener que un
ministro hablando de asuntos de

la incumbencia de su ministerio
en una entrevista con un perió-
dico de relevancia es un ejerci-
cio de opinión personal porque
la opinión del gobierno se emite
exclusivamente en los consejos
de ministros. Como si un ejecu-
tivo solo hiciera política con el
BOE. Es una manera ridícula de
reducirlo todo al absurdo, salvo
que a partir de ahora considere-
mos que todo lo que dice el pre-
sidente del gobierno fuera del
consejo es a titulo personal. Mi-

nutos basura de la política. Me-
jor haría el gobierno ayudando a
hacer pedagogía sobre asuntos
como este, que afectan a la sos-
tenibilidad, la economía, la sa-
lud y la vida de la gente. Es alar-
mante que en este gobierno no
funcionen unos mínimos de so-
lidaridad y cohesión interna. Ni
siquiera cuando las posiciones
del ministro de la parte contra-
tante de la primera parte tiene
incluso razón.

Cuando la polémica anterior
de Garzón sobre los chuletones el
propio presidente del Gobierno
ya deslumbró a todos con su
aportación al debate: ”A mí, don-
de me pongan un chuletón al
punto, eso es imbatible”.

SEXO ORAL,
DEUDAS YMEDIOS
Cuando Podemos tenía coleta y

creía que el cielo se tomaba
al asalto en vez de gober-

nando irrumpió en la
escena política con se-
ñalados mantras revo-
lucionarios. Uno de
ellos era la desinter-

mediación informati-
va. O sea, la preferencia

por comunicarse directa-
mente con los ciudadanos a

través de las redes y otros cana-
les orillando el papel de los me-
dios de comunicación tradicio-
nales. Muchos de sus dirigentes,
con el tiempo, han sido víctimas,
de esa desintermediación. Pero
esa es otra carpeta. A lo que va-
mos: esta semana ha hecho
suerte un titular falso: “El Cons-
titucional avala que saldar una
deuda con sexo oral es legal en
España”. El asunto que se diluci-
daba era un acuerdo entre un
hombre y su excuñada, quien le
debía 15.000 euros. El acreedor
le propuso mantener relaciones
sexuales mientras no pagara la
deuda, a lo que ella accedió al
menos en cinco ocasiones, se-
gún admitió. Después lo denun-
ció, pero la Audiencia de Palma
archivó el caso al considerar que
no habían existido coacciones
porque se trató de relaciones
consentidas. El Constitucional,
posteriormente, inadmitió el re-
curso de la demandante al no
tratarse de un asunto con tras-
cendencia constitucional. Pun-
to. Hasta ahí el asunto. Solo con
leer los escritos judiciales cual-
quiera puede entenderlo. Ni les
cuento si encima el periodista
descuelga el teléfono y hace tres
llamadas. Pero no ha obstado
para que el titular se haya repe-
tido hasta el infinito no solo en
redes sociales, donde, cualquie-
ra micciona desintermediada-
mente, sino en medios de presti-
gio. Busquen y sorpréndanse. La
única forma de quitarle la razón
a Podemos sobre la imprescindi-
bilidad de los medios tradicio-
nales es que los periodistas ha-
gamos bien nuestro trabajo, sin
pereza, sin sucumbir al clikbait
ni confundir una felación con la
tradición de la literatura oral.

JUAN CARLOS MUÑOZ

Alberto Garzón.

BREVERÍAS
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1
LaOrden de
Carlos III: yomí,

me, conmigo y paramí

La Real y Distinguida Orden de
Carlos III, que fue instaurada
por el propio monarca, es la
más alta distinción honorífica
de las órdenes civiles españo-
las. Básicamente las propone el
presidente del Gobierno, las
concede el Gobierno por decre-

to y las suelen otorgar a
todos los ministros
salientes de los
gobiernos. Da
igual que hayan
hecho una con-
tribución bri-
llante a España
–hay decenas
de casos–, que

hayan dimitido con
deshonor como José

Manuel Soria y sus empre-
sas en paraísos fiscales
u otros hasta las mani-
llas de corrupción –hay
decenas de casos–; a
algunos envueltos entre
tinieblas como Ábalos o
a Pablo Iglesias, quien,
igual que los demás, queda
recompensado así “por haber
prestado servicios eminentes y
extraordinarios a la nación”. Re-
sumiendo: deberían darle una
vuelta a esa orden, que es hoy,
al 90%, una concesión endogá-

mica de los consejos de minis-
tros con sus iguales, sin mas mé-
rito que haber pertenecido al
mismo órgano que lo concede.

2
Almeida, esa
decepción

Pocos dirigentes políticos han
tenido en los últimos tiempos
una irrupción tan aplaudida. Es
el caso del alcalde de Madrid,
José Luis Martínez-Almeida,
quien se caracterizó desde sus
comienzos por su civilidad, un
valor que debería estar al alza.
Moderado, inteligente, con senti-
do común y con el prestigio que
se concede a los abogados del
Estado. Así parecía ser. Pablo
Casado le hizo un desfavor in-
corporándolo como portavoz na-

cional del PP. Craso error.
Lo sacó de su espa-
cio institucional
metiéndolo en
los terrenos de
la polémica
agria y malen-
carada. Des-
pués lo estro-
pearon más en-

frentándolo como
alternativa a Ayuso. Y

ahora ha sido el propio alcalde
el que remata la caída de su
prestigio revelando el juego de
favores con los concejales disi-
dentes de Más Madrid: presu-

puestos a cambio de la conce-
sión del título de hija predilec-
ta de Madrid a la escritora Al-
mudena Grandes, de quien su-
girió que no se merece tal dis-
tinción. Error tras error. Una
pena.

3
Nadal vs.
Djokovic

fuera de la pista
Ha estado bien Rafa Nadal, que
es de natural comedido y suele
huir de las polémicas salvo al-
guna excepción, dándole un ca-
pón a Djokovic, el número 1 del
tenis mundial, quien no va a ju-
gar el abierto de Australia y va
a tener que abandonar el país
porque no cumple los requi-
sitos para el Covid-19.
Básicamente, el te-
nista serbio no está
vacunado y ha
tratado de dispu-
tar el campeona-
to utilizando un
subterfugio médi-
co. “Si él quisiera
estaría jugando en
Australia sin problemas.
Él ha tomado su decisión. Todo
el mundo es libre de tomar sus
decisiones pero entonces hay
consecuencias ¿no? El mundo
ya ha sufrido bastante. Hay que
vacunarse”, dijo Nadal. Juego y
partido.
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INMA LOPERA 

SEVILLA 

Tras las lluvias de Navidad, la campa-

ña del cereal afronta mejores expec-

tativas y lo que hace unas semanas 
presentaba un panorama «muy negro» 

por ahora se torna en «gris clarito». El 

agua ha llegado «in extremis» a la cam-

piña sevillana, salvando los primeros 

compases de la campaña de los cerea-

les y asegurando una buena germina-

ción y nacencia del trigo, según ase-

gura el responsable de cultivos her-

báceos de Asaja Sevilla, Fernando 

Rodríguez. 

Además, las siembras, que ya ve-

nían retrasadas por la incertidumbre 

de muchos agricultores debido a una 

sequía prolongada y al encarecimien-

to de los inputs agrarios, recuperan 

parte de la superficie debido a las úl-

timas lluvias, por lo que la caída pro-

ductiva de cereal estimada inicialmen-

te se disipa. 

Y es que en el campo no sólo es im-

portante que llueva, sino que además, 

llueva bien. Y así se ha despedido 2021, 

con una lluvia «muy bien avenida, sin 

tormentas perjudiciales para los cul-

tivos». Así, la pluviometría ha sido de 

una media de 101 litros por metro cua-

drado en la provincia, lo que supone 

un total de 140 litros por metro cua-

drado de lluvias acumuladas desde 

que comenzó el año hidrológico el pa-

sado 1 de octubre. Además, han esta-

do secundadas por unas temperatu-

ras inusualmente altas para fin de año, 

«lo que ha propiciado que los cereales 

nazcan adecuadamente, relajando la 

incertidumbre vivida desde el inicio 

de la campaña», declara el técnico.  

No obstante, Fernando Rodríguez 

insiste en que «los cereales tienen unas 

necesidades hídricas que se sitúan en-

torno a los 300-400 litros en todo su 

ciclo, por lo que es necesario que to-

davía llueva más, entorno a unos 200 

litros por metro cuadrado, para que 

los rendimientos sean medianamen-

te competitivos».  

El momento óptimo para esas pre-

cipitaciones que faltan sería «reparti-

das a lo largo del resto del invierno y 

en la primavera, pero si llueve dema-

siado en primavera podríamos volver 

a tener problemas de maculado como 

en 2020». 

Estado fenológico 
En estos momentos, el cereal se en-

cuentra en un estado próximo a ini-

cio del ahijamiento. Para que este pro-

ceso se produzca de manera adecua-

da en los trigos, las temperaturas 

deben estar entre los 8 y los 15 grados 

Las últimas lluvias 
salvan los primeros 
compases del cultivo 
de los cereales

∑ Se retrasan las siembras 
y se recupera parte de la 
superficie del cereal que 
se estimaba perdida por 
la sequía 

aproximadamente, por lo que «la ba-

jada de temperaturas de la última se-

mana también ha favorecido al desa-

rrollo de los cultivos». 

Además, para que haya un buen ahi-

jamiento también es muy importante 

la aportación de nitrógeno al cultivo. 

Es el momento, por tanto, de realizar 

el abonado de cobertera. En un ciclo 

completo se suelen realizar dos abo-

nados de cobertera, normalmente con 

urea al 46%, antes del ahijado y para 

el encañado. En este sentido, el res-

ponsable sectorial de Asaja Sevilla la-

menta «la disparatada subida del pre-

cio en los fertilizantes, ya que la urea 

está en torno a un euro el kilo, el tri-

ple respecto al año pasado». 

Campaña de siembras 
La campaña de siembras de invierno 

está ya prácticamente finalizada y las 

estimaciones iniciales han variado sen-

siblemente, debido a esos agriculto-

res que se han decidido por el cereal 
tras el anuncio de las lluvias. Incluso 

una minoría de productores, los más 

rezagados, han sembrado tras las pre-

cipitaciones, una vez que ha oreado el 

terreno.  

«Esto ha supuesto un aumento de 

la superficie y ahora se estima una ex-

tensión similar a la de la campaña 

2020-2021», apunta Fernando Rodrí-

guez, quien insiste en que debido al 

aumento de los costes productivos, 

«los rendimientos tienen que ser com-

petitivos para que pueda haber un ba-

lance positivo en la cuenta final de re-

sultados de las explotaciones». 

Así, se estima una superficie de tri-

go duro entorno a las 75.000 hectáreas 

a nivel provincial y unas 177.000 a ni-

vel regional. Respecto al trigo blando, 

se prevé una extensión de 63.500 hec-

táreas para Sevilla y de 130.000 para 

Andalucía.  

El triticale será uno de los cereales 

que se augura crecerá, debido a su bue-

na aceptación en los últimos años, por 

lo que se calcula que podrían contabi-

lizarse alrededor de 26.000 hectáreas 

en Sevilla y entre 61.000 y 63.000 en el 

campo andaluz. 

Respecto al cultivo de cebadas, es-

tabilizadas en los últimos años, no se 

prevé tampoco sobresaltos en esta 

campaña y seguirá «en los mismos tér-

minos». 

Precios 
Otra de las grandes incógnitas de la 

campaña cerealista está en los precios. 

Tras un año 2021 con buenas cotiza-

ciones en el trigo duro, llevando varias 

semanas seguidas del mes de diciem-

bre cotizando a 530 euros la tonelada 

el grupo uno, la duda está en si se man-

tendrán o no en estos términos.   

No obstante, el trigo no cotiza en 

los mercados de futuro como otras 

materias primas, por lo que «depen-

demos de las Bolsas internacionales, 

y ahora hay muchos dientes de sie-

rra. Diariamente hay oscilaciones en 

las cotizaciones y esa volatilidad no 

ofrece seguridad de precios estables 

para los meses que quedan de la cam-

paña», señala el técnico de Asaja Se-

villa, Fernando Rodríguez. 

Explotación de trigo  // ABC
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E. MARTOS 

SEVILLA 

El presidente andaluz, Juan Manuel 
Moreno Bonilla, pidió ayer colabora-
ción al Gobierno central para finan-
ciar el tramo norte de la línea 3 del me-
tro de Sevilla, que ya cuenta con un 
proyecto actualizado y listo para lici-
tar. Este diseño se presentará el miér-
coles, como confirmó el máximo res-
ponsable de la Junta través de su cuen-
ta de Twitter, en la que emplazó al 
ejecutivo de Pedro Sánchez a apoyar 
esta infraestructura «como en otras 
grandes ciudades».  

Para ello Moreno apuesta por man-
tener un diálogo para sacar adelante 
esta ampliación once años después 
de que el anterior equipo socialista 
redactara el proyecto y lo abandona-
ra en un cajón. De hecho, esta larga 
espera ha supuesto una enorme pér-
dida de tiempo y dinero, pues aquel 
documento que se encargó en 2011 
caducó y ha tenido que ser actualiza-
do. El coste de ese trabajo supera los 
430.000 euros que la Consejería de 
Fomento ha abonado a la consultora 
de ingeniería UG21 que es la que fir-
ma los nuevos planos. Su labor ha 
consistido en una revisión de los pre-

cios de los materiales, de las técnicas 
constructivas y el diseño de las co-
cheras y el trazado del viario por la 
ronda supernorte que estaban incom-
pletos, como confirmaron a ABC fuen-
tes de Fomento. 

Será el miércoles cuando la titular 
de la Consejería, Marifrán Carazo, pre-
sente formalmente el tramo norte con 
el presupuesto necesario para ejecu-
tarlo y las actuaciones que se llevarán 
a cabo en cada una de las cuatro fases 
en las que se dividirá la obra. Sin em-
bargo, conseguir financiación será cla-
ve para que el expediente no vuelva al 
mismo cajón en el que estaba. Para ello 
es fundamental que el Gobierno cen-
tral libere recursos y cuenta con una 
ingente cantidad consignada en los 
Presupuestos Generales del Estado 
para movilidad sostenible y moderni-
zación de ferrocarril donde bien po-
dría encajar este desarrollo.  

La Junta, por su parte, había reco-
gido una partida de dos millones de 
euros en sus cuentas de 2022 para el 
tramo norte de la línea 3, pero fueron 
rechazadas en el Parlamento, con lo 
que la situación obliga a buscar ese 
dinero en otro lado. La consejera acla-
ró a este respecto que «eso no va a fre-
nar el avance del la línea 3», pues hay 
posibilidad de disponer de fondos 
para empezar a licitar algunos con-
tratos. Sin embargo, será fundamen-
tal la firma de un convenio con el Mi-
nisterio de Transportes y Movilidad 
que dé seguridad para continuar con 
la obra.  

La intención de Carazo era haber 

tratado el asunto en Madrid junto al 
alcalde de Sevilla antes de las vaca-
ciones de verano, pero la salida del an-
terior ministro socialista José Luis 
Ábalos retrasó ese encuentro. El oto-
ño tampoco sirvió para cerrar la reu-
nión con la marcha en ciernes de Juan 
Espadas y la investidura de su com-
pañero Antonio Muñoz que será el que 
ahora acompañe a la consejera para 
pedir el necesario apoyo.  

El compromiso del Ejecutivo anda-
luz cuando anunció que iba a retomar 
la ampliación del metro tras once años 
de retraso fue empezar las obras an-
tes de que termine la legislatura, pero 
a estas alturas esto va a ser ya impo-
sible. El objetivo es, al menos, licitar 

Moreno emplaza al 
Gobierno a aportar 
financiación para la 
línea 3 del metro  

∑ El presidente de la 
Junta pide para Sevilla 
el mismo trato que para 
otras ciudades con 
proyectos similares

El presidente de la Junta, Juan Manuel Moreno Bonilla, durante una comparecencia     

Tiempo de parálisis 

«Tras 11 años en un cajón 
desbloqueamos la línea 3 
del metro de Sevilla. El 
miércoles presentamos el 
proyecto del tramo norte» 

Diálogo 

«Esperamos contar con 
financiación del Gobierno 
central como en otras 
grandes ciudades. 
Apostamos por el diálogo»
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          pública  // ABC

los primeros contratos de este tra-

mo norte que conecta Pino Monta-

no con el Prado de San Sebastián a 

través de la Macarena y la Ronda 

Histórica. Este es el recorrido con 

mayor demanda de toda la red, aten-

diendo a una población de 120.000 

habitantes a lo largo de sus 7,5 ki-

lómetros. 

A la par se trabaja en la actuali-

zación del proyecto del tramo sur 

y la ampliación desde los Bermeja-

les hasta el hospital de Valme, dan-

do servicio a la futura Ciudad de la 

Justicia, el nuevo barrio de Palmas 

Altas y el centro sanitario. Los pla-

nos de esta segunda parte de la in-

fraestructura estarán redactados y 

listos para la licitación a lo largo de 

2023. D
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ABC 

SEVILLA 

Mientras que el PSOE andaluz de Juan 

Espadas pide la armonización fiscal que 

proclama la ministra María Jesús Mon-

tero, el Gobierno que preside Juanma 

Moreno presume de rebajar los impues-

tos desde el inicio de la legislatura, tan-

to el de Sucesiones y Donaciones como 
el de Actos Jurídicos Documentados o 

el tramo autonómico del IRPF. De he-

cho, 2022 comienza con una importan-

te rebaja fiscal en Andalucía.  

El Parlamento aprobó a finales de 

2021 la Ley de Tributos Cedidos, una 

norma que cambia los impuestos que 

gestiona la Junta de Andalucía y que su-

pondrá, en la práctica, que este año cua-

tro millones de andaluces pa-

garán unos 323 millones de 

euros menos, según cálcu-

los de la Consejería de 

Hacienda, cuyo titu-

lar es Juan Bravo, 

quien dice que  así 

«se deja más dine-

ro en el bolsillo de 

los contribuyentes, 

pero a la vez se in-

gresa más».  

En el Impuesto 

sobre Sucesiones y 

Donaciones se mo-

difica la tarifa, mino-

rando el gravamen en 

todos los tramos. Así, 

el tramo mínimo tendrá un tipo del 7% 

(antes era del 7,65%) y el máximo ten-

drá un tipo marginal del 26% (antes del 

36,50%). Además, se reducen los coefi-

cientes multiplicadores, que ya depen-

den solamente del grado de parentes-

co y no del patrimonio preexistente, 

como hasta ahora. La combinación de 

tarifa y coeficientes no superará el tipo 

marginal del 45%, cuando hasta ahora 

podía llegar al 70%. Hay reducción de 

las  bases imponibles por la adquisición 

‘mortis causa’ de la vivienda habitual, 

por personas con parentesco, por la ad-

quisición de empresas individuales, ne-

gocios profesionales o de participacio-

nes en entidades.  Para la adquisición 
‘inter vivos’ hay reducciones por la do-

nación de dinero a descendientes para 

la adquisición de la vivienda habitual, 

por la donación de la vivienda habitual 

a descendientes, por donación de dine-

ro a parientes para la creación de una 

empresa o negocio o por la adquisición 

de empresas  o participaciones. 

En el Impuesto sobre Patrimonio, se 

incremente el mínimo exento (hasta 

ahora situado en 700.000 euros, con ca-

rácter general) para los contribuyentes 

con discapacidad. El mínimo ascende-

rá  a 1.250.000 euros si el grado de dis-

capacidad es igual o superior al 33% e 

inferior al 66%; y de 1.500.000 euros si 

el grado de discapacidad es superior al 

65%.  

En el impuesto sobre Transmisiones 

Patrimoniales se mantiene la rebaja del 
tipo general aplicable en el 7% (frente a 

los tipos anteriores del 8, 9 y 10%) y para 

los documentos notariales en el 1,2%, 

que ya se aplica desde finales de 2021. 

Se mantiene el tipo reducido de TPO del 

3,5% para menores de 35 años, familias 

numerosas y personas con discapaci-

dad. 

IRPF 

Este año, Andalucía adelanta la reduc-

ción de la escala autonómica del IRPF 

prevista para 2023, de manera que se 

convierte en la tercera comunidad au-

tónoma con los tipos más bajos, que se 

sitúan entre un mínimo de 9,50% y un 

máximo de 22,50%. Además, se me-

jorará la deducción autonómi-

ca por inversión en vivienda 

habitual, que se sitúa en el 

5% para jóvenes y VPO y se 

amplía el límite de renta 

para poder beneficiarse a 

25.0000 euros en tributa-

ción individual a 30.0000 

euros en tributación con-

junta, entre otras cosas. 

Cuatro millones de andaluces 
pagarán 323 millones menos

∑ El Gobierno de Juanma 
Moreno inaugura el año 
con una importante 
rebaja fiscal

Juan Bravo, 

consejero 

de Hacienda 

de la Junta  // 

J.M. SERRANO
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Luis Fernández-Palacios 
Secretario general de la CEA 

«El Gobierno central impuso requisitos                                    
muy restrictivos para acceder a estas                                          
ayudas y los fue flexibilizando a                                                 
cuenta gotas, generando desinformación»

Miguel Ángel García 
Viceconsejero andaluz de Empleo 

«Se limitó mucho la posibilidad de                                 
acceder a estas ayudas al exigir el                                      
Gobierno que las pymes y autónomos                                  
hubieran reducido un 30% su negocio»

M. J. PEREIRA 

SEVILLA 

El Gobierno central transfirió a la Jun-
ta de Andalucía 1.109 millones de euros 
de ayudas a la solvencia para  pymes y 
autónomos afectadas por el Covid, pero 
esos fondos no se han agotado por los 
restrictivos requisitos exigidos para aco-
gerse a esas subvenciones a fondo per-
dido, algo que ha ocurrido en la mayo-
ría de las comunidades autónomas. Una 
vez finalizado el plazo para pagar esas 
ayudas, la Junta ha abonado 667 millo-
nes, el 60% del dinero disponible, por lo 
que se ha visto obligada a devolver a Ma-
drid 376 millones, ya que se queda con 
66 millones para posibles recursos.  

Un total de 52.807 autónomos y 
pymes se han beneficiado de estas ayu-
das de entre 3.000 y 200.000 euros, pero 
podrían haber sido más si hubieran es-
tado mejor diseñadas, según la Conse-
jería de Empleo, la patronal CEA y ex-
pertos consultados por ABC. Uno de 
cada tres euros de esas ayudas han ido 
a parar a autónomos. El viceconsejero 
andaluz de Empleo, Miguel Ángel Gar-
cía, subraya que «no es culpa de la Jun-
ta que no se haya agotado el fondo. No-
sotros estábamos preparados para re-
solver solicitudes hasta agotar los 1.109 
millones de euro».  

Advertencias 
García recuerda que «cuando el Minis-
terio de Asuntos Económicos aprobó el 
Real Decreto que regula esas ayudas, la 
Junta ya avisó de que con esas condicio-
nes las ayudas no llegarían en tiempo y 
forma a quienes las necesitaban porque 
había que cumplir hasta 40 requisitos 
y 140 variables. «Todas las comunida-
des —dice— nos quejamos porque esta-
ban en juego 7.000 millones de euros».  

En un principio, el Gobierno central 
sólo permitía destinar ese dinero a fac-
turas y deudas no pagadas entre el 30 
de marzo de 2020 y el 30 de mayo de 
2021, penalizando a quienes habían he-
cho un gran esfuerzo para seguir con 
sus negocios pagando sus facturas. «Ade-
más, se limitó mucho la posibilidad de 
acceder a esas ayudas al exigir que las 
pymes y autónomos hubiera sufrido 
una reducción del 30% de su negocio a 
partir de marzo», según fuentes de la 
Junta. 

Flexibilizar condiciones 
La Junta recibió 90.367 solicitudes, de 
las que 57.572 cumplían las condiciones. 
Otras 32.795 solicitudes fueron deses-
timadas principalmente porque se tra-
ta de pymes y autónomos que no ha-
bían reducido un 30% sus ingresos o no 
estaban al corriente del pago a la Segu-
ridad Social o la Agencia Tributaria. En 
septiembre de 2021, el Gobierno central 
comprobó que la mayoría de las comu-
nidades no habían podido agotar esas 
ayudas y flexibilizó las condiciones per-
mitiendo destinar el dinero a gastos fi-
jos, recibos, tasas municipales, costes 
salariales, cotizaciones sociales o cuo-
tas de autónomos pagados.  

«Para poder comprobar los 40 requi-
sitos por el Gobierno creamos una ofi-
cina técnica con 150 personas y auto-
matizamos todo el proceso para que los 
solicitantes apenas tuvieran que pre-
sentar documentos, salvo las facturas 

y deudas escaneadas. Todo ello ha su-
puesto un elevado gasto para la Junta 
de Andalucía. Cuando cambiaron las 
condiciones, llamamos uno a uno a to-
dos los solicitantes a los que antes se 
les había denegado la ayuda para infor-
marles de los cambios y animarles a que 
pidieran las ayudas», cuenta García. Ese 
equipo seguirá operativo otros 15 me-
ses para comprobar todas las solicitu-
des. 

«En Andalucía hemos comprobado 
los 40 requisitos para aprobar las ayu-
das, por lo que habrá un bajo nivel de 
reintegros. No sabemos si las otras co-
munidades han hecho lo mismo. Y sólo 
hemos tardado 45 días en pagar la ayu-
da desde la resolución favorable», deja 
caer el viceconsejero, que lamenta que 
sólo a Canarias se le haya permitido 
otorgar ayudas de hasta 800.000 euros, 
«pudiendo agotar así los mil millones 
de euros que tenía».  

Por su parte, Luis Fernández-Pala-
cios, secretario general de la CEA, coin-
cide con el viceconsejero de Empleo en 
que «las ayudas a la solvencia no tuvie-
ron en cuenta las necesidades y situa-
ción de las compañías afectadas por el 
Covid, se exigieron requisitos muy res-
trictivos y después los fue flexibilizan-
do a cuenta gotas, generando desinfor-
mación». A su juicio, «corremos el mis-
mo riesgo con los fondos Next 
Generation, que han llegado a España 
pero no a las empresas. Sin embargo, sí 
están llegando a las empresas france-
sas e italianas, con lo que nos resta com-
petitividad y supone una pérdida de 
oportunidades». 

Francisco Tato, decano del Colegio  
de Economistas de Sevilla, declara que 
«la tramitación de las ayudas a la sol-
vencia para pymes y autónomas por 
parte de la Junta ha sido extremada-
mente ágil. El problema ha sido que las 
ayudas han estado mal diseñadas des-
de en un principio». «Primero dijeron 
que con esas ayudas sólo se podían pa-
gar facturas y deudas pendientes, cas-
tigando así a los cumplidores. Al prin-
cipio tampoco se podía destinar ese di-
nero al pago de los créditos ICO que 
muchos autónomos y empresas habían 
pedido para pagar a proveedores. Des-
pués cambiaron y dijeron que sí, crean-
do gran confusión». La hostelería fue uno de los sectores                 

Andalucía devuelve 376 
millones de ayudas a pymes 
por falta de solicitudes
∑ Junta y CEA critican los requisitos tan 

exigentes del Gobierno central para 
acceder a estas subvenciones Covid 

∑ La Administración autónomica abona 
667 millones de euros a 52.807 
autónomos y pymes de Andalucía

Para tramitar las ayudas, 
la Consejería de Empleo 
contrató a 150 personas y 
automatizó la presentación 
de documentos
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Francisco Tato 

Decano del Colegio de Economistas de Sevilla  

«La tramitación de las ayudas a la                                           
solvencia por parte de la Junta ha sido                                                  
extremadamente ágil. El problema fue                                       
que las ayudas estaban mal diseñadas»

Francisco Gallardo 

Socio de Martínez-Echevarría & Rivera Abogados 

«Para acceder al Fonrec hay que                                    
presentar un plan de viabilidad                                      
extenso, que exige tiempo y dinero que                                
una empresa en crisis a lo mejor no tiene»

                 más afectados por la pandemia  // VALERIO MERINO
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M. J. P. 

SEVILLA 

El Fondo de Recapitalización de peque-

ñas y medianas empresas afectadas por 

el Covid (Fonrec), dotado con 1.000 mi-

llones de euros en toda España, podría 

quedarse sin usarse  en su totalidad y 

correr la misma suerte que las ayudas 

a la solvencia para pymes y autónomos 

si no se simplifica su tramitación, a jui-

cio de economistas, juristas y empre-

sarios consultados por ABC.  

Hasta el pasado 31 diciembre, sólo 

57 empresas en España, cinco de ellas 

andaluzas, habían pedido el rescate de 

este fondo por un importe de 574 mi-

llones de euros. Y hasta ahora sólo se 

han aprobado ayudas a siete empresas 

por 66 millones de euros. La escasas so-

licitudes presentadas han llevado al Go-

bierno a a ampliar hasta junio el perío-

do para solicitar las ayudas y flexibili-

zar las condiciones. 

Francisco Gallardo, socio del área 

mercantil de Martínez Echevarría & Ri-

vera Abogados, cree que las empresas 

andaluzas no han acudido al Fondo de 

Recapitalización —que contempla ayu-
das de entre 2,5 y 15 millones para pe-

queñas empresas, y de 2 a 25 millones 

para las medianas empresas— «por fal-

ta de publicidad e información eficien-

te. Hay mensajes confusos sobre las dis-

tintas formas de financiación publica». 

Gallardo afirma que otra de las razo-

nes por las que muchas empresas no 

han acudido a este fondo es porque la 

cantidad mínima a recibir es muy ele-

vada. «Aunque se ha rebajado de 3 a 2,5 

millones, sigue siendo alta para pymes 

que a lo mejor sólo necesitan 500.000 

o 1.000.000 de euros». 

Por otra parte, el socio de este bufe-

te indica que «para pedir estas ayudas 

hay que presentar una plan de viabili-

dad muy extenso y complicado. Elabo-

rar ese plan exige unos recursos eco-

nómicos que una empresa en crisis a 

lo mejor no tiene. No se pueden exigir 

los mismos requisitos a una empresa 

que factura 10  millones que a una que 

tiene un volumen de negocio de 400 mi-

llones. A las empresas que facturen me-

nos de 40 millones se les debería pedir 

sólo un plan de viabilidad abreviado». 

Según Luis Fernández-Palacios, se-

cretario general de la CEA, «el hecho 

de que sólo se hayan aprobado siete so-

licitudes del Fonrec por 66 millones, 

cuando hay en juego mil millones de 

euros, demuestra que el Fondo de Re-

capitalización excede de las capacida-

des técnicas que tiene la empresa se-

miestatal Cofides para tramitar esas 

ayudas. «Deberían tramitarse a través 

de las comunidades autónomas y ha-

ber usado como canales de difusión a 

las cámaras de comercio y las confede-

raciones de empresarios», dice Fernán-

dez-Palacios, quien indica además que 

«se necesita un técnico para montar el 

expediente de esas ayudas porque una 

pyme no es capaz de hacerlo». 

Demasiados trámites 
Francisco Tato, decano del Colegio de 
Economistas de Sevilla, critica la «in-

seguridad jurídica que han generado 

los continuos cambios de criterios del 

Gobierno central a la hora de conceder 

las ayudas a la solvencia y del Fondo de 

Recapitalización. Son dos vestidos cor-

tados por el mismo patrón. No ha ha-

bido simplicidad normativa para faci-

litar el acceso de los empresarios a esas 

ayudas». Por otra parte, Tato indica que 

«parte de las ayudas del Fonrec se con-

ceden en préstamos participativos y ya 

sabemos que muchas pymes son fami-

liares, reacias a dar entrada a nadie en 

su accionariado». Además, denuncia 

que «montar el expediente para pedir 

estas ayudas exige tiempo y dinero. Es 

normal que sean estrictos para no dar 

dinero público a empresas zombies pero 

se han pasado». 

Critican el Fondo de 
Recapitalización por el 
excesivo ‘papeleo’ que 
exige a la empresas

∑ De los mil millones del 
fondo, Cofides sólo ha 
abonado 66 a siete 
empresas españolas

«Es normal que sean 
estrictos para no dar dinero 
público a empresas zombies 
pero se han pasado», según 
los economistasD
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El maltrato del Gobierno de España a 
Sevilla es el resultado de años de 

conformismo. Y así nos va 

H
ACE con Sevilla lo que le da la gana sin con-

secuencias. El maltrato del Gobierno de Es-

paña a la capital andaluza ha llegado a tales 

cotas de impudicia que ya no sólo tiene la culpa el 

que no da, también la tenemos los que no recibimos. 

La total ausencia de espíritu reivindicativo en el 

Ayuntamiento y el escaso castigo que esto tiene en 
las urnas ha posibilitado que desde Madrid se to-

men Sevilla a cachondeo. A la toma de posesión de 

Antonio Muñoz como alcalde vinieron tres minis-

tras, entre ellas la de Hacienda, María Jesús Monte-

ro, que va a pasar a la historia como la sevillana que 

más daño político le ha hecho a Sevilla. En los pre-

supuestos que ella diseña se desdeña a la ciudad de 

forma insistente y, sin embargo, se le da un sillón 

privilegiado en los actos públicos municipales, como 

manda el protocolo, sin aprovechar jamás la circuns-

tancia para recordarle todo lo que nos debe. Parece 

mentira que gracias a una sevillana esté Sevilla pa-

rada, sin infraestructuras, sin crecimiento demo-

gráfico, sin oportunidades. Mientras otras ciudades 

reciben inversiones menos necesarias a cambio del 

apoyo al Gobierno por parte de los partidos inde-

pendentistas, nosotros tenemos que aguantar un 

desprecio tras otro, un declive desesperante que está 

convirtiendo a la capital andaluza en una ciudad de 

tercera en comparación con las de su mismo tama-

ño en el resto de Europa. Sevilla es la única urbe prin-

cipal sin red de metro en todo el continente. Y aho-

ra que por fin la Junta de Andalucía impulsa la línea 

3 gracias al cambio político que lidera Juanma Mo-

reno, el Gobierno vuelve a ponerse de perfil. La ad-

ministración andaluza ha cumplido su parte. Todo 

depende ya del Ministerio. Si tienen ustedes un buen 

sillón, siéntense cómodos a esperar. 

El ejemplo de los túneles de la SE-40 es demole-

dor. Fomento adjudicó la construcción a una agru-

pación de empresas, se adquirió la tuneladora y jus-

to cuando iba a empezar la obra, el Gobierno la paró 

por falta de presupuesto. Para justificar el ultraje se 

inventó que el suelo bajo el Guadalquivir no permi-

te hacer esa infraestructura y, en el colmo del des-

propósito, ha encargado a la misma empresa que 

descartó la construcción de un puente por su im-

pacto visual en el estuario que haga ahora otro in-

forme diciendo que el puente es lo mejor. Perdere-
mos los túneles de la circunvalación metropolitana 

para desviar ese dinero a otro punto de España más 

conveniente para el Gobierno. Y nos tendremos que 

conformar con un puente más barato a pesar de la 

experiencia que tenemos con el del Centenario, un 

bodrio incorregible que provoca los atascos más ter-

cermundistas de España. Ahora nos venden que lo 

van a ampliar cuando en realidad van a corregir la 

merma que le hicieron al proyecto inicial. Un par-

che para callarnos mientras nos escatiman la cone-

xión ferroviaria entre Santa Justa y el aeropuerto y 

silban cuando les preguntamos por la red comple-

ta de metro. Esa es nuestra pena: tan escandaloso 

es el maltrato, que ya no son las infraestructuras las 

que están en tenguerengue, sino nuestra dignidad.

Sin metro, sin túneles y 
sin dignidad

ALBERTO 
GARCÍA REYES

LA ALBERCA
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La holgazanería para proyectar una 
celebración de los treinta años de la 

Expo es maltratar la memoria de Sevilla  
 

H
A funcionado siempre estupendamente Sevi-

lla a golpe de grandes eventos. Su nuevo alcal-

de lo sabe y nada más jurar el cargo Antonio 

Muñoz colocó sobre la mesa de las primeras prome-

sas una tan recurrente como efectiva por estas tie-

rras, la de la celebración del centenario de la Exposi-

ción Iberoamericana de 1929, para la que se va a crear 

a corto plazo una comisión organizadora. Bien. Sin 

duda ese horizonte ayudará a impulsar la ciudad, tan 

dada a ese tipo de conmemoraciones. Y ese evento 
con el que se cerraron los ‘felices años 20’ lo merece. 

Pero llama la atención, en contraste, la falta de pro-

yecto alguno, de idea aunque fuese esquelética, con 

respecto al treinta aniversario de la Exposición Uni-

versal de 1992. Aquella cita por los quinientos años 

de la llegada de Colón a América cambió la capital an-

daluza por completo y la colocó en una línea de van-

guardia que luego se ha empeñado en ir abandonan-

do, pero la envergadura del hito, sus consecuencias y 

la redonda cifra de los tres decenios son motivo más 

que suficiente para justificar algún acto con el que 

exaltar no sólo los seis meses de duración de la mues-

tra sino todo lo que trajo y dejó. Se echan de menos 

propuestas y asombra el lamentable desdén con el 

que las administraciones públicas han llegado al año 

22 sin ser capaces de recordar y reivindicar un mo-

mento histórico. Porque lo fue. Como el propio PSOE 

municipal, ahora desaparecido en esta materia, le re-

cordaba a Juan Ignacio Zoido cuando éste era alcal-

de en 2012 y los homenajes por el vigésimo aniversa-

rio se quedaron en verdaderas e injustas minucias. 

El Gobierno central ni está ni se le espera. Peor in-
cluso es la desidia de los ejecutivos andaluz y local a 

tenor del estado de la Cartuja, asunto de ambos. La 

del primero porque buena parte de las instalaciones 

son de su competencia y no presentan precisamente 

el mejor estado ni el rendimiento idóneo. La del se-

gundo porque el mantenimiento viario y las conexio-

nes son suyas y sólo pueden calificarse de deplora-

bles. La decadencia de la que fue sede de la exitosa ex-

posición es el símbolo más ajustado de la incuria hacia 

la cita que encumbró a la capital andaluza, aunque 

fuera de manera temporal. Se ve que los socialistas 

locales han estado más entretenidos en gestionar su 

apoyo a la exposición internacional de Málaga de 2027, 

como ha hecho Juan Espadas sin ambages. La holga-

zanería para poner en marcha una celebración de la 

efeméride en el año que acaba de comenzar es la con-

firmación del permanente maltrato a la Cartuja, a la 

Expo y a la memoria de Sevilla. El nuevo regidor aún 

está a tiempo de subsanar en parte este error. Mal y 

tarde, pero algún margen queda para corregir a su an-

tecesor como ha hecho con la limpieza de las calles.

 
EDUARDO BARBA

EN LÍNEA

Conmemorar el 92
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CARLOS
NAVARRO
ANTOLÍN

E
STAMOS inequívocamente en año electoral en
Andalucía porque la Junta anuncia el diseño de
la línea 3 del Metro para Sevilla. Y a partir de ahí
asistiremos a la acostumbrada y previsible con-

frontación política mientras el proyecto se hace viejo en
algún cajón o, sorpresa, sale del bombo la bolita que ha-
ga coincidir determinadas circunstancias para que las
obras comiencen y terminen en un plazo razonable.
Unos exigirán dinero al Gobierno de España. Los otros
a la Junta de Andalucía. El Ayuntamiento piará su cuo-
ta correspondiente. El proyecto de la línea 3 será moti-
vo de enfrentamiento entre las administraciones. Para
eso se presenta precisamente
ahora. La Junta exhibe que se
preocupa por Sevilla, la ciudad
que ovaciona en los bares al
presidente. Un presidente que
sale en familia a disfrutar de la
cabalgata de... Sevilla, que al-
muerza los 28 de febrero en
Carmona y que disfruta activa-
mente del Domingo de Ramos
hispalense. ¿Ven como More-
no ha hecho su particular es-
fuerzo y se le ha reconocido? Y
ahora la línea 3. La construc-
ción de la primera línea le salió
cara, carísima, al Partido Po-
pular tras las municipales de
1999. Soledad Becerril debió
repetir en el cargo, pero Cha-
ves y Rojas-Marcos hicieron al-
calde a Monteseirín a cambio
de que el Partido Andalucista
capitalizara el proyecto. El ex

alcalde Alejandro se quedó de concejal dedicado exclu-
sivamente al Metro, pero no le dio tiempo a asistir como
edil a la inauguración. Los andalucistas hacía dos años
que se habían quedado fuera del Ayuntamiento cuando
Chaves inauguró el Metro en 2009. A Antonio Muñoz le
viene ahora toda la presión de ser un alcalde reivindi-
cativo ante el Ministerio de Fomento. La jugada del PP
es clara y está fundamentada, porque Sevilla necesita
no ya la segunda línea, sino la red completa a riesgo de
que el crecimiento de la urbe deje anticuado el diseño
inicial, que aquí ya sabemos el coste que supone tener
una infraestructura obsoleta antes de tiempo. Tras los

cantos de sirena del proyecto
de la línea 3 oiremos muchos
más para la ciudad. Es una más
de nuestras tradiciones. Hay
que estar atentos al primer
proyecto de la era Muñoz sobre
el río. No hay un alcalde que no
tenga una propuesta sobre el
Guadalquivir. Recuerdo aque-
lla iniciativa de Monteseirín de
fomentar el transporte fluvial
con catamaranes en los días de
Feria para descongestionar los
autobuses de Tussam. Y cómo
olvidar otros proyectos de ciu-
dad como el Pompidou de Zoi-
do en la Puerta de la Carne.
Bienvenido sea, por supuesto,
el proyecto de la línea 3, pero
comprendan que recibamos
las presentaciones con cierta
desconfianza. Suena el tam-
tam electoral.

AL OLOR ELECTORAL, EL
METRO HA RESUCITADO

cnavarro@diariodesevilla.es

5

Nos presentan el proyecto de la
línea 3, al que seguirá la guerra
entre administraciones por
ver cuánto paga cada una

La aldaba
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MERCEDES BENÍTEZ 
SEVILLA 

L
os escolares vuelven al colegio 
este lunes tras las vacaciones 
de Navidad. Será un retorno a 
las aulas que llega en plena sex-

ta ola del coronavirus y cuando los 
contagios siguen ‘in crescendo’ tras 
las vacaciones de Navidad. Y a eso se 
une que aún hay una gran parte de la 
población escolar sin vacunar pese a 
que el proceso de inmunización de los 
más pequeños ya está en marcha y que 
puede haber muchos docentes de baja. 

Sin embargo, tras la reunión de la 
pasada semana del Consejo Interterri-
torial del Gobierno con  las comunida-
des, en Sevilla, como en el resto de An-
dalucía y España,  se despejaron las 
dudas y se descartó la vuelta al siste-
ma virtual. Se decidió que el retorno 
será totalmente presencial basándose 
en el argumento de que los centros es-
colares son espacios seguros. Eso su-
pone que, por el momento, no hay in-
tención de volver a las clases virtuales. 
Además, la Comisión de Salud Públi-
ca, dependiente del Ministerio, apro-
bó el pasado viernes que solo se reco-
mendará poner una clase en cuaren-
tena cuando se detecten cinco casos o 
más de infección activa o afectación 
del 20% o más de los alumnos del gru-
po en un periodo igual o inferior a sie-
te días. 

Porcentaje inferior 
La formación ‘online’ con clases semi-
presenciales sólo se adoptará para las 
zonas que estén en los niveles 3 y 4 de 
alerta para los estudiantes a partir de 
3º de ESO. Es decir, que los alumnos 
de colegios e institutos de Sevilla se li-
bran de las clases virtuales mientras 
no empeoren los datos sanitarios.  

Pero ¿en qué situación se encuen-
tran las aulas sevillanas para afrontar 
la reapertura? En la provincia el tri-
mestre acabó con cifras positivas. Se-
gún la delegación de Educación, el 98% 
de las aulas no resultó afectada por el 
Covid y sólo un 1,4% sí lo fue.  En cuan-

to al número de aulas, hubo 266 que 
tuvieron que ser cerradas en algún mo-
mento durante los tres primeros me-
ses de curso y cuatro colegios comple-
tos, un 0,2% del total. Son datos que 
desde Educación consideran positi-
vos y que, además, suponen que en Se-
villa la situación es algo mejor que la 
del resto de Andalucía, si se tiene en 
cuenta que el porcentaje de aulas afec-
tadas es inferior al de la media de la 
comunidad. 

La vuelta a las aulas llega con la 
campaña de vacunación entre los es-
colares más pequeños recién iniciada 
y con un porcentaje de vacunación que 
aún no llega al 35% entre  los menores 
de doce años. De hecho, los últimos 

datos revelan que, pese al avance de 
la campaña de vacunación a los me-
nores de doce años y que ya se está in-
cluyendo a los pequeños de seis y sie-
te años en Sevilla, el número de inmu-
nizados de cinco a once años era de 
algo más de 59.000 niños, según el úl-
timo dato del pasado sábado. 

En cuanto a los maestros la inmuni-
zación con la tercera dosis ha llegado 
ya a algo más del 50% del profesorado, 
según insistió la pasada semana el pro-
pio consejero de Salud, Jesús Aguirre. 
Además desde la Junta se insiste en re-
cordar la poca virulencia de la cepa Ómi-
cron en los estudiantes de colegios y 
universidades como argumento para 
la apuesta por la presencialidad. 

Protocolos 
Lo que sí se mantiene son los protoco-
los sanitarios de los tres primeros me-
ses del curso. Se seguirán con los gru-
pos de convivencia escolar, que la Jun-
ta considera clave para la limitación 
del número de contactos y para facili-
tar la información relevante en caso 
de sospecha o confirmación de un po-
sitivo, o las entradas y salidas escalo-
nadas con las que se pretenden evitar 
aglomeraciones en las puertas de los 
centros. 

A este respecto, la Asociación An-
daluza de Directores y Directores de 
los centros públicos de Educación In-
fantil, Primaria, Educación Especial, 
Educación Permanente y Residencias 
Escolares (Asadipre)  apoya el sistema 
presencial asegurando que cerrar los 
centros podría ocasionar  un proble-
ma, tanto para los padres que no pue-
den dejar a sus hijos con otros familia-
res como para los alumnos.  

En cualquier caso, esta asociación 
pide mejorar las condiciones en los 
centros educativos invirtiendo en me-
didores de aire que informen de la ca-
lidad del mismo, así como en filtros 
HEPA que la mejoren. Y también que 
se acelere la vacunación del alumna-
do de cinco a once años y se intensifi-
que la vacunación a los docentes con 
la tercera dosis.  

Los sindicatos, por su lado, aprove-
chan para pedir mejoras. Desde  la Fe-
deración de Enseñanza de la Unión 
Sindical Obrera de Andalucía se insis-
te la reducción de la ratio y que se ins-
talen purificadores de aire. 

Entre otras medidas, también soli-
citan test de antígenos de forma gene-
ralizada, tanto al alumnado como al 
profesorado y personal de administra-
ción y servicios, y que se ventilen co-
rrectamente las aulas y se instalen pu-

rificadores de aire. Y, sobre la posibi-
lidad de que los mayores tuvieran que 
volver a la modalidad virtual, es algo 
que tampoco gusta a los padres des-
pués de que el pasado curso hubiera 
muchas quejas de los de Bachillerato 
que argumentaban que con sólo la mi-
tad de clases no se podía dar todo el 
temario.  

Seguramente por eso Fampa Nue-
va Escuela ha cuestionado esta opción 
asegurando que se trata de una «im-
provisación» y acusando a la  Junta de 
Andalucía de poner la responsabili-
dad y seguridad de los centros sobre 
los hombros de la comunidad educa-
tiva y las familias. Y a todo ello se su-
mala posibilidad de que haya nume-
rosos docentes de baja por Covid y la 
incertidumbre sobre su sustitución.

El proceso de vacunación de los niños sigue  

Vuelta al cole presencial 
en plena sexta ola y con 
vacunación incompleta

L
a vuelta a las aulas 
coincidirá con el pico 
más alto de contagios 

de esta sexta ola y sin la más 
mínima planificación. La or-
den de las autoridades edu-
cativas ha sido retomar la 
actividad con normalidad y 
si hay incidencias ya reac-
cionaremos sobre la mar-
cha sin hoja de ruta y con 
menos refuerzos que el año 
pasado. En definitiva, el pró-
ximo trimestre comenzará 
como un sistema de prueba 
y error y puede terminar con 
un sálvese quien pueda.

En pruebas

ADRIANO

La opción de volver a las 
clases on line sólo se 
contemplaría a partir de 3º 
de ESO si se llegara al nivel 
sanitario de alerta 3

∑ Los colegios reabren este lunes 
cuando la inmunización de menores 
de 12 años aún no llega al 35 por ciento   

∑ La incidencia fue muy baja durante el 
primer trimestre con el cierre de 266 
aulas y cuatro colegios en la provincia

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

FE
D

E
R

A
C

IÃ
�N

 D
E

 E
M

PR
E

SA
R

IO
S 

D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tíc

ul
o 

no
 p

ue
de

 d
is

tr
ib

ui
rs

e 
si

n 
el

 c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 15

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 10/01/2022

 España

 42 989 EUR (48,842 USD)

 391,95 cm² (62,9%)

 5357 EUR (6086 USD) 

       su curso  // MANUEL GÓMEZ

M.B. 

SEVILLA  

Las clases también vuelven esta sema-
na a las universidades sevillanas que, 
al igual que los colegios, lo hacen en 
un sistema presencial.  Y además el 
periodo de exámenes empieza nada 
más volver de las vacaciones. La ma-
yoría de los estudiantes tiene esta pró-
xima semana los primeros parciales 
que, según las facultades o centros, co-
mienzan de inmediato o lo harán en 
unos días. 

El regreso coincide con un repunte 
de los contagios que tras las fiestas  se 
prevé que pueda implicar un mayor  nú-
mero de positivos entre los más jóve-
nes. Por ello, puede darse el caso de que 
haya numerosos universitarios que se 
encuentren contagiados y confinados 
en el día del examen. 

¿Qué deben hacer? Los protocolos 
para estos casos fueron actualizados 
la pasada semana en la Universidad 
de Sevilla. Así, los alumnos que justi-
fiquen documentalmente encontrar-
se en aislamiento por ser positivo o 
cuarentena por ser caso sospechoso 
pendiente de prueba o criterio médi-
co y no puedan acudir al centro docen-
te, se considerará causa justificada y 
tendrán el derecho a la adaptación de 
las actividades presenciales de carác-

ter obligatorio en la forma que se es-
tablezca. Asimismo, se contempla de 
cara a la evaluación esta eventualidad 
para garantizar los derechos acadé-
micos del estudiantado.  

Además, el  protocolo contempla, 
de cara a la evaluación, esta eventua-
lidad y «se deben valorar las alterna-
tivas de evaluación», para garantizar 
los derechos académicos del estudian-
tado. Eso significa que, en todo caso, 
será el profesor de cada asignatura el 
que decida cómo  y cuando hacerle el 
examen que el estudiante no ha podi-
do hacer por estar con Covid. 

Valoración 

El protocolo establecido recoge que el 
estudiante debe enviar un correo elec-
trónico a covid19@us.es con la infor-
mación justificativa que le proporcio-
na el sistema sanitario. Tras su valo-
ración, el Equipo Covid de la Hispalense 
informará al estudiante de las pautas 
a seguir en relación a las limitaciones 
de acceso al centro y a las actividades 
presenciales, determinando, en su caso, 
la ausencia justificada que habrá de 
guardar. 

En cualquier caso, habrá que espe-
rar a ver cómo evoluciona la pande-
mia en las próximas semanas, una vez 
que los estudiantes retornen a las au-
las, ya que los últimos datos son de 
muy pocos contagios coincidiendo con 
el período de vacaciones. Así, duran-
te la semana  del 27 de diciembre a 2 
de enero la Universidad de Sevilla re-
gistró entre su comunidad  43 casos 
positivos en Covid-19 por prueba PCR. 
De estos datos positivos, cuatro fue-
ron de estudiantes, 25 de personal de 
administración y servicios y 14 de per-
sonal docente e investigador según los 
datos del servicio de Prevención de 
Riesgos Laborales. Habrá que esperar 
a la vuelta a las aulas para ver cómo 
sigue la incidencia. 

¿Qué pasa si el día del 
examen estás con 
coronavirus? 

∑ Será el profesor el  
que decida cómo y 
cuándo examinar a los 
estudiantes con Covid

Las últimas semanas ha 
habido pocos contagios en 
la comunidad universitaria 
coincidiendo con el período 
de vacaciones
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Cristina Valdivieso

La sexta ola de Covid ha disparado
la incidencia en la provincia en las
últimas jornadas y los sanitarios
están volviendo a contagiarse en
plena explosión de positivos y
cuando los centros de salud y hos-
pitales están soportando una gran
presión asistencial como conse-
cuencia de la variante ómicron.

Según las estadísticas oficiales,
en estos momentos, son 70 los pro-
fesionales en seguimiento tras ha-
ber dado positivo en los últimos 14
días. No obstante, el sindicato de
enfermería, Satse, en Andalucía ha
cifrado en más de 220 (227) los
profesionales de la sanidad sevilla-
na contagiados durante la segunda
quincena de diciembre, que, según
datos de la patronal, han alcanza-
do ya un acumulado de 3.523 pro-
fesionales positivos en pandemia.
La cifra se eleva por encima de los
17.000 en toda Andalucía.

Según se desprende del Institu-
to de Estadística y Cartografía de
Andalucía (IECA), de los 70 conta-
gios entre personal sanitario de los
que da cuenta el organismo oficial
de la Junta, la mayoría de ellos (48)
se han infectado en centros sanita-
rios, mientras que otros 22 lo ha
hecho en un centro sociosanitario.

A este respecto, cabe destacar
que las mujeres han sido, en este
caso, las huéspedes favoritas del

virus. En total, según las estadísti-
cas publicadas por Salud, se han
contagiado 56 sanitarias, por los
14 profesionales de sexo masculi-
no que han dado positivo en el mis-
mo periodo de tiempo.

Por categorías, según el análisis
realizado por Satse, son los enfer-
meros y fisioterapeutas los princi-
pales afectados por los contagios,
circunstancia que el sindicato
achaca a que son los profesionales
que atienden más directamente y
en primera línea a los usuarios de
la sanidad pública. Esto se traduce,
según alertan desde la patronal,
en que, de un total de 986 profesio-
nales de baja por Covid en el SAS

en toda Andalucía a fecha del 27 de
diciembre, 300 correspondían a
estas categorías, es decir, más de
un 30%, alerta el sindicato.

La consecuencia, prosiguen des-
de Satse, las “serias dificultades
para garantizar la asistencia sani-
taria por la falta de profesionales
para llevar a cabo toda la actividad
diaria y la cobertura del 100% de
las bajas laborales”, circunstancia
que achaca a la “falta de previsión
del SAS” que, como ha denunciado
el sindicato en otras ocasiones,
“dejó sin renovar a más de 3.300
profesionales de Enfermería a 1 de
noviembre de 2021”.

Una situación límite por falta de

personal que ha llevado al SAS a
adoptar medidas muy criticadas
tanto por los propios profesiona-
les como por los sindicatos y orga-
nizaciones médicas y enfermeras
como la llamada a la reincorpora-
ción de profesionales sanitarios en
situación de jubilación de hasta 70
años o el planteamiento al perso-
nal de enfermería de doblar tur-
nos y el pago de horas comple-
mentarias a las enfermeras de hos-
pital para que suplan los huecos en
sus centros y apoyen a sus compa-
ñeras en Atención Primaria, como
ha denunciado recientemente la
Federación de Sanidad y Sectores
Sociosanitarios de CCOO de An-

dalucía (FSS-CCOO Andalucía).
Por todo ello, desde Satse exigen
“la adopción inmediata” de medi-
das por parte de la Administración
que pasan por “la cobertura del
100% de las bajas”. En caso de ser
inviablela contratación de perso-
nal por falta de disponibilidad en
la Bolsa de Empleo, continúa el
sindicat, “el SAS debe retribuir a
los profesionales que voluntaria-
mente realicen actividades al mar-
gen de su jornada, en horario de
tarde o festivos y fines de semana,
tal y como recoge el plan de mejo-
ra de la accesibilidad de los ciuda-
danos a los servicios con motivo de
la pandemia Covid-19”.

Igualmente, y sobre la base del
aumento de contagios entre el per-
sonal sanitario experimentado en
las últimas semanas, recuerda a la
Junta la importancia de que “se
asegure el acceso de los profesio-
nales sanitarios a las medidas de
protección individual necesarias
para garantizar su seguridad”, así
como “el estricto cumplimiento”
de las medidas de prevención y
control en cuanto a espacios, afo-
ros, usos de equipos de protección
o ventilación en los centros”.

Entretanto, desde que estalló la
pandemia, en Sevilla se ha conta-
giado 3.523 sanitarios. Cifra que la
sitúa a la cabeza de Andalucía,
donde el volumen de profesionales
que han contraído el virus desde
marzo de 2020 asciende a 17.247.

JUAN CARLOS MUÑOZ

Una sanitaria, con la mirada perdida al frente, en una de las entradas de personal del Virgen del Rocío.

La sexta ola vuelve a
causar estragos entre
el personal sanitario

● Satse cifra en 227 las bajas por Covid en la sanidad

sevillana en la segunda quincena de diciembre
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Redacción

La Junta de Andalucía anunció
ayer que estudiará la recomenda-
ción acordada el viernes por la
Comisión de Salud Pública, orga-
nismo conformado por represen-
tantes del Ministerio de Sanidad
y de las comunidades autóno-
mas, de poner en cuarentena por
coronavirus a todos los alumnos
de una clase siempre que surjan
cinco casos positivos o más de in-
fección activa o que los contagios
afecten al 20% o más de los alum-
nos del aula en un periodo igual
o inferior a siete días.

Es la información que propor-
cionaron a Europa Press fuentes
de la Consejería de Salud y Fami-
lias, que afirmaron que no se pro-
cederá a la realización de cuaren-
tenas del aula completa cuando
haya hasta cuatro contagios o
menos del citado 20% de los
alumnos, con el objetivo de ga-
rantizar la presencialidad en las
aulas pese al aumento de los con-
tagios en la sexta ola.

Este anuncio del Gobierno an-
daluz se produjo después de que
Sanidad hiciera esta recomenda-
ción el viernes y de que el pasado
lunes el consejero de Salud y Fa-

milias de la Junta, Jesús Aguirre,
reiterase la apuesta por la pre-
sencialidad en los centros educa-
tivos de la comunidad autónoma
después de las vacaciones de Na-
vidad y que, de forma general y
especialmente en Educación In-
fantil, Primaria y enseñanzas
universitarias, no sería necesario
hacer cuarentenas de aulas com-
pletas.

Distinto será para la población
con más de 12 años, es decir, la
que corresponde a los alumnos
que cursan la educación Secun-
daria o el Bachillerato. En estos
casos, se actuará como en cual-
quier caso comunitario y sólo
guardará cuarentena la persona
que haya dado positivo.

De este modo, en la etapa que
va desde los 11 a los 5 años, y só-
lo si hay más de cinco casos o el
20% de la clase, se tratará como
la aparición de un brote y se valo-
rará la situación por “dependien-
do de la cobertura vacunal”.

Así, ante la aparición de un
brote, los profesionales de Epide-
miología de Atención Primaria
determinarán las actuaciones
pertinentes en función de la si-
tuación concreta, en coordina-
ción con la enfermera referente

escolar o con la persona referen-
te del ámbito universitario, en su
caso. En menores de 5 años, se
actuará como un grupo burbuja.

Así será en cuanto a la apari-
ción de brotes por parte del
alumnado. Lo que sí se prevé por
el momento, y antes de que ma-
ñana se reanuden la clases tras el
periodo navideño, es una “ava-
lancha” de bajas laborales entre

el profesorado, motivo por el que
los representantes de los trabaja-
dores están instando a la Admi-
nistración educativa a que acele-
ren tan pronto como sea posible
las sustituciones que sean nece-
sarias. La Federación de Sindica-
tos Independientes de Enseñan-
za de Sevilla (FSIE Sevilla), sin-
dicato mayoritario en la ense-
ñanza concertada, volvió a ex-
presar ayer su “preocupación”
ante la vuelta a las clases para ini-
ciar el segundo trimestre.

“Ya denunciamos que en los
primeros días del mes de diciem-
bre se procedió por parte de la
Consejería de Educación a la in-
terrupción de la autorización de
sustituciones para el personal

docente y que algunos centros fi-
nalizaron el trimestre en una si-
tuación crítica por no contar con
docentes sustitutos en diciem-
bre”, indica el sindicato, que re-
clama “la máxima celeridad de la
Administración para que se auto-
rice las sustituciones desde el pri-
mer día, sin excepciones, ante las
más que probable avalancha de
bajas laborales”.

La demora en las sustituciones
“puede ocasionar un daño irre-
parable al alumnado, que ya ha
soportado en cursos anteriores
unas vicisitudes extremas y que
está en una especial situación de
vulnerabilidad educativa”, afir-
mó FSIE en una nota que recogió
Europa Press.

La Junta estudiará
la aplicación de las
cuarentenas en los
colegios con brotes
● Los sindicatos siguen avisando de una

“posible avalancha” de bajas laborales

de docentes en la reanudación del curso

ERASMO FENOY

Una niña accede al interior de un centro de Algeciras.

El protocolo para los
mayores de 12 años
seguirá la pauta de
la población general

LA BATALLA CONTRA EL CORONAVIRUS 3 La evolución de la pandemia
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INMA LOPERA 

SEVILLA 

El sector ganadero vuelve a ser el cen-
tro de todas las miradas tras las polé-
micas declaraciones vertidas en un ro-
tativo británico por el ministro de Con-
sumo español, Alberto Garzón, en el que 
señala que hay carne que se exporta des-
de España que es «de mala calidad» y 
proveniente de animales «maltratados». 
Unas declaraciones que, según ha in-
sistido el ministro, van principalmen-
te contra «las macrogranjas», a pesar 
de que «en España y en Andalucía no 
hay macrogranjas. Hay granjas con el 
tamaño adaptado para afrontar múlti-
ples requisitos de calidad, así como nue-
vas y rigurosas exigencias normativas 
cada año», destaca el director de Ara-
porc, Pablo Aguirre. 

A pie de explotación estas acusacio-
nes han sentado «como un jarro de agua 
fría». «Y es que los ganaderos pasamos 
decenas de exhaustivos controles, y ten-
drían que fallar todos para que llegue 
carne fuera de norma a la cadena ali-
mentaria, lo que es prácticamente im-
posible». «Esta documentación queda 
registrada, por lo que es fácil saber cómo 
funciona el sector», declara el ganade-
ro sevillano Alejando Sánchez. 

El sector no entiende cómo un mi-
nistro de Consumo puede afirmar que 
España exporta carne de mala calidad. 
«Esto supone hundir las exportacio-
nes de carne y condenar a muerte al 
sector ganadero». Además, «si, como 
afirma, sabe que hay carne de mala ca-
lidad, ¿por qué no actúa desde su Mi-
nisterio?», se pregunta desde su explo-
tación de Huelva Agustín González, 
quien también es presidente de la co-
operativa ganadera Ovipor. 

La exportación agroalimentaria es 
una de las fortalezas de Andalucía y de 
España. Cabe recordar que en 2020, des-

de España, se exportaron carne y pro-
ductos cárnicos por un valor de 9.145 
millones de euros, y que España es tam-
bién el segundo mayor exportador mun-
dial de carne de porcino. «Estos datos 
avalan la profesionalización del sector, 
que ha conseguido alcanzar unos están-
dares de bienestar, salud animal, cali-
dad de la producción y eficiencia muy 
elevados», subraya el ganadero. 

Maltrato animal 

Desde el sector se niega también que 
haya maltrato animal en la ganadería, 
sea del tipo que sea. «Hoy día los gana-
deros que quedamos somos profesio-
nales y sabemos de sobra que del bie-
nestar de nuestros animales depende 
nuestro pan. Además, el maltrato ani-
mal está penado como delito, por lo que 
no te juegas el cierre de la explotación, 
sino la cárcel». «Todas las granjas cum-
plen escrupulosamente con la norma-
tiva de bienestar animal y muchas de 
ellas van incluso más allá, con certifi-
caciones de bienestar animal impulsa-
das por el propio sector, desde las inter-
profesionales, o de manera privada», 
enfatiza el ganadero Juan Antonio Ruiz, 
que tiene cebaderos de terneros tanto 
en Sevilla como en Badajoz.   

En el mismo sentido se pronuncia 
Roberto Fontalba, desde su granja de 
porcino en la provincia de Málaga,  que 
señala que las declaraciones de Garzón 
«son carentes de todo fundamento y ge-
neran un grave daño a la industria cár-
nica». Una industria que está «total-
mente comprometida con la sostenibi-
lidad medioambiental y que es muy 
necesaria para alimentar a la población 
a un precio asequible y con calidad», 
pues aunque el ministro atacó especial-
mente a la ganadería intensiva, diferen-
ciándola de la extensiva, «no todos po-
demos comer diariamente a base de ja-
món de bellota o de ternera de Ávila». 

∑ El buen hacer de los ganaderos 
andaluces queda registrado en las 
decenas de inspecciones que pasan 

∑ En bienestar animal son muchas las 
explotaciones que van más allá de lo 
que exige una estricta normativa

La realidad de la 
ganadería que 
desacredita al 
ministro Garzón

A PIE DE EXPLOTACIÓN

Roberto Fontalba pertenece a la 
segunda generación de ganaderos 
de porcino intensivo. Cuenta con 
una granja con capacidad para 
más de 500 cochinas en Teba, en 
la provincia de Málaga. 

Lamenta el daño de las declara-
ciones del ministro Garzón, «que 
bien son fruto del desconocimien-
to o bien busca conseguir titula-
res», afirma.  

La producción ganadera 
española «se rige por directivas 
europeas, no son normas creadas 
en el bar de la esquina». Así, 
señala que «cada animal tiene que 
tener una superficie mínima, y 
está recogido en un Real Decre-
to». «Tenemos inspecciones 
absolutamente de todo, y se 

controla hasta la apertura del 
suelo por el que caen los orines y 
excrementos de los animales a 
una fosa, y si el diámetro no está 
entre los parámetros marcados, 
te cierran la granja». «Hasta ese 
nivel de detalle», apunta Fontal-
ba. «Aquí vienen con sonómetro y 
luxómetro, midiendo el sonido al 
que están sometidos los animales 
y la iluminación». «Se controla el 
número de bebederos, el caudal 
del agua o la temperatura». De 
hecho, «en mi casa en los años 90 
no había aire acondicionado, y en 
la granja sí. Igualmente, tampoco 
tengo calefacción por suelo 
radiante en casa, pero los cochi-
nos sí la disfrutan. Y esto es lo 
estándar en todas las granjas».

«En los 90, en mi casa no había aire 
acondicionado, pero en la granja sí»

Roberto Fontalba Ganadero de porcino intensivo
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Las declaraciones del ministro 
atentan «contra todo el sector 
cárnico, ya que no existe en el 
punto de venta una etiqueta que 
diferencie los productos del 
ganado según su manejo  o 
alimentación en extensivo o en 
intensivo, pese a que está entre 
sus competencias hacerlo», 
señala Agustín González.Este 
ganadero onubense de ovino y 
porcino ibérico en extensivo y de 
caprino de leche en semi extensi-

vo señala que «la ganadería 
extensiva es sostenible me-
dioambientalmente, pero no 
económicamente, por la crisis de 
rentabilidad que atraviesa». A su 
juicio, «las declaraciones del 
ministro nos hacen un flaco 
favor, no sólo a la ganadería, sino 
a todo el país». Unas palabras 
que «al sector nos resulta fácil 
desmentir», pues «no hay una 
semana que no pase un inspector 
por una explotación ganadera».

 Agricultura

Muchas fiestas y poca 
actividad oleícola  

Sin cambios en los precios. 
El aceite lampante sigue a 
3.050 €/tn. El aceite virgen 
cotiza a partir de 3.200 €/tn 

y la calidad virgen extra a partir de 
3.400 €/tn. Fuente: Oleoestepa. 

Sin Comisión de Precios 
por las Navidades 

El trigo blando (grupo 3) 
está a 310 €/tn y el trigo 
duro (grupo 1) cotiza a 530 
€/tn. El maíz continúa a 283 

€/tn. El girasol convencional se paga 
a 610 €/tn y el girasol alto oleico a 
635 €/tn. Fuente: Lonja de Cereales 
de Sevilla.   

Las cotizaciones siguen 
estables, según calibres  

Son muchos los olivareros 
a los que aún no se les ha 
liquidado, pasados 30 días 
de la entrega de la produc-

ción. Los precios oscilan sobre 
0,95-1,00 €/kg en manzanilla y 
entre 1,30-1,40 €/kg para la varie-
dad gordal, dependiendo del 
calibre. Fuente: Asaja.  

Los precios no se mueven 
ni en ibérico ni en blanco 

El lechón cruzado sigue a 
1,62 €/libra y el lechón 
puro a 1,75 €/libra. La 
categoría de cebo se 

mantiene en 26,75 €/@ y el cebo 
campo en 29,30 €/@. En bellota, el 
100% ibérico repite a 36,40 €/@. El 
75% ibérico se queda en 35,90 €/@ y 
el 50% ibérico sigue a 35,35 €/@.  
En blanco no ha habido mesa de 
cotización. El lechón blanco sigue a 
36,50 €/Unidad. Fuente: Araporc.

MERCADO

Consulte todas las lonjas y 

el Observatorio de Precios 

de la Junta de Andalucía en

Juan Antonio Ruiz es ganadero «de 
toda la vida». Cuenta con alrededor 
de 7.000 cabezas, entre vacas y 
terneros, y gestiona cebaderos en 
Sevilla y Badajoz, principalmente. 
Asegura que hoy día los ganaderos 
«son profesionales, y ningún 
profesional va a actuar en contra de 
su cartera». Rechaza tajantemente 
que haya maltrato en las explotacio-
nes: «¿Cómo vamos a maltratar a lo 
que nos da de comer?», enfatiza, 
señalando que «un animal estresado 
es menos productivo». Por eso 
«cuidamos mucho el bienestar 
animal y superamos todo tipo de 
inspecciones al respecto. Defiende el 
sistema intensivo, con una alimen-
tación de piensos de «primera 
calidad», pues «no hay hierba ni 
pastos suficientes para sostener a 
todos los animales que van a 
matadero».

«¿Cómo va a maltratar 
un ganadero a lo que 
le da de comer?» 

«Al sector ganadero se le ha puesto 
en el centro de la diana, pero no 
somos los responsables del cambio 
climático», critica Alejandro 
Sánchez, que lleva 20 años al cargo 
de una explotación de ovino de 
carne en las Navas de la Concep-
ción, en Sevilla. De hecho, la 
ganadería representa únicamente 
el 7,8% del total de emisiones de 
Gases de Efecto Invernadero de 
España frente a los sectores 
relacionados con la energía, que 
suponen el 72% de estas emisiones. 

Respecto al posible maltrato 
animal, tal y como lo ha afirmado 
el ministro Garzón, este ganadero 
señala que «a los animales los 
cuidamos como a un hijo más, y 
estamos pendientes de ellos los 
siete días de la semana». Y es que 
«desde que nace un borrego es tu 

responsabilidad, y tienes que 
asegurarte que se alimenta bien, 
que esté a salvo de depredadores, 
que tenga sus controles veterina-
rios y sanitarios, que son muy 
estrictos». «De ello depende la 
rentabilidad de tu casa», subraya. 

«Estamos pasando inspecciones 
continuas, pues la legislación 
europea es la más garantista a 
nivel mundial, desde el punto de 
vista ambiental, de sanidad 
animal y de bienestar», precisa 
Alejandro, que invita al ministro 
de Consumo  «a que conozca la 
realidad del sector visitando las 
explotaciones andaluzas y hablan-
do con los ganaderos». 

Este empresario lamenta «el 
daño que hace a todo el sector 
cárnico», que «ha pasado por los 
azotes del Covid y ahora afronta 

una crisis de incremento de costes 
productivos, pero seguimos cada 
día al pie del cañón atendiendo a 
nuestros animales». Con estas 
declaraciones «ponemos una 
alfombra roja a nuestros competi-
dores directos en el mercado, pues 
si el propio ministro español dice 
que nuestra carne es mala, qué no 
dirán quienes tienen los mismos 
intereses que nosotros».

«No hay un etiquetado que diferencie 
la carne de la ganadería extensiva»

«No somos contaminantes ni 
responsables del cambio climático»

Juan Antonio Ruiz  
Ganadero de Vacuno

Agustín González Ganadero de caprino, ovino y porcino

Alejandro Sánchez Ganadero de ovino de carne
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INMA LOPERA 

SEVILLA 

Tras las plantas fotovoltaicas de las co-

munidades de regantes Valle Inferior 

del Guadalquivir, de 5,6 megavatios (Mw) 

de potencia instalada,  y Bembézar Mar-

gen Derecha, de 5,2 MW, ambas ya en 

funcionamiento, la comunidad de El 

Viar es la tercera en la provincia de Se-

villa que apuesta por el autoconsumo y 

la sostenibilidad ambiental. 

De hecho, esta comunidad de regan-

tes, que incluye a unos 2.000 agricul-

tores y abarca unas 12.000 hectáreas 

de los municipios sevillanos de Alca-
lá del Río, La Algaba, Villaverde del 

Río, Cantillana, Burguillos y Guillena, 

ha firmado un convenio con la Socie-

dad Estatal de Infraestructuras Agra-

rias (Seiasa) del Ministerio de Agricul-

tura, para la ejecución del proyecto de 

una planta fotovoltaica de 4 MW para 

autoconsumo eléctrico.  

De esta forma, los regantes consi-

guen reducir tanto su factura eléctri-

ca como la emisión de GEI (Gases de 

Efecto Invernadero), al sustituir el con-

sumo de energía de origen fósil por 

energía renovable proveniente del sol. 

El proyecto se encuadra en los ob-

jetivos medioambientales recogidos 

en el artículo 17 del Reglamento de la 

Unión Europea 2020/852 del Parla-

mento Europeo y del Consejo, de 18 de 

junio de 2020, relativo al estableci-

miento de un marco para facilitar in-

versiones sostenibles.  

Las obras comenzarán, previsible-

mente, en el primer trimestre de 2022, 

y el proyecto incluye la mejora de la 

eficiencia energética de las estaciones 

de bombeo de la Comunidad de Re-

gantes del Viar Alamillo y Herreros y 

supondrá una importante reducción 

de la dependencia energética de ori-

gen fósil.  

Se trata de una obra que culmina-

rá la modernización de las infraestruc-

turas de esta comunidad de riego, que 

ha logrado un importante ahorro en 

el consumo de agua, la disposición a 

la demanda y el uso de sistemas de rie-

go de alta eficiencia.  

El proyecto 
Por su parte, el proyecto de la planta 

solar contempla la instalación de unos 

7.500 módulos fotovoltaicos que se ubi-
carán en el paraje «La Gallinera» del 

término municipal de Alcalá del Río; 

los centros de transformación y sec-

cionamiento necesarios para conectar 

la planta fotovoltaica, mediante una lí-

nea de autoconsumo de media tensión, 

con la línea de 25 kilovatios (kV) que 

actualmente da servicio a la Comuni-

dad procedente de la subestación que 

El Viar posee en El Palmar Viejo (Bre-

nes). También se instalarán variado-

res de frecuencia en las estaciones de 

bombeo para la mejora de la eficiencia 

energética de las mismas. 

El proyecto supondrá una inversión 

de casi 5 millones de euros, que se fi-

nanciará al 80% con fondos europeos 

Next Generation. Los regantes, por 

tanto, tendrán que aportar el 20% res-

tante, para lo que ya han llegado a un 

acuerdo de financiación, pendiente to-

davía de firmar, con la entidad banca-

ria Cajamar.  

Con esta instalación fotovoltaica, la 

comunidad regará los cultivos de la 

zona, constituidos en un 60% por fru-

tales (naranjos, melocotoneros, cirue-

los y otros) y en un 40% por cultivos 

anuales (algodón, maíz y otros). 

El presidente de la Comunidad de Re-

gantes El Viar, Antonio Muñoz, asegu-

ra que «el proyecto contempla un pla-

zo máximo de ejecución de un año, así 

que en el próximo ejercicio esperamos 

tener la planta en funcionamiento».  
Muñoz asegura que «cuando hici-

mos la obra de modernización, nun-

ca pensamos que el coste de la ener-

gía llegaría a tener este techo tan alto, 

lo que nos ha supuesto pagar una fac-

tura eléctrica de casi un millón de eu-

ros». Por tanto, «rebajar esta factura 

es imprescindible para el futuro de la 

comunidad». 

Para la ejecución de esta obra, Con-

federación Hidrográfica del Guadal-

quivir (CHG) acaba de conceder a El 

Viar la renovación del uso de los sue-

los por un periodo de 25 años. «Aho-

ra el fleco que queda pendiente es fi-

jar la tasa por dicho uso, pero estamos 

seguros que llegaremos a buen puer-

to, pues hay muy buena sintonía en-

tre ambas entidades», afirma el presi-

dente de los regantes.  

La Comunidad de Regantes 
de El Viar engloba a unos 
2.000 agricultores y 12.000 
hectáreas de seis 
municipios de Sevilla

Firma del convenio entre la Comunidad de El Viar y la Sociedad Estatal de Infraestructuras Agrarias (Seiasa)  // ABC

El riego solar en Sevilla crecerá con 
la planta fotovoltaica de El Viar

∑ Esta comunidad de 
regantes es la tercera 
provincial que apuesta 
por autoabastecerse
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Manuel Ruesga

Antonio Muñoz ha heredado de
Juan Espadas un presupuesto pa-
ra este año que incluye una parti-
da de 119 millones de euros en in-
versiones. En el reparto aparecen
45,4 para el Ayuntamiento; 31,2
para la Gerencia de Urbanismo;
22,2 para el plan municipal de vi-
vienda de Emvisesa; 8,3 para Tus-
sam; 4,8 para el Instituto Munici-
pal de Deportes (IMD); 2,4 para
Lipasam; y 1,3 para el Real Alcá-
zar. Desde el gobierno socialista
destacan que se trata de las cuen-
tas de la ciudad más inversoras de
la última década. El nuevo alcal-
de dispone de un 35% más de di-
nero para invertir en los barrios
de la ciudad que hace sólo un año,
lo que debe allanarle el camino en

su objetivo de ganar las eleccio-
nes municipales que se celebra-
rán en año y medio.

Una de las inversiones más
destacadas es para la mejora de
calles y acerados de los barrios.
En total, aparecen en el docu-
mento 3,5 millones de los que
Urbanismo ejecuta en coordina-
ción con los distritos dos a tra-
vés del contrato de conserva-
ción de viario con el nuevo mo-
delo. El resto lo realizan los pro-
pios distritos y están vinculados

en parte al programa de partici-
pación Mejora tu Barrio. La in-
versión en los colegios asciende
a casi 4,5 millones, de los que
3,5 se ejecutan a través del área
de participación ciudadana y
coordinación de obra pública, y
en torno a 900.000 euros a tra-
vés de los distritos con progra-
mas que parcialmente están vin-
culados a procesos de participa-
ción con los vecinos.

En las cuentas que fueron
aprobadas hace unas semanas

con el respaldo del partido de
izquierda Adelante Sevilla hay
un plan extraordinario de mejo-
ra de edificios municipales. Se
programan casi cinco millones

en inversiones para mejoras en
inmuebles de propiedad del
Ayuntamiento. Pueden citarse
la nueva climatización en el Mu-
seo Bellver; la rehabilitación in-
tegral de los locales del Merca-
do del Arenal; la urbanización
de la zona trasera del Centro de
Formación y Empleo San Fer-
nando; la reforma en el espacio
Los Alambres; y el nuevo depó-
sito municipal.

Entre esas inversiones tam-
bién previstas se incluyen la

rehabilitación integral de los lo-
cales del Arenal fase II y del
Centro de Formación y Empleo
San Fernando; el cerramiento,
sustitución de ventanas y mó-
dulo del Espacio Los Alambres;
las urbanizaciones de la zona
trasera del Hogar San Fernan-
do; las reparaciones, climatiza-
ción y adecuación de instalacio-
nes de La Ranilla, y el exterior
del Centro Cívico El Esqueleto;
o la reforma del almacén del Lo-
cal del Arenal (ITAS).

● La integración de la zona ocupada
por el depósito de la grúa en el Parque
de los Príncipes o las distintas obras
en el cementerio de San Fernando
destacan en un presupuesto que
destina 22,2millones para el
planmunicipal de vivienda

Para la mejora de
calles y acerados hay
3,5 millones; el área
de Deportes recibe 4,8

POLÍTICA | EL DESGLOSE DE LAS CUENTAS PARA ESTE AÑO

Muñoz hereda
119 millones
para invertir
en 2022

Varios vehículos

aparcados junto al

depósito de la grúa y el

Parque de los

Príncipes.

El viernes tuvo lugar el

primer acto público de

Muñoz en los barrios,

el acto fue en el

Parque Alcosa.

JOSÉ ÁNGEL GARCÍA

M. G.
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En el servicio de Parques y
Jardines se prevén, entre otras
inversiones, el suministro de ar-
bolado para viario, el manteni-
miento de juegos infantiles, la
reposición de la jardinería en la
turística Plaza de Santa Cruz, la
rehabilitación de fuentes en los
Jardines de Murillo, la puesta a
punto de la zona del depósito
municipal de los Remedios para
incorporarlo al Parque de los
Príncipes, la construcción de
una nave de talleres de oficio en

el Parque de Miraflores, las ins-
talaciones de riego en los par-
ques de medios propios, el ren-
ting de vehículos, las rehabilita-
ciones del Pabellón de Telefóni-
ca y la casita de Blancanieves, la
adecuación del Edificio La Casa
del Estanque para incorporarlo
al Centro de Trabajo Delicias, la
construcción de pipicán en va-
rios parques o el suministro de
macetones.

Los parques empresariales
cuentan con una dotación pre-

supuestaria de un millón de eu-
ros para continuar el programa
plurianual de los últimos años.
La partida para los mercados de
abastos asciende a 600.000 eu-
ros. La inversión llega a más zo-
nas de la ciudad. En el Cemente-
rio de San Fernando se proyec-
tan obras tendentes a la cons-
trucción de 1.000 osarios y 200
columbarios, nuevas cámaras
de seguridad, cableado, cone-
xiones, servicio de asistencia,
mantenimiento de los equipos,

para extender la seguridad a to-
do el recinto del cementerio, y
demoliciones, saneado y sella-
do de sepulturas. En total, el
coste es de 643.000 euros.

En la Policía Local se procede-
rá a la adquisición de vehículos
para la necesaria sustitución pro-
gresiva de la flota de motocicle-
tas y vehículos propios debido a
su envejecimiento, accidentes o
averías a lo largo del año. En el
servicio de Prevención, Extinción
de Incendios y Salvamento se re-
cogen inversiones íntegramente
financiadas con la contribución
especial de la Unión Española de
Entidades Aseguradoras y Rease-
guradoras (Unespa) para el esta-
blecimiento y mejora de este ser-
vicio. Son 2,4 millones.

En relación con la movilidad,
en el presupuesto para este año
se dotan las inversiones de re-
posición de señalización desti-
nadas a la conservación, mante-
nimiento y reposición de las ins-
talaciones de regulación del trá-
fico. También se proyecta el de-
sarrollo de las actuaciones con-
templadas en el Plan de Movili-

dad Urbana Sostenible (PMUS)
y la instalación de señalización
vertical mediante tótems para
la explotación del servicio de
patinetes de alquiler. Asimismo,
se incluyen significativas inver-
siones destinadas a la ejecución
de la ampliación del tranvía
desde San Bernardo al centro
comercial Nervión Plaza (ejecu-
ción de la obra civil, instalacio-
nes, dirección de obra y coordi-
nación de seguridad y salud, y
adquisición de equipos).

En Fiestas Mayores destaca la
dotación de 900.000 euros para
el arreglo del tendido eléctrico
del recinto ferial. Importe que
corresponde a la anualidad de
2022 dentro de un proyecto a
tres años que requerirá de una
inversión total de tres millones.
Entre las inversiones de Urba-
nismo se encuentran el Paseo de
la O con 363.000 euros; la cons-
trucción de Ascensores con
800.000 euros; el Arru del Par-
que Alcosa; Madre de Dios; la
muralla de la Macarena; y la si-
guiente fase de la reordenación
de la Ronda Histórica.

Para terminar, la inversión en
el IMD crece un 54,2% hasta los
4,8 millones para el pabellón cu-
bierto polideportivo en Sevilla
Este, la piscina de verano del CD
Polígono Sur, la nueva Pista de
Atletismo en CD Bellavista; el
cerramiento lateral de la pista
cubierta en CD Begoña, la susti-
tución de la cubierta del pabe-
llón y naves del CD Hytasa; y re-
paraciones integrales de Amate,
Rochelambert, Hytasa, Alcosa y
San Pablo. Una lluvia de millo-
nes para todos los barrios.

El ‘gordo’ para la Fábrica de Artillería
El Ayuntamiento de Sevilla es
el verdadero agitador de la ma-
yoría de las intervenciones y re-
cuperaciones patrimoniales que
ya están en marcha y culmina-
rán en 2022 o que se iniciarán
en los próximos meses. La in-
versión supera los nueve millo-
nes de euros. Una de las gran-
des partidas está dotada con
3.827.400 euros y está destina-
da a la Fábrica de Artillería. Se
trata de acometer las obras de
rehabilitación y adecuación de
este espacio en el barrio de San
Bernardo que será la sede del
Centro Magallanes para el em-
prendimiento de industrias cul-
turales y creativas, así como el
suministro de equipamiento es-
cénico. El monto total, que
cuenta con financiación euro-
pea, es de más de 23 millones.
En el convento de Santa Clara,

está previsto que se inicien las
obras de rehabilitación del mo-
nasterio de San Jerónimo de
Buenavista, que cuentan con un
presupuesto total de 1,8 millo-
nes. La cantidad asignada para
2022 es de asignada una canti-
dad de 256.290, 90 euros. La
actuación contempla el claus-
tro en su globalidad. La rehabi-
litación del Teatro Lope de Vega
y el Casino de la Exposición
servirá para subsanar los pro-
blemas de filtraciones y reparar
la bella decoración cerámica. El
coste es de 740.000 euros.
También prosigue la actuación
en las Naves de Renfe de San
Jerónimo (3 millones), o el Pa-
bellón de Ingresos de la Ranilla
(1 millón). A lo largo de 2022
arrancarán, entre otras, las
obras en la torre La Única
(679.000 euros).

se realiza la rehabilitación de la
Torre de Don Fadrique (siglo
XIII) y sus jardines y zonas ale-
dañas. Tras su finalización, la
atalaya volverá a ser visitable. El

coste es de un millón y cuenta
con la ayuda del Gobierno. En el
antiguo cenobio también se in-
vertirán 200.000 euros en el sec-
tor sureste del claustro. También

La estrategia debe
allanarle el camino
para ganar las
elecciones en 2023

Urbanismo se centra
en el Paseo de la O, la
muralla de laMacarena
y la RondaHistórica

Una pareja camina por

el cementerio de San

Fernando a la altura de

unos nichos en un

estado deplorable.

JUAN CARLOS VÁZQUEZ

D. S.

El patio del Taller de Herramientas de la Fábrica de Artillería.
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BRUNO PÉREZ 
MADRID 

L
os gobiernos de las comunida-

des autónomas no van a nece-

sitar el amparo del Gobierno 
Central y de la tan demanda-

da (por algunos) armonización fiscal 

autonómica para alcanzar este año 

2022 una recaudación récord por los 

impuestos que gravan a las herencias 

y a las grandes fortunas, precisamen-

te los que las autonomías más belige-

rantes con la supuesta competencia 

fiscal desleal de Madrid han puesto en 

su punto de mira. 

La información agregada de los 15 

presupuestos autonómicos ya apro-

bados recabada por el Ministerio de 

Hacienda –solo faltan los datos de An-

dalucía y Castilla y León– revela que 

los gobiernos regionales confían en 

sacar más tajada que nunca este año 

2022 de sus grandes fortunas, tanto a 

través del Impuesto de Patrimonio, 

que grava de forma directa el valor es-

timado de los bienes acumulados por 

los contribuyentes con una situación 

más acomodada; como a través del Im-

puesto de Sucesiones y Donaciones, 

que gravan las transmisiones de bie-

nes y derechos entre familiares y alle-

gados en vida (Donaciones) o por fa-

llecimiento (Sucesiones) cuando su-

peran el umbral ‘de normalidad’ que 

cada autonomía define como exento. 

Más ingresos de los ‘ricos’ 
Las expectativas de ingresos de los go-

biernos regionales por esta vía llegan 

a tal punto que aún sin incorporar los 

datos de Andalucía y Castilla y León 
los proyectos presupuestarios de las 

15 comunidades autónomas restantes 

suman una recaudación esperada por 

el Impuesto de Patrimonio de 1.210 mi-

llones de euros, superior a los 1.195 mi-

llones que sumaban en 2019 las previ-

siones agregadas del conjunto de las 

17 comunidades autónomas. 

Esto ha sido posible porque hay un 

grupo de gobiernos regionales, en su 

mayoría gobernados por el PSOE, en-

tre los que se cuentan Aragón, Balea-

res, Canarias, Cataluña, Extremadu-

ra, La Rioja y Comunidad Valenciana, 

que han pintado para 2022 un volu-

men récord de recaudación por Patri-

monio. La Comunidad Valenciana, por 

ejemplo, espera recaudar un 29% más 

de lo que presupuestó para 2021 y Ba-

leares y Cataluña, un 25% más. En con-

junto, el incremento recaudatorio por 

este impuesto que esperan los gobier-

nos autonómicos es del 18%, lo que tra-

ducido a euros contantes y sonantes 

significará 185 millones extra. 

Fuentes de uno de estos gobiernos 

autonómicos explican este fuerte re-

punte por un mejor comportamiento 

de la recaudación en 2021 respecto a 

lo esperado y por la expectativa de que 

este año continúe esta tendencia. Hay 

que recordar que el año pasado entró 

en vigor la reforma legal aprobada por 

el Gobierno de Pedro Sánchez en los 

Presupuestos de 2021 que elevó del 

2,5% al 3,5% el tipo marginal máximo 

del Impuesto de Patrimonio. 

El Gobierno estimó en su día que la 

medida aportaría cerca de 340 millo-

nes de euros extra a las arcas autonó-

micas, aunque la revisión realizada 

por la Autoridad Fiscal, cuando su pre-

sidente era todavía José Luis Escrivá, 

actual ministro de Inclusión y Seguri-

dad Social, redujo el potencial impac-

to de la misma a una horquilla de en-

tre ocho millones de euros...y cero. 

De cara a 2022 los gobiernos auto-

nómicos no han previsto ningún cam-

bio significativo en la normativa de 

sus impuestos de patrimonio, proba-

blemente a la espera de lo que suceda 

con la propuesta de armonización fis-

cal del Gobierno cuya activación se 

prevé en 2023 y que presumiblemen-

te les proporcionará ingresos extra sin 
tener que mover un dedo, pero cuen-

tan una vez más para mejorar sus in-

gresos con la ‘baza escondida’ de las 

maniobras gubernamentales para ha-

cer pagar más impuestos a los contri-

buyentes de mayor poder adquisitivo. 

En esta ocasión, esa baza es el nue-

vo valor de referencia de precios in-

mobiliarios del Catastro, que entró en 

vigor el pasado 1 de enero y que según 

asociaciones de asesores fiscales como 

Aedaf elevará la factura para los con-

tribuyentes de impuestos como el de 

Patrimonio, los de Sucesiones y Do-

naciones o el de Transmisiones Patri-

moniales al forzar a calcular la cuota 

impositiva a partir del ‘valor objetivo’ 

que estime Hacienda y no del valor de 

mercado atribuido al bien. 

Una ola de ingresos frescos 
Sea por el motivo que sea, los gobier-

nos autonómicos han concluido que 

el contexto de 2022 les va a permitir 

obtener una cantidad importante de 

nuevos ingresos tributarios sin nece-

sidad de tener que apretar las tuercas, 

al menos de forma explícita, a sus con-

tribuyentes más acomodados. 

Esperan, por ejemplo, que los im-

puestos de Sucesiones y Donaciones 

les aporten 300 millones de euros más 

de lo que se previó en 2021, lo que im-

plica un incremento de recaudación 

del 14%, que en este caso sí está en lí-

nea con la recaudación real obtenida 
este año, si bien este dato podría estar 

condicionado por las singulares cir-

cunstancias que se produjeron duran-

te lo más duro de la pandemia y que 

han incrementado de forma exponen-

cial el número de herencias resueltas 

en los últimos meses. 

Menos justificada por los preceden-

tes está la sustancial mejora de recau-

dación que se espera del Impuesto de 

Transmisiones Patrimoniales y Actos 

Jurídicos Documentados, que grava 

principalmente las transmisiones a tí-

tulo oneroso de activos inmobiliarios 

y del que las comunidades autónomas 

esperan obtener en 2022 nada menos 

que 8.374 millones de euros, casi un 

40% por encima de lo presupuestado 

para 2021 y más de un 30% por enci-

Las CC.AA. aspiran a sacar tajada 
a herencias y patrimonios en 2022  
∑ Presupuestan mejoras 

de ingresos de hasta el 
40% en los impuestos 
que gravan la riqueza 
sin cambios legales  
y sin reforma fiscal

Fuente:Ministerio de Hacienda ABC

Enmillones de euros. Sin datos de Andalucía, Castilla y León y el País Vasco

Recaudación por tributo cedido

Tasa de variación presupuesto 2022/2021

* Impuesto de Transmisiones Patrimoniales yActos Jurídicos Documentados

** Impuesto sobre Determinados Medios de Transporte

ITP y AJD*

Medios Transporte**

Incremento

Sobre el Patrimonio

Sucesiones y Donaciones

6.018

390

1.025

2.147

8.374

773

1.210

2.453

39%

38%

18%

14%

PGE 2021 PGE 2022

Impuesto sobre el Patrimonio Impuesto sobre
Sucesiones y Donaciones

28,9

25,4

25,2

18,0

16,7

9,4

6,5

3,8

2,6

0,6

0

0

0

-1,1

-16,6

126,8

40,6

27,8

24,4

22,3

21,3

14,3

13,3

12,4

11,9

11,4

8,9

1,5

0,0

-18,6

Com. Valenciana

Cataluña

Baleares

TOTAL

Cantabria

Aragón

Asturias

Extremadura

Murcia

Navarra

Canarias

La Rioja

Madrid

Canarias

La Rioja

Asturias

Galicia

Extremadura

Com. Valenciana

TOTAL

Cantabria

Cataluña

Baleares

Castilla-La Mancha

Madrid

Navarra

AragónCastilla-La Mancha

Galicia Murcia

Los incrementos de ingresos previstos por CC. AA.

para 2022 en los impuestos sobre la riqueza

Un cambio legal aprobado 
por el Gobierno augura  
una ‘subida silenciosa’ de 
los impuestos que gravan  
a los grandes patrimonios 
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ma de lo efectivamente recaudado 

hasta el mes de octubre del pasado 

año. 

Las cuentas de las comunidades 

autónomas parecen sostenerse más 

en la recaudación obtenida antes 

de la pandemia que en la evolución 

mostrada durante el año 2021. 

En conjunto, el plan de las comu-

nidades autónomas para el año que 

arranca es obtener de los impues-

tos cedidos, y especialmente de los 

que gravan a los contribuyentes de 

mayor poder adquisitivo, 2.300 mi-

llones de euros más de los que se 

presupuestaron para 2021. Y eso sin 

apenas cambios normativos. 

A la espera de la reforma 
Estos llegarán, al menos eso espe-

ran un buen número de gobiernos 

autonómicos, con la reforma fiscal 

que el Gobierno ha comprometido 

para 2023. La expectativa es que el 

Ejecutivo de Pedro Sánchez no 
aguarde a la reforma de la financia-

ción autonómica para abordar la 

armonización fiscal y desactivar las 

supuestas ventajas que obtiene la 

Comunidad de Madrid de su políti-

ca de impuestos bajos o inexisten-

tes en Patrimonio, Sucesiones y Do-

naciones. 

La denuncia que realizan ejecu-

tivos como el de Cataluña o la Co-

munidad Valenciana, y que el Go-

bierno Central ha asumido, es que 

la bonificación del 100% de la cuo-

ta del Impuesto de Patrimonio en 

la Comunidad de Madrid y las reba-

jas sistemáticas de la imposición 

sobre las herencias han generado 

un cuadro general de competencia 

fiscal desleal entre territorios den-

tro de España, que ha provocado la 

huida de contribuyentes con gran-

des patrimonios desde otras regio-

nes hacia la comunidad capitalina 

en busca de un mejor trato fiscal y 

que ha tenido como consecuencia 

la erosión de su capacidad para ge-

nerar recaudación.
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Recreación del circuito de velocidad proyectado en Carmona que la empresa promotora presentó ante la Junta de Andalucía  // ABC

ELENA MARTOS 

SEVILLA 

Cincuenta hectáreas de terreno bal-

dío y una inversión de cinco millones 

de euros. Con eso partía el circuito de 
velocidad de Carmona, el proyecto que 

anunció hace justo dos años la empre-

sa Circuito de Almería SL, que perte-

nece al expiloto José Antonio García y 

su hijo David, que también llegó a ser 

campeón de España y de Europa de 

motociclismo y piloto de Moto GP. Am-

bos pretendían tener ya a punto el equi-

pamiento para que este año empeza-

ran rodar los primeros vehículos. Pero 

la previsión de ambos emprendedo-

res se ha topado de frente con la bu-

rocracia. En este tiempo el expedien-

te ha seguido su curso de administra-

ción en administración y todavía 

continúa en los despachos.  

Cuatro años lleva ya en trámites este 

desarrollo, que acaba de ser revisado 

por la Confederación Hidrográfica del 

Guadalquivir tras seis meses de espe-

ra. El ente ha emitido el informe rela-

tivo al tratamiento que hay que dar a 

una acequia que se encuentra en el te-

rreno y lo ha devuelto a la Consejería 

de Agricultura y Medio Ambiente. Aho-

ra ésta tendrá que dar el visto bueno 
necesario para dar carpetazo a la eva-

luación de impacto ambiental, impres-

cindible para que el Ayuntamiento car-

monense pueda conceder la licencia 

de obra.  

La situación empieza a desbordar 

a los promotores que ven cómo se eter-

niza el proyecto para el que ya han te-

nido que hacer un generoso desem-

bolso que se ha ido en la compra de los 

terrenos. A eso se suma la subida del 

precio de los materiales, que son hoy 

un 30% más caros que hace cuatro años 

cuando empezaron el papeleo. Llega-

dos a este punto, no tienen claro si fi-

nalmente lo llevarán a cabo. 

El circuito de velocidad de Carmo-

na está planteado como el tercero más 

largo de España, sólo superado por Mo-

torland, en Teruel, y Montmeló, en Bar-

celona. La pista mide 4,5 kilómetros de 

longitud y doce de ancho con dieciséis 

curvas: diez a la derecha y seis a la iz-

quierda. El desnivel máximo es del 4,92 

por ciento y dispondrá de una recta 

principal de 773 metros de longitud, 

según el diseño que presentó en su día 

la empresa promotora.  

Las buenas condiciones del terreno, 

que disponía de toma de electricidad y 

agua para su autoabastecimiento, y la 

ubicación, a 20 kilómetros de Sevilla y 
quince del aeropuerto, lo hacía el lugar 

ideal. Además, las dimensiones de la 

parcela permitían construir hasta trein-

ta boxes, una torre de control de diez 

metros de altura, y un edificio que iba 

a estar dedicado a diversos servicios, 

como atención sanitaria, oficinas, ba-

ños, etcétera. 

La empresa Circuito de Almería SL 

ya prosee otra pista de esta naturale-

za en su provincia, la que está situada 

en Tabernas, que es una de las pocas 

de gestión privada que existe en Espa-

ña y en la que las escuderías de moto-

ciclismo realizan estrenos habituales. 

También mantiene su propia escuela 

de conducción y acoge presentaciones 

e importantes eventos del mundo del 

motor. 

La pandemia ha asestado un duro 

El circuito de velocidad de 
Carmona, otro proyecto 
arrollado por la burocracia
∑ La promotora lleva cuatro años de 

trámites y ahora se enfrenta a la 
subida del precio de materiales

La Comisión provincial de 
Patrimonio, el órgano adscrito 
a la Consejería de Cultura, 
también revisó el expediente 
del circuito de velocidad de 
Carmona, en concreto el 
documento del plan especial 
que el promotor realizó a 
petición de la Consejería de 
Agricultura. No obstante, los 
miembros de esta comisión se 
declararon «no competentes» 
para emitir un dictamen sobre 
el mismo. La respuesta llegó en 
junio de 2020 y tras casi seis 
meses en la cola de asuntos que 
trata el organismo. El mencio-
nado plan especial lo había 
solicitado la delegación 
territorial de Medio Ambiente 
de la Junta en diciembre de 
2018 y tres meses después 
decidía admitir a trámite la 
solicitud de inicio de la 
evaluación ambiental estraté-
gica ordinaria necesaria para 
este proyecto, un documento 
que debe configurar dicho 
departamento a partir de 
informes respecto a la inciden-
cia o no en el medio ambiente 
de las actuaciones previstas.

El expediente ha 
pasado hasta por 
Patrimonio

El informe presentado ante 
la Junta habla de una 
inversión de cinco millones 
en una parcela de 
cincuenta hectáreas
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golpe al proyecto sevillano, que pa-

recía estar a punto de despegar cuan-

do se declaró la emergencia sanita-

ria en todo el mundo, paralizando 

cualquier tipo de actividad vincula-

da a este sector. Pero eso no tendría 

por qué afectar a los planes de cons-

trucción. Sin embargo, la eterna es-

pera administrativa sí impacta en 

los plazos que manejaba la compa-

ñía, que ahora se encuentra con una 

realidad muy distinta.  

El proyecto contaba también con 

el visto bueno del Ayuntamiento de 

Carmona, que lo veía como un re-

clamo turístico distinto y había ofre-

cido todas las facilidades para que 

se convirtiese en una realidad. El 

impacto económico del circuito en 

la zona, según el informe presenta-

do por la empresa a la Junta, se ci-

fra en torno a dos millones de eu-

ros anuales.D
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R. S.

La Diputación de Sevilla ha licita-
do el proyecto destinado a la reha-
bilitación de la antigua Casa Con-
sistorial de Camas, ubicada en la
plaza de la Constitución de dicho
municipio aljarafeño; y su adap-
tación como nuevo centro de in-
terpretación del yacimiento ar-
queológico del cerro del Caram-
bolo, donde descansan los restos
de un antiguo santuario fenicio; y
del célebre tesoro homónimo des-
cubierto en dicho enclave.

Este contrato de obras sale a
concurso por un importe máximo
de 699.802 euros y un valor esti-
mado de 578.349 euros, contan-
do con un plazo máximo de eje-
cución de diez meses una vez ad-
judicados los trabajos, según la
documentación correspondiente
a la licitación, recogida por Euro-
pa Press.

La financiación del proyecto,
según precisa la memoria técnica,
se divide entre fondos de las ayu-
das europeas para Estrategias de
Desarrollo Urbano Sostenible e
Integrado (Edusi) cosechadas por
el área funcional de la zona del Al-
jarafe que encabeza Camas, a tra-
vés de la Diputación; y partidas
del plan provincial Contigo, pro-
movido por la entidad provincial
para destinar sus remanentes de
tesorería a inversiones y servicios
como instrumento de reactiva-
ción ante la nueva crisis.

La licitación ha sido formaliza-

da a comienzos de enero, después
de que a finales del pasado octu-
bre, el pleno del Ayuntamiento de
Camas, gobernado por el socialis-
ta Rafael Recio, aprobase este

proyecto básico y de ejecución. El
concejal de Hábitat Urbano de
Camas, Miguel Ángel Marín, ex-
plicó que el proyecto básico y de
ejecución ha sido diseñado por
los servicios de la Diputación pro-
vincial, consistiendo en “la reha-
bilitación estructural interior y
exterior” de la antigua Casa Con-
sistorial de la plaza de la Consti-
tución, para su adecuación como
centro de interpretación.

El alcalde, Rafael Recio, agregó
que además de esta actuación pa-

ra habilitar como centro de inter-
pretación el antiguo ayuntamien-
to, será licitado un contrato más
para el “contenido pedagógico y
museológico”, para lo cual se
apostará por “últimas tecnologías
de realidad aumentada y realidad
virtual” para suplir el hecho de
que el municipio no tiene para sí
los vestigios arqueológicos mue-
bles rescatados del famoso yaci-
miento del Carambolo, un encla-
ve de peso en la protohistoria de
Andalucía.

Licitada la obra
para el centro de
interpretación
del Carambolo
● Tiene un coste

máximo de 699.802

euros y estará ubicado

en edificio del antiguo

Consistorio de Camas
D. S.

El yacimiento donde apareció el tesoro y las vistas que hay desde allí hacia el Aljarafe.

La financiación se
divide entre fondos
europeos y partidas del
plan provincial Contigo
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La Avenida
del Deporte
renueva su
asfalto con
460.000 euros

R. S.

El Ayuntamiento de Sevilla, a
través de la Gerencia de Urba-
nismo y Medio Ambiente y en
coordinación con el Distrito
Este-Alcosa-Torreblanca, ha
llevado a cabo una inversión
de 460.000 euros en la mejo-
ra del firme de la Avenida del
Deporte del distrito Este-Al-
cosa-Torreblanca. “Este pro-
yecto responde a una deman-
da vecinal que hemos incor-
porado al programa de inver-
siones del ejercicio 2021 y
que ha permitido la renova-
ción completa de una de las
principales vías del distrito”,
destacó el alcalde de Sevilla,
Antonio Muñoz, quien visitó
la zona acompañado por la
delegada del Distrito Este-Al-
cosa-Torreblanca, Adela Cas-
taño.

Además, Muñoz subrayó
que las obras “se han ejecu-
tado durante las fechas navi-
deñas, lo que ha permitido
que haya sido realizada con
la menor incidencia posible
sobre el tráfico de la zona y

se enmarca dentro de la es-
trategia de actuaciones de
mejoras de calzadas de Ur-
banismo”.

Las obras coordinadas por la
Gerencia de Urbanismo y Me-
dio Ambiente en la avenida del
Deporte han consistido en el
fresado de la capa de rodadura
existente y nueva capa de hor-
migón asfáltico, incluyendo la
señalización horizontal. La su-
perficie aproximada en la que
se ha intervenido es de unos
45.000 metros cuadrados, des-
de la Avenida Aeronáutica has-
ta la Avenida Médicos sin Fron-
teras en los dos sentidos. La
Gerencia de Urbanismo y Me-
dio Ambiente ha impulsado
uno de los programas de mejo-
ra de asfaltados y pavimenta-
ción de calzadas más ambicio-
sos que ha tenido la ciudad en
los últimos años. Todas estas
intervenciones llevan además
incluida la señalización hori-
zontal de forma que supone
una renovación completa del
estado de las calles. Culmina
así una nueva inversión den-
tro del programa de mejora y
renovación de calzadas que
se está llevando a cabo en la
ciudad.

Esta intervención
se ha realizado en
Navidad para no
perjudicar al tráfico
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M. MOGUER 

SEVILLA/ FLORENCIA 

U
na trabajadora social de 29 
años natural de Cádiz llama-
da Rocío; María Concepción, 
una limpiadora de 58 cordo-

besa; un maestro de 27 años, Andrés, 
que es de Málaga; o un estudiantes de 
Ingeniería Informática de 18 de Córdo-
ba que se llama Juan Antonio. Son par-
te de los 12 andaluces que la Unión Eu-
ropea ha seleccionado para formar par-
te de los paneles que proponen cómo 
quieren que sea el futuro de la UE.  

Su trabajo no es menor porque ellos, 
junto a cientos de otros europeos es-
cogidos para representar todas las eda-
des, ocupaciones y perfiles son los en-
cargados de definir las prioridades y 
retos de Europa en el futuro. Hasta 800 
ciudadanos están llamados a partici-
par en los distintos paneles para apor-
tar ideas. Además de esos elegidos, 
cualquier europeo puede participar a 
través de los eventos que se han ido 
creando estos meses.  

Para aprovechar esta oportunidad 
de influir en la configuración de lo que 
será la UE, la propia Junta ha organi-
zado ‘Andalucía por el Futuro de Eu-
ropa’, una iniciativa que pretende que 
«la comunidad tenga voz propia en 
este debate europeo y forma parte ac-
tiva de este proceso participativo y de-
mocrático», señalan desde la Conse-
jería de Presidencia, Administración 
Pública e Interior.  

La comunidad, «una de las más ex-
tensas y pobladas de Europa», desta-
can desde la Junta, «se dirige a todos 
los sectores sociales y económicos» 
pero especialmente a los jóvenes. 
¿Cómo? Abriendo espacios donde 
aportar ideas. Dentro de estas herra-
mientas está la consulta ciudadana 

«Andalucía por el futuro de Europa», 
un portal online «abierto y accesible» 
donde los ciudadanos pueden opinar 
sobre los temas a debate. ¿Debe la UE 
apostar por las energías verde? ¿Me-
jor el carbón? ¿Cómo debe relacionar-
se con las áreas periféricas como es 
Andalucía? ¿Necesita Europa un Ejér-
cito común? Son preguntas que los eu-
ropeos, cualquiera, puede responder 
a través de esta web y también en los 
eventos que tanto Bruselas como la 
Junta organizan.  

Desde el Gobierno andaluz también 
han planteado encuentros de exper-
tos. Buscan así reunir a personas del 
mundo académico que analicen la si-
tuación de la comunidad «aportando 
ideas y contribuciones que ayuden a 
fijar una posición andaluza sobre el 
futuro de Europa», indican desde Pre-
sidencia. Además, en Andalucía se or-
ganizan eventos presenciales y digi-
tales en todas las provincias de forma 
periódica para que los ciudadanos pue-
dan aportar sus ideas.  

Porque, señalan desde la Junta, An-
dalucía se juega mucho con Europa. 
No solo en dinero, que también. Bas-
ta recordar que la comunidad ha reci-
bido más de cien mil millones de eu-
ros desde que, en los años 80, España 
entrara en la UE. También en políticas 
e iniciativas. Destaca el Gobierno an-
daluz asuntos como los corredores fe-
rroviarios con el resto de Europa, la 
política de cohesión, la apuesta de la 
UE por el empleo juvenil o «la impor-
tancia de reconocer a Andalucía como 
frontera sur de la Unión», entre otros.  

De este esfuerzo de Andalucía por 
plantear una posición común sobre el 
futuro de la UE surgirá un informe, in-
dican desde la Junta, en el que se re-
cogerán las aportaciones que se han 
hecho desde la comunidad. Pero, mien-
tras se publica dicho documento, los 
12 andaluces que participan en los pa-
neles ciudadanos serán la voz de los 
andaluces en Bruselas. Y en Estras-
burgo, Maastrich, Florencia o Natolín, 
las ciudades europeas donde se han 
reunido para aportar sus ideas a lo que, 
en 2050, debe ser Europa. 

Los andaluces 
que deciden 
cómo será 
Europa en 2050
∑ Bruselas abre por primera vez sus oídos 

a los ciudadanos y hasta 12 vecinos de 
Andalucía son parte de los paneles que 
configuran el futuro de la UE

Andalucía tiene especial 
interés en temas como la 
cohesión, el empleo juvenil o 
los corredores ferroviarios 
que plantea Bruselas

M. M. TEROL SEVILLA 

Juan García es de Cádiz y tiene claro 
que lo primero que le pide a la Euro-
pa del futuro es empleo. Así lo ha in-
dicado en las reuniones a las que ha 
asistido como uno de los andaluces 
en los paneles ciudadanos que pro-
pones cómo debe ser el futuro de la 
UE. «Lo que necesita Andalucía es 
trabajo», confirma. Porque sin eso, 
razona, «para qué la igualdad y todo 
lo demás. Lo primero es que la gen-
te pueda trabajar. Profesional de ban-
ca, se confiesa interesado en la polí-
tica y cree que, al final, las aspiracio-
nes de todos los europeos son 

parecidas. Por eso señala que en la 
reunión que los paneles ciudadanos 
tuvieron en Florencia hay «de todo,  
suecos, alemanes, franceses... al final 
todos tenemos las mismas inquietu-
des». García echa en falta más reper-
cusión en los medios de lo que están 
haciendo desde Bruselas, que es plan-
tear el futuro de la UE. Pero lo entien-
de: «Todos vemos esto de Europa un 
poco lejos». La igualdad real entre 
europeos llegará, cree, cuando haya 
la misma sanidad  o seguridad en 
Oslo que en Cádiz. «Ahora mismo 
hay una UE a dos velocidades, una 
rica y una pobre», señala. 

«Lo que necesita la comunidad 
autónoma de Europa es trabajo»

JUAN GARCÍA, CÁDIZ
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M. MOGUER T. SEVILLA 

Ana Isabel Arias es de Málaga y cuan-
do la llamaron de una empresa de de-
moscopia para ser parte de los pane-
les de ciudadanos, dijo sí sin pensar. 
Árbitro de baloncesto y viajera empe-
dernida, no se lo pensó porque era la 
oportunidad perfecta para conocer 
nuevos destinos. «Yo vine sin saber 
qué iba a hacer ni nada. Muchos de 
mis compañeros pensaron que era 
una estafa. Pero no, nos trajeron a Es-
trasburgo a que aportásemos ideas», 
explica. Sobre el proceso de construir 
la Europa del futuro, ella se muestra 
escéptica: «Yo veo esto un poco idea-

lista. Y también nos veo un poco co-
nejillos de indias en este experimen-
to», indica. Pero está agradecida por 
la oportunidad. «Siempre soy muy po-
sitiva y optimista y creo que en esta 
vida todo sirve para algo. Tarde o tem-
prano esto va a tener repercusión. 
¿Cuánta? Expectantes estamos». Esta 
malagueña, que asegura que siempre 

vota en las elecciones europeas, se 
muestra sorprendida del gasto que 
supone mover a 800 ciudadanos por 
Europa para que piensen en las nor-
mativas y directrices que tienen que 
mover la UE en los próximos años. 
«Cuando estábamos en Estrasburgo 
pensé: ¿esto cuánto dinero cuesta? 
Hay cientos de personas...» 

A ella le ha tocado un grupo de aná-
lisis en el que tratan sobre igualdad, 
cómo la UE debe luchar por alcanzar-
la, en qué grado, de qué manera... Pero 
se queja de que le falta preparación 
para aportar más cosas. «Te dan un 
tema y puede tener o no conocimien-
to», indica. «Qué voy a aportar yo si 
no sé de lo que hablamos. Debería avi-
sar antes para que puedas informar-
te», señala.  

La cuestión es que, mientras están 
reunidos en las sesiones presenciales 
—en diciembre estuvieron en Floren-
cia—, hay expertos sobre los temas 

que están tratando dando paseos por 
la sala a los que pueden preguntar en 
todo momento. 

Aunque Ana Isabel ha acabado en 
la sala de máquinas que diseña el fu-
turo de la UE, cree que «Bruselas se 
ve muy lejos desde Málaga para los 
ciudadanos». También piensa que no 
hay diferencias sustanciales entre An-
dalucía, Madrid o La Rioja. «Es todo 
uno, debería tener los mismos intere-
ses», añade.  

¿Y qué le parecen las propuestas 
que se están haciendo en los paneles 
ciudadanos? «Son un poco idílicas, no 
sé cómo va a ponerse en marcha al-
guna de las cosas que se han dicho, la 
verdad. Por ejemplo, la igualdad, cómo 
se va a conseguir igualdad total en to-
das las zonas de la Unión Europa», se 
pregunta. Eso ya es cuestión de los po-
líticos, que tendrán que recoger las 
aportaciones ciudadanas y convertir-
las en políticas tangibles. 

«Bruselas se ve muy lejos desde 
Málaga para los ciudadanos»

ANA ISABEL ARIAS, MÁLAGA

«Tarde o temprano esto 
va a tener repercusión. 
¿Cuánta? Expectantes 
estamos»

M. M. T. SEVILLA 

Teresa Moreno, abogada, sevillana 
y europeísta convencida, se tomó a 
risa la primera llamada de la empre-
sa de demoscopia que la seleccionó 
por mandato de las instituciones eu-
ropeas para participar en la Confe-
rencia sobre el Futuro de Europa. 
«Me dijeron que la UE les había dado 
mi teléfono y yo pregunté de broma 
que si había sido toda la Unión Eu-
ropea o solo una parte», se ríe.  

A ella le hace ilusión participar 
en estas sesiones porque cree que 
«Europa es lo mejor que le podría 
haber pasado a España y en espe-
cial a Andalucía con las políticas 
agrarias por ejemplo». Para esta se-
villana hay que caminar hacia más 
Europa, más unificación.  

Su principal queja pasa por lo fa-
rragoso que son todos los procesos 
en cuestiones europeas. «La UE es 
un entramado enorme, creo que hay 
que reformar cosas y hacerlas más 
claras», propone. Simplificar, cree, 
es clave para acercar Europa a los 
ciudadanos, también a Andalucía.  

Moreno aprecia especialmente el 
que la UE se haya decidido a escu-
char a los ciudadanos pero espera 
que las ideas que ellos —y los demás 
ciudadanos a través de actos en cada 

región de la UE— están aportando, 
no caigan en saco roto: «Lo que si 
querría es que estas recomendacio-
nes sirvan, que esa idea de que los 
ciudadanos opinen sea real». Ella es 
optimista: «Sí, lo soy. Quizás porque 
no le quiero dar la razón a la gente 
que me dijo que esto no valía para 
nada», indica.   

 Durante las reuniones que ya han 
tenido —telemáticas, en Estrasbur-
go y en Florencia—, esta sevillana 
ha conocido gente de todos los paí-
ses de la UE y de cualquier extrac-
ción que se pueda imaginar. «Hay 
de todo, de ciudad, de campo, con 
estudios, sin ellos... Es lo que bus-
can, que todo el mundo esté repre-
sentado», señala. Y subraya que, aun-
que están todos juntos, no están re-
vueltos. Al final los españoles 
tienden a tener más relación entre 
ellos. Lo mismo le pasa a los france-
ses, alemanes, italianos... «Es por los 
idiomas, es más cómodo así», reco-
noce Moreno.  

¿Y qué tal con los demás españo-
les? «No hay roces. Hemos coincidi-
do gente de Madrid, de Alicante, de 
Gran Canaria, de Andalucía... y la lí-
nea de pensamiento es parecida, con 
los matices de cada uno. Al final te-
nemos los mismos problemas más 
o menos: el paro, la sanidad...», ex-
plica. Para Moreno, esa coinciden-
cia se resume en una idea: «Creemos 
que deberías poder estar en Alema-
nia igual que en Andalucía, que todo 
sea igual, las oportunidades, los ser-
vicios, la igualdad... todo». 

«Deberías poder estar en 
Alemania igual que en Andalucía»

TERESA MORENO, SEVILLA

«Europa es lo mejor que le 
ha pasado a España y 
sobre todo a Andalucía con 
las políticas agrarias» 

EFE
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S. L. 

SEVILLA 

El alcalde de Sevilla, Antonio Muñoz, 

ha visitado en los últimos días los 

conventos de San Clemente y Santa 

Ana, de monjas cistercienses y car-

melitas respectivamente, en el mar-

co de una ronda de reuniones inicia-

da a finales de 2020 con las congre-

gaciones religiosas de los distintos 

conventos de clausura de la ciudad. 

El objetivo marcado por el Ayunta-

miento es avanzar en nuevas vías de 

colaboración que les permita obtener 

ingresos con los que rehabilitar y con-

servar su patrimonio arquitectónico 

y artístico. Un patrimonio que en al-

gunos casos presenta graves proble-

mas de mantenimiento. 

Según informó el Ayuntamiento, 

estos encuentros han sido propicia-

dos por Claudia Hernández, impul-

sora de la tradicional muestra de dul-

ces de monjas de clausura que se ce-

lebra cada puente de la Constitución 

en el Real Alcázar de Sevilla. Muñoz, 

que visitó con las monjas las iglesias 

y diversas dependencias de ambos 

conventos, les trasladó su intención 

de sondear fórmulas que tengan que 

ver, sobre todo, con la producción de 
los obradores no sólo en vísperas de 

la Navidad, sino también en otras épo-

cas del año, como Cuaresma y Sema-

na Santa, aprovechando así la tradi-

ción de la repostería sevillana en esas 

fechas. 

El impulso a las visitas guiadas por 

sus iglesias, ya iniciadas por algunos 

de los conventos de clausura de Sevi-

lla, ha sido otro de los planteamien-

tos. «Se trata de encontrar fórmulas 

adicionales a la muestra de dulces del 

Alcázar para ayudar al propio man-

tenimiento de las congregaciones de 

religiosas y a la conservación de su 

patrimonio. Los conventos de clau-

sura forman parte de esa aún muy 

desconocida Sevilla de impresionan-

tes retablos en San Clemente y tallas 

de Martínez Montañés en Santa Ana», 

dijo el alcalde, quien, como delegado 

entonces de Hábitat Urbano, Cultura 

y Turismo, inició esta ronda de visi-

tas en noviembre del año 2020 en los 

conventos de Santa Paula, Santa Inés, 

San Leandro y Santa María de Jesús. 

Muestra del Real Alcázar 

Junto con la muestra de dulces del Real 

Alcázar de Sevilla, que en 2021 cum-

plió su edición número 37, el Ayunta-

miento de Sevilla creó en el otoño de 

2020, en el primer año de la pandemia 

por el Covid-19 que redujo las ventas 

en los conventos y obligó a cancelar 

esa tradicional cita en el Real Alcázar, 

el sello de calidad ‘Ora et labora’ con 

los objetivos de reconocer, proteger, 

conservar, perpetuar e impulsar el pa-

trimonio gastronómico y cultural de 

los dulces que elaboran las monjas en 

los conventos. 

La potenciación de las visitas en tor-

no al patrimonio de los conventos de 

clausura está también recogida tanto 
en el Plan8 de Impulso Turístico tras 

la pandemia y en el nuevo Plan Turís-

tico de la Ciudad de Sevilla acordado 

con la Junta de Andalucía. Por último, 

en 2021 el Ayuntamiento de Sevilla fir-

mó convenios con los conventos de 

San Leandro (agustinas ermitañas), 

Santa Inés (clarisas) y Madre de Dios 

(madres dominicas) para contribuir a 

la rehabilitación y conservación de su 

patrimonio con una financiación con-

junta de 331.000 euros. Junto a esto se 

promovieron otros acuerdos para con-

tribuir a proyectos de rehabilitación 

de conventos hasta llegar a 680.000 

euros. Para 2022 están programados 

en el presupuesto municipal recursos 

para continuar con esta estrategia, se-

gún detalla un comunicado remitido 

por el Consistorio.

El alcalde, Antonio Muñoz, en una de las visitas realizadas en las últimas semanas  // ABC

El Ayuntamiento 
busca vías para 
financiar obras en  
los conventos

∑ Antonio Muñoz visita 
San Clemente y Santa 
Ana para conocer sus 
necesidades y propone 
iniciativas turísticas

El balance realizado por el 
Consistorio se produce 
semanas después de que el PP 
criticara lo que consideran 
una falta de interés municipal 
en proteger este patrimonio 
eclesiástico. El candidato del 
Partido Popular a la Alcaldía 
de Sevilla, José Luis Sanz, 
pedía aumentar las ayudas a 
estas congregaciones religio-
sas, así como la puesta en 
marcha de la Oficina de 
Asesoramiento Técnico 
aprobada en el Pleno en 2018. 

 Sanz recordaba que se 
trata de una medida que 
tiene poco coste económico, 
que el Ayuntamiento puede 
poner en marcha sin mucha 
dificultad y que, al mismo 
tiempo, resultaría de gran 
ayuda para estas congrega-
ciones religiosas. 

Por otro lado, Sanz resaltó 
la necesidad de que haya 
colaboración entre adminis-
traciones así como colabora-
ción público-privado para 
ayudar a estas congregacio-
nes religiosas.

El PP pedía una 
oficina de 
asesoramiento

El Gobierno local hace 
balance de las distintas 
iniciativas llevadas a cabo 
para promover proyectos 
de rehabilitaciónD

is
tr

ib
ui

do
 p

ar
a 

C
O

N
FE

D
E

R
A

C
IÃ

�N
 D

E
 E

M
PR

E
SA

R
IO

S 
D

E
 S

E
V

IL
L

A
 *

 E
st

e 
ar

tíc
ul

o 
no

 p
ue

de
 d

is
tr

ib
ui

rs
e 

si
n 

el
 c

on
se

nt
im

ie
nt

o 
ex

pr
es

o 
de

l d
ue

ño
 d

e 
lo

s 
de

re
ch

os
 d

e
au

to
r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 20

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 09/01/2022

 España

 22 765 EUR (25,864 USD)

 539,07 cm² (86,5%)

 6671 EUR (7579 USD) 

E. MARTOS 

SEVILLA 

La compañía noruega Scandinavian 
Airlines System (SAS) ha desactivado 
la venta de billetes para viajar desde 
Sevilla a Estocolmo, una conexión que 
pretendía retomar en sólo dos meses. 
La aerolínea confirmó el vuelo el pa-
sado verano con la intención de em-
pezar a prestar servicio en San Pablo 
a partir del 26 de febrero, pero actual-
mente no se pueden adquirir los asien-
tos a través de las plataformas de pago 
que utiliza.  

De no volver a activarse, éste sería 
el tercer año consecutivo que mantie-
ne suspendida la conexión ante la es-
trepitosa caída del tráfico aéreo por la 
pandemia de coronavirus. La noticia 
es doblemente preocupante, primero 
porque la ciudad no contará por el mo-
mento con esta ruta estratégica que 
sirve de puerta de entrada a los turis-
tas asiáticos y la segunda, porque pue-
de que la firma reubique el vuelo en 
otro destino.  

Tal vez en estas circunstancias sea 
precipitado hablar de viajes de largo 
radio, que no se recuperarán por com-
pleto hasta 2023, como apunta la pa-
tronal de las aerolíneas ALA, pero de 
cara al futuro es fundamental madu-

rar esta oferta. También es interesan-
te disponer de una conexión directa 
con el mercado nórdico, que es de ma-
yor poder adquisitivo y tiene cada vez 
más predilección por ciudades con 
patrimonio histórico y cultural como 
Sevilla.  

SAS dispone ya de un mostrador de 
facturación de equipajes en San Pablo 
y tiene anunciada la ruta que preten-
día operar con un trayecto semanal de 
ida y vuelta que saldría cada sábado. 
Esta oferta es de carácter estacional y 
se mantendría hasta mayo, pero se 
mantiene cerrada, de momento, la ven-
ta de billetes. 

Este no es el único cambio que su-
fre la programación de vuelos del ae-

ropuerto de Sevilla, que también tiene 
suspendidas las conexiones con Ma-
rruecos por el cierre de fronteras que 
ha ordenado el país vecino. La situa-
ción se mantendrá al menos hasta el 1 
de febrero, como ha anunciado su go-
bierno, obligando a las compañías a 
paralizar toda su operativa. La que más 
conectividad mantenía desde San Pa-
blo con las ciudades marroquíes es Rya-

nair, que anunció seis rutas y las ha eli-
minado por la propagación de la nue-
va variantes ómicron del coronavirus.  

También se empiezan a reducir las 
frecuencias con otros destinos euro-
peos, aunque no ha afectado, de mo-
mento, a las conexiones confirmadas. 
La demanda en las próximas sema-
nas será decisiva para sostener el plan 
que entró en servicio el último fin de 
semana de octubre y que se debía pro-
longar hasta finales de marzo. Por lo 
pronto, el número de billetes a la ven-
ta para volar a países como Alemania, 
Reino Unido e Italia se ha recortado 
a la espera de que empiece a bajar esta 
sexta ola que sacude con fuerza al sec-
tor del tráfico aéreo.  

Nuevo servicio de test Covid 

Por otro lado, la empresa que realiza-
ba las pruebas de detección del Covid 
en el aeropuerto sevillano ha cambia-
do de manos.  Desde que comenzó el 
año lo gestiona la firma Fly Covid Test 
Center en sustitución de Recoletas-Ar-
quimea. La primera se ha adjudicado 
la gestión durante los próximos seis 
meses de 17 centros de análisis entre 
los que se encuentra el de San Pablo 
que funciona desde el pasado mes de 
marzo.  

 Este gabinete está alojado en una 
de las salas de la zona de salidas, don-
de los miembros de las tripulaciones 
y los pasajeros pueden someterse a 
los test antes de subir al avión, cum-
pliendo así con los requisitos impues-
tos por las autoridades sanitarias en 
los distintos países como Reino Uni-
do, Alemania o Italia, que los exigen 
para entrar.  

El certificado con esa información 
se envía directamente al correo elec-
trónico de contacto del cliente, pudien-
do también ser consultado y descarga-
do online en la web de referencia. El 
cambio de compañía ha supuesto una 
subida del precio con respecto al año 
pasado, de esta manera, las pruebas de 
PCR pasan de 58,6 euros a 65 si son las 
ordinarias y a 100 si son las rápidas. Los 
test de antígenos suben de 28,6 euros 
a 30. Para poder acceder a este servicio 
es necesario tener una tarjeta de em-
barque, pues sólo está disponible para 
usuarios del aeropuerto, no para el pú-
blico en general. 

La aerolínea SAS suspende la 
conexión de Sevilla con Estocolmo

∑ La compañía noruega 
iba a retomar el vuelo, 
anunciado a finales  
de este mes de febrero

Uno de los paneles informativos del aeropuerto de Sevilla instalados en la zona de facturación  // RAÚL DOBLADO

También se han reducido 
frecuencias de otras rutas 
durante este mes por la 
dureza de esta sexta ola  
de contagios
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Cabalgata de despedida

La cabalgata de este año ha 
sido la última de Alberto 
Máximo Pérez Calero como 
presidente del Ateneo. Enhora-
buena a este médico sevillano 
por su labor.

Lo que pasó...

S
evilla no está sucia, está guarra, 

que no es lo mismo. Dice el re-

frán que no es más limpio el que 

más se lava, sino el que menos 

se ensucia. Aquí se junta el hambre con 

las ganas de comer. Esta es una ciudad 

que se ensucia mucho, en gran medida 
por el incivismo endémico que nos asue-

la, y que además se lava poco. La esca-

sa colaboración ciudadana es inquie-

tante y exige una reflexión colectiva, 

pero lo es más la dejadez municipal, 

que ha provocado una sensación de mu-

gre generalizada por todas partes por-

que ni ha hecho campañas de concien-

ciación ni ha sabido profesionalizar Li-

pasam. Hay aceras en el Centro, la zona 

turística y, por tanto, la que proyecta la 

imagen de Sevilla en el exterior, en las 

que las suelas de los zapatos se quedan 

pegadas al caminar. La pringue es casi 

tan antigua como los monumentos que 

enseñan los guías. Si a esto se le suma 

una desorganización desesperante de 

la empresa municipal de limpieza, que 

manda las máquinas más ruidosas a 

hacerle a las calles el lavado del gato a 

las cinco de la mañana, el resultado es 

un desastre. Por eso la primera medi-

da de Antonio Muñoz como alcalde ha 

sido crear una concejalía de limpieza 

viaria, algo que en el fondo tiene un es-

píritu autocrítico y que deja a Juan Es-

padas en una posición poco agradable. 

La decisión lleva implícito el reconoci-

miento de que la ciudad necesita un 

buen flete porque hasta ahora las co-
sas se han hecho mal. Es valiente, aun-

que lo habría sido aún más si en lugar 

de quedarse con las competencias en 

Cultura, Muñoz hubiese asumido él mis-

mo esta nueva delegación. 

Los cambios en el gobierno generan 

confusiones que a veces necesitan un 

ejercicio de memoria. El nuevo alcal-

de ha creado una concejalía dedicada 

expresamente a limpiar la ciudad, pero 

antes de esta decisión él era el máxi-

mo responsable de Lipasam y, entre 

otras medidas rocambolescas, aprobó 

una que ilustra muy bien el funciona-

miento de Sevilla. Allí donde la empre-

sa elimina una pintada en una facha-

da, coloca otra pintada por sus propios 

operarios en la que se anuncia la reti-

rada de la susodicha pintada. Es decir, 

limpia la pared y luego la ensucia para 

explicar que la ha limpiado. La medi-

da es de película de los hermanos Marx 

y, pero aún, un poco mesiánica. Tiene 
un aire al Plan E de Zapatero, que gas-

taba más dinero en el cartel que anun-

ciaba que la obra se la debíamos a él 

que en la propia obra. En fin, un fallo 

lo tiene cualquiera. Por eso hay que es-

perar a ver cómo funciona esa nueva 

delegación para sacar conclusiones. 

Confiemos en que los resultados lle-

guen pronto. Pero hay que reconocer 

que en Sevilla cada vez cuesta más tra-

bajo creerse algo. Esta semana hemos 

vivido otro ejemplo memorable: se ha 

caído un trozo de cornisa de la sede del 

departamento de Conservación de Edi-

ficios del Ayuntamiento. Fue una anéc-

dota sin consecuencias, pero si se cae 

un trozo de la casa en la que trabajan 

los responsables de que no se caigan 

los edificios y Lipasam anuncia que ha 

limpiado una pintada haciendo otra 

pintada encima, no nos pidan que ten-

gamos mucha fe, por ahora, en la es-

coba de Muñoz.

La escoba de Muñoz
La primera medida del alcalde, crear una concejalía de 
limpieza viaria, es autocrítica, pero no vale sólo con el gesto

Una genialidad: 
pintadas contra 

las pintadas  
Aquí está la prueba de 

la pintada que deja 
Lipasam en cada 

fachada después de 
haber limpiado un 

grafiti. Los propios 
vecinos han dado la 

voz de alarma, aluci-
nados con la medida, y 

el candidato del PP, 
José Luis Sanz, se ha 

encargado de difundir 
esta paradoja. «Estas 

cosas sólo pasan en 
Sevilla», se escucha 

por ahí.

La toma de posesión

La toma de posesión de 
Antonio Muñoz se celebró 
como un pleno normal a pesar 
de los invitados y quedó raro 
que en un acto tan institucional 
la oposición se pusiera a 
repartir estopa sin medida.

Quedan 91 días...

La tradición sevillana dice que 
en cuanto le vemos la espalda a 
Baltasar ya está todo prepara-
do para que salga la Borriquita. 
Quedan 91 días para el Domin-
go de Ramos.

Lo que pasará...

Licitación del metro

El rediseño de la línea 3 del 
metro está a punto de terminar 
y en la Consejería de Fomento 
ya están trabajando en la 
licitación de las obras, que será 
inminente.

M.B.

LA MADEJA
POR ALBERTO GARCÍA REYES 

@AlbertoGReyes

La primera medida del 
alcalde es una corrección a 

Espadas, que no supo atajar 
el desastre de Lipasam
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SEVILLA ANDALUCÍA OPINIÓN CULTURA MÁS PASIÓN EMPRESA EL TURISTA RSC ENERGÍAS RENOVABLES

Las claves económicas de la semana

09 ENE 2022 / 04:00 H - ACTUALIZADO: 09 ENE 2022 / 04:00 H.

LUIS ALDECOA MARCO

1-DESEMPLEO, en paro se redujo en 782.000 personas en el 2021
alcanzando el cierre del año con menor desempleo desde el 2007.
La sanidad y la educación tiraron de la ocupación en Diciembre. Al
cierre del pasado año el número de afiliados se situó en 19,825
millones superando en más de 400.000 personas el empleo
existente en 2019. En Andalucía el número de desempleados
descendió en 183.796 personas y la cifra total de parados se situo
en 785.641 personas.

2-CORONAVIRUS, siguen imparables los contagios por el Covid-19
en su variante Ómicron. Una de las consecuencias derivadas de
estos contagios masivos es el número de bajas laborales que se
están dando en las pequeñas y medianas empresas y en servicios
esenciales. Solo en el mes de diciembre se tramitaron más de
240.000 bajas por incapacidad temporal. El sector sanitario es uno
de los más afectado. En Andalucía actualmente hay más de mil
profesionales sanitarios de baja laboral.

3-PENSIONES, novedades en las condiciones de las pensiones y los
pensionistas. La edad de jubilación se amplía hasta los 66 años y dos
meses para aquellos trabajadores que quieran cobrar el 100% de la
pensión. Hay excepciones, los trabajadores que que quieran
jubilarse a los 65 años deberán tener cotizados más de 37 años y
seis meses. También cambian los años para calcular la pensión
centrándose en los últimos 25 años. Las pensiones subirán este año
el 2,5%.

4-EMPRESAS, mal año para el sector empresarial. Los concursos
de acreedores y las insolvencias llevan a niveles de la anterior crisis.
Casi 28.000 empresas desaparecieron el pasado ejercicio lo que
supone en 20% más que en el 2020. Cataluña se coloca en primera

LO MÁS VISTO

Andalucía habilita 44
puntos de vacunación
sin cita

ANDALUCÍA
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posición en empresas en suspensión de pagos. En Andalucía en
general y Sevilla en particular han tenido una evolución mucho más
favorable que el resto de España. La reducción de trabas
administrativas y la bajada de la presión fiscal han supuesto un
importante estímulo en el sector.

5-AUTÓNOMOS , con la entrada del nuevo año más de dos
millones de trabajadores por cuenta propia sufrirán un incremento
en sus aportaciones a la Seguridad Social. La base máxima de
cotización ha quedado fijada este año en 4.139,50 euros y la mínima
en 960,60. Este crecimiento de las bases y los tipos suponen un
desembolso entre 96 y 225 euros anuales dependiendo si es para
autónomo persona física o societarios. Este incremento se produce
en el peor momento del sector que viene sufriendo problemas
desde el inicio de la pandemia.

6-SECTOR CARNICO, nuevo ataque al sector por el Responsable
del Ministerio de Consumo por sus declaraciones contra las
macrogranjas y la carne que se produce en España y se exporta a
otros países. Diferentes asociaciones de ganaderos y la principal
patronal de la industria carnica formada por casi 3000 empresas,
que mueven más de 27.000 millones de euros y dan empleo a más
de 500.000 personas se sienten amenazadas por las críticas y sus
consecuencias recibidas desde Consumo.

7-FONDO DE RECAPITALIZACION, dotado con 1.000 millones no
cubre sus expectativas. Se había previsto que un 9% de empresas
españolas que facturan entre 10 y 400 millones podrían acogerse a
este fondo, lo que supondría más de mil empresas en todo el país y
aproximadamente 90 en Andalucía . A nivel nacional solo se han
recibido 57 solicitudes y a nivel de la comunidad andaluza
únicamente cinco. El plazo para acogerse a este fondo acababa el 31
de diciembre pasado pero se ha prorrogado hasta Junio del 2022.

8-COMERCIO, La Confederación Española de Comercio (CEC),
prevé que aunque las rebajas de invierno transcurran en un
escenario de alta incidencia Covid,la campaña superara claramente
las cifras del pasado año y se acercaran a los niveles de antes de la
pandemia. Según informa la patronal del pequeño comercio,gran
parte de las ventas se concentrarán en las dos primeras semanas
del año.

9-ABENGOA, nueva prórroga para la compra de Abenewco1 filial
de Abengoa que concentra todos sus activos y negocios. El fondo
americano TerraMar ofrece una nueva fecha de compra hasta
Febrero del 2022. La anterior oferta vinculante expiró el pasado 31
de diciembre. La operación está condicionada al cumplimiento de
determinados compromisos como la aportación de 249 millones de
euros por parte de la Sociedad Estatal de Participaciones
Industriales ( SEPI)

10-IBEX 35, a pesar de los inicios optimistas del selectivo español,
las dudas han vuelto a primera línea por las malas datos de empleo
estadounidense.Con el ligero descenso del pasado viernes la bolsa
cerró en 8.751,80 enteros. Los mayores avances se lo anotaban los
bancos especialmente Bankinter, entre los descensos destacan
Repsol e Iberdrola. Las caídas también se han hecho sentir en el
resto de bolsas europeas.
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STELLA BENOT SEVILLA 

S
eis meses no son nada. Nada 
para explicar lo que no han po-
dido transmitir en más de tres 
años y medio: que Ciudadanos 

también ha formado parte del Gobier-
no del cambio, que también son partí-
cipes de la gestión en Andalucía en es-
tos años y que también han logrado 
impulsar una agenda reformista en la 
Administración andaluza. Pero es el 
tiempo del que disponen si no se tuer-
cen los planes del presidente andaluz 
y las elecciones autonómicas se cele-
bran en junio. Seis meses para conven-
cer a los andaluces de que su presen-
cia es importante para mantener la 
misma senda de gestión en los próxi-
mos cuatro años. 

«Yo soy la única garantía de que Vox 
no entrará en el Gobierno andaluz», 
insiste Juan Marín, que hará de este 
lema uno de los ejes de la campaña 
electoral en la que ya está instalado 
por más que lo niegue. Pero sabe que 
con este mantra no será suficiente. Por 
eso ya ha puesto a trabajar a un equi-
po de personas organizadas en un co-
mité —muy numeroso, tiene más de 
cincuenta integrantes— para que se 

desplieguen por las provincias y de-
tecten los principales asuntos que preo-
cupan en todos los rincones de Anda-
lucía. Un equipo capitaneado por per-
sonas de su máxima confianza, Elena 
Sumariva, secretaria de Programas de 
Ciudadanos en Andalucía; Manuel Bu-
zón, asesor en la Vicepresidencia de 
la Junta y que coordina los trabajos de 
las consejerías que controla Ciudada-
nos; y Rosa Hernández, delegada de 
Turismo en Sevilla y quien ha ido ga-

nando poder en los últimos me-
ses.  

Cuando pasen las elec-
ciones en Castilla-León, 
que serán el 13 de febre-
ro, la dirección nacional 
de Ciudadanos nombra-
rá al Comité Electoral en 

Andalucía, pero con este 
movimiento interno, Juan 

Marín ya ha mostrado que 
pretende una estrategia pu-

ramente andaluza para 
tratar de salvar los 

muebles en Ciuda-
danos en Anda-
lucía.  

El discurso 
oficial del líder 
naranja en 
A n d a l u c í a  
pasa por se-
parar las 
elecciones 
castellano-
leonesas de 
las andalu-
zas pero en 
círculos in-

ternos, Marín reconoce que la previsi-
ble debacle de la formación naranja 
en esa comunidad perjudicará sus in-
tereses electorales. 

La aldea de Astérix 

Por eso una de las principales enco-
miendas de ese comité interno es en-
contrar el camino para salvar a su par-
tido de la quema en Andalucía, sobre 
todo teniendo en cuenta cómo se ha 
caído en el resto de España y cómo no 
han sabido rentabilizar su presencia 
en los otros tres gobiernos autonómi-
cos que mantenían y que han ido per-
diendo (Murcia, Madrid y Castilla-
León). Uno de los puntos clave es po-
ner el foco en la persona de Juan Marín 
por encima de Ciudadanos a imagen 
de lo que hace Juanma Moreno con el 
PP. «El Gobierno de Juanma Moreno y 
Juan Marín...» dice el vicepresidente 
en dos de cada tres frases que pronun-
cia de un tiempo a esta parte. 

Marín ha atendido a muchos colec-
tivos en estos tres años de mandato, 
ha abierto sus puertas de San Telmo 
para entidades y asociaciones que ha-
bían estado orilladas por los gobier-
nos socialistas y cree que ha llegado 
el momento de reivindicar ese apoyo 
institucional. 

Claro que las primarias internas que 
ha sufrido no contribuyen precisamen-
te a afianzar su imagen pública como 
hombre de consenso. No hay que olvi-
dar que es el candidato a la Junta por 
Ciudadanos con sólo 823 votos en toda 
Andalucía.  

Tampoco ayuda demasiado la ima-
gen de Inés Arrimadas a nivel nacio-
nal. La joven promesa del espectro li-
beral español se ha ido diluyendo poco 
a poco y su liderazgo está envuelto en 
críticas internas. Claro que Arrimadas 
es andaluza y es lógico pensar que que-
rrá aumentar su presencia en su co-
munidad autónoma en los próximos 
meses. Parece ser que uno de los co-
metidos del nuevo núcleo duro de Juan 
Marín será, precisamente, evitarlo. 

Juan Marín crea un comité interno en Ciudadanos para 
diseñar su campaña electoral y recorrer las provincias 
explicando su gestión. Al mando está su núcleo duro:  
Elena Sumariva, Manuel Buzón y Rosa Hernández

En busca de una 
estrategia que los 
salve de la quema

El líder de Ciudadanos, 

Juan Marín, esta 

semana  // 

VANESSA 

GÓMEZ
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El alcalde Antonio Muñoz reali-
zó ayer sendas visitas a los con-
ventos de San Clemente y Santa
Ana, de monjas cistercienses y
carmelitas, respectivamente, en
el marco de una ronda de reu-
niones iniciada a finales de 2020
con las congregaciones religio-
sas de los distintos conventos de

clausura de la ciudad con el ob-
jetivo de avanzar en nuevas vías
de colaboración que les permi-
tan obtener ingresos con los que
rehabilitar y conservar su patri-
monio arquitectónico y artístico.

Estos encuentros fueron pro-
piciados por Claudia Hernán-
dez, impulsora de la tradicional
muestra de dulces de monjas de
clausura que se celebra cada

puente de la Constitución en el
Real Alcázar de Sevilla. Muñoz,
quien visitó con las propias mon-
jas las iglesias y diversas depen-
dencias de ambos conventos, les
trasladó su intención de sondear
fórmulas que tengan que ver, so-
bre todo, con la producción de
los obradores no sólo en vísperas
de la Navidad, sino también en
otras épocas del año.

Muñoz se reúne con los conventos
para buscar fórmulas de colaboración

AYUNTAMIENTO DE SEVILLA

El alcalde Antonio Muñoz, durante su visita al convento de Santa Ana.
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La empresa sevillana SeeByBi-
ke, pionera en su ciudad en
ofrecer tours en bicicleta, logra
situarse entre las 20 mejores
del mundo, según la web de via-
jes Tripadvisor. Esta clasifica-
ción viene condicionada por la
opinión de los usuarios y las ca-
lificaciones que estos dan al
servicio prestado. Tripadvisor,

plataforma turística líder en el
mundo, tiene una media supe-
rior a los 460 millones de usua-
rios únicos al mes y más de 800
millones de comentarios y opi-
niones recogidas en su platafor-
ma, según datos ofrecidos por
la propia web, lo que la ha con-
figurado como referente mun-
dial en el sector turismo, pre-
sente en 49 mercados y 28 idio-
mas.

Desde el año 2002, Tripadvi-
sor certifica la excelencia de es-
tablecimientos y experiencias
con los Premios Traveller’s
Choice Best of te Best. Los ga-
nadores de estos premios son
los que mejores opiniones y ex-

periencias positivas han recibi-
do de manera sostenida duran-
te el año. “Queremos agradecer
a nuestros clientes este recono-
cimiento. Es la mejor forma que
tenemos de que se recompense
el esfuerzo realizado durante
este año tan complicado y, so-
bre todo, valorar la dedicación
y el cariño del equipo”, apunta
el CEO y fundador de SeeByBi-
ke, Justo Lora Calvo, quien aña-
de: “Nuestra filosofía es que ca-
da visitante de la ciudad viene
en busca de la mejor experien-
cia posible, y nosotros quere-
mos hacer todo lo posible de
nuestra parte, para hacerlo rea-
lidad”.

M. G.

Uno de los guías de SeeByBike durante un tour en bicicleta.

Una empresa sevillana, entre las
mejores de tours en bicicleta
SeeByBike ha sido

galardonada con el

premio Traveller’s

Choice de Tripadvisor
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La Unión Sevillana del Taxi cri-
ticó ayer que el estudio promo-
vido por el Ayuntamiento hispa-
lense para un “análisis, diagnós-
tico económico y de viabilidad
del servicio de autotaxi” y de los
vehículos de transporte concer-
tado (VTC), así como de “redise-

ño de la imagen y propuesta de
estrategias para la reactivación
y potenciación de los taxis”,
“vincule” el servicio de taxi con
el sector de los VTC que operan
para plataformas como Uber o
Cabiy.

David Capelo, presidente de la
Unión Sevillana del Taxi, explicó
a Europa Press que del mismo

modo que el sector se opone a “la
taxificación de los VTC”, a los ta-
xistas no les resulta comprensi-
ble que el mencionado estudio,
licitado recientemente por el
Ayuntamiento, “vincule” al sec-
tor del taxi con los VTC.

A tal efecto, aseveró que el sec-
tor de los taxis “no tiene nada que
ver” con el de los VTC, pues de

hecho cada uno de ellos se rige
por regulaciones diferentes. El
edil de Gobernación, el socialis-
ta Juan Carlos Cabrera, defiende
dicho estudio para conocer el
comportamiento actual de la de-
manda del servicio del taxi y la
evolución previsible para poder
llevar a cabo una ordenación,
planificación y gestión adecuada

a las necesidades de los usuarios
y titulares de las licencias.

“Pretendemos conocer la reali-
dad del servicio del taxi tanto
desde el punto de vista de los ti-
tulares de las licencias, valoran-
do la necesaria rentabilidad y la
posibilidad de adecuar el núme-
ro de licencias, así como desde el
punto de vista de los usuarios.
Queremos conocer la demanda
real y adecuar los servicios a sus
necesidades y que éstos se pres-
ten con la calidad debida”, dijo. Y
añadió que en fechas próximas se
deberá regular el número de li-
cencias de VTC.

La Unión Sevillana del Taxi rechaza que
el gobierno vincule el servicio con los VTC
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SEVILLA ANDALUCÍA OPINIÓN CULTURA MÁS PASIÓN EMPRESA EL TURISTA RSC ENERGÍAS RENOVABLES

CORONAVIRUS

Andalucía habilita 44 puntos de
vacunación sin cita
Se reparten esta semana en cuatro en Almería, uno en Cádiz, 12 en Córdoba,
nueve en Granada, uno en Huelva, seis en Jaén, nueve en Málaga y dos en
Sevilla.
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TAGS:

 VACUNAS

La Consejería de Salud y Familias mantiene abiertos durante la
semana del 10 al 16 de enero un total de 44 puntos de
vacunación sin cita frente al Covid-19 en Andalucía repartidos entre
todas las provincias con el objetivo de reforzar la accesibilidad a la
campaña y seguir avanzando en la inmunización de la población.

Según informa la Junta de Andalucía en su página web, consultada
por Europa Press, los puntos de vacunación se reparten esta
semana en cuatro en Almería, uno en Cádiz, 12 en Córdoba, nueve
en Granada, uno en Huelva, seis en Jaén, nueve en Málaga y dos en
Sevilla.

Por provincias, en Almería los puntos de vacunación estarán
ubicados en el distrito Norte de Almería en el recinto ferial de
Huércal Overa, en el distrito Almería en el Palacio de los Juegos
Mediterráneos de la capital y en distrito Poniente en el Estadio
Santo Domingo de El Ejido y en la Plaza de Toros de Roquetas de
Mar. En Cádiz, el punto estará en el edificio Melkart de lunes a
viernes de 10,30 a 19,00 horas.

Por su parte, en Córdoba, los puntos se reparten entre distintas
localidades de la zona sur de la provincia, como son Aguilar de la
Frontera, Baena, Cabra, Castro del Río, La Rambla, Lucena,
Montilla, Priego de Córdoba, Puente Genil, Rute, Benamejí y
Fernán Núñez.

En la provincia de Granada, habrá puntos en Motril, Illora, Loja,
Las Gabias, Granada, Pinos Puente, Armilla y Jayena, mientras que
en Huelva se encontrará en Minas de Riotinto.

LO MÁS VISTO

Andalucía habilita 44
puntos de vacunación
sin cita
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En Jaén, estarán en Bailén, Linares, Andújar, Santisgteban del
Puerto, La Carolina y Mancha Real; en la provincia de Málaga se
ubicarán en Archidona, Campillos, Mollina, Antequera y Málaga --
cinco puntos en la capital--, y en Sevilla, en Cantillana y en la capital
hispalense.

Todos los horarios y ubicaciones concretas para los días 10 a 16 de
enero se pueden consultar en la web.

PERSONAS QUE PUEDEN ACUDIR

La Junta ha señalado que en los puntos de vacunación sin cita se va
a atender de forma exclusiva a personas de 12 años o mayores
pendientes de la primera o segunda dosis de la vacuna, así como las
personas de cualquier edad vacunadas con Janssen que tienen que
recibir la segunda dosis.

Con respecto a la tercera dosis de refuerzo, también pueden acudir
a estos puntos las personas mayores de 60 años, pero los niños de
entre ocho y once años tienen que solicitar su cita para vacunación
por los canales habituales.

PUNTOS DE VACUNACIÓN

El dispositivo móvil de vacunación sin cita, coordinado por personal
de los distritos, es uno de los vehículos incorporados por la
Consejería para la realización de los cribados poblacionales de
detección del Covid-19 en las localidades andaluzas, así como
prestar apoyo al programa de inmunización ante la enfermedad.

Para ello, dispone de un equipo de profesionales y está dotado con
todas las medidas de seguridad para garantizar que el proceso se
realiza en las mismas condiciones de seguridad que en un centro
sanitario. Junto a él se instala una carpa multifuncional destinada a
la estancia de los usuarios antes y después de la vacunación durante
el periodo de observación requerido de 15 minutos a fin de vigilar
posibles efectos adversos.
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La ola centrífuga, funcionarios y sedes
original

El tren, una de las reclamaciones de la España vaciada. Archivo

La Agencia Digital, con 1.100 empleados y 300 millones bajo gestión, tiene su sede pendiente de definición

La rebelión de la denominada España vacía o vaciada, cuyo paradigma ha sido Teruel Existe,
ha acabado provocando un debate sobre la descentralización de los organismos públicos, que
abrió el presidente del Gobierno, Pedro Sánchez, y que más tarde o más temprano afectará a
Andalucía en general y a Sevilla en particular como sede de la mayoría de los organismos del
Gobierno autónomo y sufridora de las acusaciones de centralismo (el “centralismo sevillano”)
por parte de otras urbes y provincias andaluzas.
Pedro Sánchez ha planteado la necesidad de que Madrid no acumule la sede de todos los
órganos del Estado. En su opinión, “la cohesión territorial requiere descentralizar la presencia
institucional”, que el Estado esté presente en todos los territorios de España.
“Creo que es de justicia -expresó durante un acto celebrado en Ponferrada en vísperas del
último congreso federal del PSOE- que entre todas las comunidades autónomas abramos un
debate sereno, leal, pero también honesto sobre la necesidad de que muchas de estas
instituciones públicas salgan de la capital de España y representen al Estado en muchísimos
territorios”.
El presidente del Gobierno es partidario de que los organismos de nueva creación no se
instalen en Madrid, sino en otras Autonomías. El pasado 14 de noviembre anunció la
instalación en Benidorm (Alicante) de la Plataforma Inteligente de Destinos Turísticos.
Respecto de los ya existentes y con el fin de tranquilizar a los ya alarmados funcionarios,
Sánchez aboga por que se mantengan en la capital de la nación, para no alterar la vida del
personal y de sus familias con traslados a otras ciudades.
Precedentes

En línea con esta política descentralizadora, Sánchez ha puesto como ejemplos el Centro de
Capacidades Digitales de Renfe, instalado a mediados de 2021 en Miranda de Ebro (Burgos),
y el Instituto Nacional de Ciberseguridad, con sede en León por desde su fundación en 2006,
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por decisión del “leonés” Rodríguez Zapatero. Además, ha anunciado que impulsará la
reactivación de la Ciudad de la Energía (CIUDEN), también en León, y la rehabilitación del
cuartel de Montela Reina, en Zamora, para potenciar la recuperación económica de estos
territorios.
Recientemente, la secretaria general de Sanidad, la sevillana Silvia Cazón, se reunió con
varias agrupaciones de profesionales sanitarios, a los que trasladó el proyecto del Ejecutivo de
situar fuera de Madrid el futuro Centro de Salud Pública, que cuenta con una partida de 5
millones de euros en los Presupuestos Generales del Estado de 2022 y cuya creación se
decidió a raíz de la pandemia del coronavirus. A la misma aspira Granada.
Los técnicos del Ministerio de Hacienda (Gestha) han recogido el guante lanzado por Pedro
Sánchez y han propuesto que antes de que se cree la nueva sede de la Administración Digital
Integrada (ADI), prevista inicialmente en Madrid, su Departamento descentralice las nuevas
unidades de la Agencia Estatal de Administración Tributaria (AEAT) en provincias como
Salamanca, Burgos, León y Valladolid.
Gestha explica que las nuevas ADI conforman uno de los principales proyectos del Plan
Estratégico de la AEAT 2020-2023, con competencia nacional y prestando servicio no
presencial, como asistentes virtuales, chats instantáneos, videollamadas, teléfono o botón de
llamada en la web. Los principales beneficiarios de estos servicios son los emprendedores que
inician su actividad, autónomos, pymes, arrendadores, asesores fiscales…
Según el secretario general de Gestha, José María Mollinedo, “Madrid sería la comunidad más
inadecuada para ubicar la nueva sede de la ADI, ya que apenas se requiere 1,7 años de
antigüedad para alcanzar un destino en la capital” Por ello, estima que la nueva sede debería
situarse fuera, lo que demostraría que la Administración General del Estado es una institución
que vertebra y está presente en todo el territorio español.

Situación en Andalucía

El Estatuto de Autonomía estipula en su artículo 4º que la capital de Andalucía “es la ciudad
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de Sevilla, sede del Parlamento, de la Presidencia de la Junta y del Consejo de Gobierno, sin
perjuicio de que estas instituciones puedan celebrar sesiones en otros lugares de Andalucía
de acuerdo con lo que establezcan, respectivamente, el Reglamento del Parlamento y la ley”.
El Gobierno de coalición PP-CS liderado por el popular Juanma Moreno ha aplicado en
diversas ocasiones este artículo al organizar reuniones del Consejo de Gobierno lejos de
Sevilla, como el primero tras su toma de posesión, que con gran carga simbólica se celebró el
26 de enero de 2019 en Antequera, y el que tuvo lugar en el Ayuntamiento de Ronda el 23 de
febrero de 2021, en conmemoración del 28-F.
Sin embargo, sectores de provincias orientales, especialmente de Granada, no consideran
suficientes estas iniciativas de Juanma Moreno y mantienen un sentimiento de agravio
comparativo que proyectan contra la Junta de Andalucía y contra Sevilla como capital y sede
de las principales instituciones del autogobierno.
Así, en 2020 la Asociación por la Región de Granada y los Jóvenes Granadinistas
aprovecharon el XL aniversario del referéndum sobre el Estatuto de Autonomía para convocar
una concentración de protesta contra el manido “centralismo sevillano”.
El letrado de la Junta y presidente de la plataforma ‘Juntos por Granada’, César Girón,
mantiene que “pasamos de un Estado centralizado a otro en el que sólo importa Sevilla”.
Y en medios de comunicación pueden leerse argumentos como que “Granada está
especialmente perjudicada por la acumulación de funciones del poder central que ejerce la
Junta de Andalucía, en un recorte de autonomía que deja a la Administración periférica en un
complejo entramado burocrático”.
El reparto de sedes

Pero cuando se repasa el organigrama oficial de la Junta de Andalucía se observa que
Granada es la provincia que acoge más organismos/entidades autonómicos fuera de Sevilla,
14 en total, desde el Tribunal Superior de Justicia de Andalucía al Consejo Consultivo,
pasando por la Escuela Andaluza de Salud Pública. La sigue Málaga, con 7, desde la
Empresa Pública de Turismo (que tiene una curiosa historia de ida y vuelta) hasta la Empresa
Pública de Emergencias Sanitarias. El resto de provincias andaluzas sólo albergan la sede de
un organismo de la Junta, generalmente una agencia o fundación que gestiona un hospital.
La provincia de Sevilla, por el efecto de la capitalidad regional, es la que más funcionarios
tiene de todas y cada una de las Administraciones, según el Boletín Estadístico del Personal
al Servicio de las Administraciones Públicas del Ministerio de Política Territorial publicado en
enero de 2021, y más aún, como parece lógico, de la Junta de Andalucía. Sus 74.593
empleados autonómicos suponen la cuarta parte del total de funcionarios del Gobierno
andaluz. Y es la otra provincia donde más se ha protestado contra la capitalidad de Sevilla y
el supuesto centralismo sevillano, Málaga, la más beneficiada por el efecto del Estado
autonómico, más incluso que Granada, ya que aunque albergue la mitad de organismos
regionales que aquélla es la segunda que acoge más funcionarios de la Junta después de
Sevilla: 49.910, frente a los 39.287 de Granada.
Donde menos funcionarios de la Junta hay, también como expresión de la menor presencia
del Gobierno regional y de sus instituciones, es en Huelva (20.198, un 6,73% de los
autonómicos) y Almería (23.921, un 7,98%).
Puerta abierta

El Estatuto de Autonomía de Andalucía blinda la permanencia en Sevilla de las principales
sedes de la Junta, como el Parlamento, la Presidencia del Gobierno autonómico y el Consejo
de Gobierno, pero deja abierta la posibilidad a que, por ley aprobada por la Cámara de las
Cinco Llagas, se establezcan sedes de otros organismos o instituciones en distintas ciudades
de la región, en línea con el debate abierto por Pedro Sánchez para el conjunto de España
para vertebrar aún más el territorio, extender la presencia de las instituciones y acabar con los
agravios comparativos.

 Medio      

 Soporte      

 U. únicos      

 Pág. vistas

 vivasevilla.es

 Prensa Digital

 143

 

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 V. Publicitario

 10/01/2022

 España

 444 EUR (504 USD)

 150 EUR (170 USD) 

https://vivasevilla.es/sevilla/1020700/la-ola-centrifuga-funcionarios-y-sedes

«-- Volver al índice



El pasado mes de julio, Juanma Moreno presentó la Agencia Digital de Andalucía, creada por
la Junta para realizar la transformación tecnológica de las instituciones autonómicas. Se le
asignarán 1.100 empleados y gestionará 300 millones de euros a partir de 2022.
De forma muy significativa, en el organigrama oficial del Gobierno andaluz su sede aparece
como “pendiente de definir”. Se perfila, pues, como el primer organismo que podría radicarse
fuera de Sevilla en esta nueva tendencia hacia la descentralización.
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La Diputación comienza este 2022 con
ayudas económicas a los pueblos

09 ENE 2022 / 04:00 H - ACTUALIZADO: 09 ENE 2022 / 04:00 H.

PEDRO PRECIADO 

TAGS:

EL MIRADOR

El pasado año año y el anterior han sido claves a la ayuda de los
pueblos de Sevilla con fuertes inyecciones económicas que, salvo la
vida de algunos municipios, todo ello se debe a la buena labor
económica del ente provincial y a la magnífica política económica
que nos tiene acostumbrados. Iniciamos este 2.022 con algo que
será una continuación de lo ocurrido en esa buena gestión
económica. Con el fin de hacer una previsión de actuaciones en
materia de concertación con municipios, mancomunidades, agentes
económicos y sociales y entidades educativas y asociaciones sin
ánimo de lucro, que se adapte a los intereses de acción de los
beneficiarios. Diputación de Sevilla ya cuenta con el denominado
Plan Estratégico de Subvenciones de Concertación para el bienio
2022-2023. Dotado con un total de 3,66 M€, en próximas fechas se
publicarán sendas convocatorias con las cuatro líneas de actuación
de este Plan, dos concernientes al desarrollo local y otras dos a la
concertación municipal. la primera línea, con cerca de 276.000 €,
está orientada a mancomunidades, asociaciones empresariales,
sindicatos y entidades sin ánimo de lucro, con convocatoria en
concurrencia competitiva, con el objetivo de colaborar en el impulso
de sus actividades de interés local para el desarrollo socioeconómico
en el ámbito municipal y/o provincial, sobre todo en materia de
empleo. La concesión de estas subvenciones se ejecutará a lo largo
de los próximos dos años. La línea 2, con 1,8 M€, está destinada a la
dinamización de la red de centros de acceso público a internet
(Guadalinfo) en municipios y entidades locales autónomas menores
de veinte mil habitantes, así como para el Consorcio Fernando de
los Ríos y la gestión del proyecto Guadalinfo en la provincia. Se
trata de apoyar la asistencia técnica a estos pequeños municipios, a
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través de la innovación tecnológica íntimamente relacionada con la
Administración Electrónica, fomentando así el desarrollo
socioeconómico de los territorios y el apoyo a proyectos realizados
por otros agentes de su ámbito de actuación. En la línea 3, una
consignación de 1,4 M€ servirá para la colaboración financiera de la
Diputación con entidades locales de la provincia para actividades
realizadas dentro de su ámbito competencial. Por último, a través
de la línea 4, la Diputación apoya, con una inversión de 146.000 €, a
las universidades con sede en la provincia y a otras instituciones
educativas en la realización de sus proyectos, siempre que actúen
en la provincia y beneficien a su población. Un respiro importante
que llega una vez mas en tiempos muy difíciles y donde
mancomunidades y Consistorios han tenido que hacer inversiones
de su propia caja y ahora llega el momento de recuperar parte de
ese dinero que salió de esos organismos. Una estupenda noticia
para el año que acaba de comenzar y el siguiente, aire fresco para la
maltrecha economía de municipios en estos próximos meses.
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ACS quiere que sea Tussam la que gestione la nueva lanzadera
de Barqueta a Cartuja
original

Interior de un autobús de Tussam. EP

La Agrupación Sindical de Conductores (ASC), el sindicato mayoritario en la sociedad
Transportes Urbanos de Sevilla (Tussam), perteneciente al Ayuntamiento hispalense, ha
elevado un escrito a la dirección de la empresa en demanda de las "gestiones oportunas",
para que la lanzadera incluida en el proyecto eCity para enlazar la zona de la Barqueta y el
parque tecnológico de la Cartuja sea gestionada y explotada por la citada sociedad municipal.
En su escrito, recogido por Europa Press, ASC señala que ha trascendido que en el marco del
proyecto eCity, promovido por el Ayuntamiento hispalense, la Junta y Endesa para convertir el
parque científico y tecnológico de la Cartuja en una zona cien por ciento sostenible y
plenamente descarbonizada en 2025, ha sido abierta una convocatoria para seleccionar un
proyecto de lanzadera sin emisiones contaminantes que conecte el entorno de la Barqueta con
el interior del recinto tecnológico, partiendo de la base de la creación de un aparcamiento en
la zona de la Barqueta.
Del mismo modo, la organización sindical señala la idea de que sólo puedan acceder al
recinto de la Cartuja aquellos vehículos que cuenten con el distintivo ambiental de la Dirección
General de Tráfico.
LOS ESTATUTOS DE TUSSAM
Ante ello, ASC recuerda que los estatutos de Tussam reservan a dicha sociedad municipal "la
gestión y explotación del servicio de transporte colectivo, por lo que cualquier asignación (de
la futura lanzadera) a empresas ajenas a Tussam supondrían una privatización encubierta".
Además, avisa de que "la prohibición de circulación por el recinto de vehículos que no se
adapten a la normativa de circulación por las zonas declaradas de baja emisión provocaría de
facto la salida de las líneas C1 y C2 de la Cartuja, al no disponer Tussam de vehículos de
esas características".
LA BOLSA DE EMPLEO
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Por último, el sindicato expone que "este nuevo servicio finiquitaría la lista de espera de la
última convocatoria de conductores", en alusión a la actual bolsa de empleo de conductores.
Por eso, y al carecer ASC de "constancia" oficial de que "Tussam sea la empresa que
gestione y explote dicho servicio" de nueva lanzadera entre la Barqueta y el parque científico y
tecnológico de la Cartuja, el sindicato reclama que la dirección de la entidad "realice las
gestiones oportunas para la asignación a Tussam del mismo, así como para que la
declaración de zona de bajas emisiones no incluya a los vehículos de Tussam ni el recorrido
que estos hacen con las líneas regulares C1 y C2".
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A N D A L U C Í A

La Junta espera que más de 3.200 andaluces se
beneficien de la formación en tecnología 5G

Acciones formativas de 150 horas de duración cada una, de las que el 80% se impartirán en modelo de teleformación y el 20% restante en
formato presencial

 ¿Cansado de leer? Haz click y te la leemos nosotros

Redacción

      
ANDALUCÍA

Publicado: 09/01/2022 · 11:30

Actualizado: 09/01/2022 · 11:30

La Consejería de Empleo, Formación y Trabajo Autónomo ha iniciado ya la licitación
para la puesta en marcha de un programa de Formación Profesional para el Empleo
en tecnología 5G, un perfil profesional que tiene una alta demanda en el mercado de
trabajo, y en el que espera que se formen 3.240 andaluces en los próximos dos años,
con una inversión prevista de 4,8 millones.

El proceso de licitación, que está disponible en el perfil del contratante, recoge 72
ediciones de estas acciones formativas de 150 horas de duración cada una, de las

 EPDATATECNOLOGÍA 5G EN EL MUNDO.
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que el 80% se impartirán en modelo de teleformación y el 20% restante en formato
presencial, según ha trasladado la Junta de Andalucía en un comunicado.

Las acciones formativas están destinadas preferentemente a trabajadores en
situación de desempleo, a los que se les requiere que sean residentes o estén
domiciliadas en Andalucía, aunque también podrán participar trabajadores
ocupados hasta cubrir un 30% de las plazas.

Las tres especialidades que se impartirán, que supondrán en total 486.000 horas
formativas, serán 'Programación para soluciones de IoT y smart city aplicables a
entornos 5G', 'Programación en inteligencia artificial y big data aplicables a
entornos 5G', y 'Programación realidad virtual y realidad aumentada aplicables en
entornos 5G'.

OPORTUNIDADES DE NEGOCIO

Junta ha señalado que, para impartir la formación, se requerirán cinco centros con
cobertura 5G y con elevados requerimientos técnicos debido a las especialidades
que se imparten, que se ha evaluado que van a tener una alta demanda.

Según especifica la memoria de la licitación, el III Estudio sobre el Estado de
Digitalización de las Empresas y las Administraciones Públicas Españolas" señala
que cerca del 50% de las compañías y un 55% de las Administraciones Públicas
considera el 5G una tecnología relevante para su organización, que además va a
generar nuevos modelos de negocio, desarrollándose aplicaciones y ofreciendo
servicios hasta ahora nunca vistos.

Asimismo, el Observatorio Nacional de 5G señala que "la llegada del 5G supone una
gran oportunidad para pymes y startups que pueden diseñar nuevos productos y
servicios aprovechando las características de esta nueva tecnología".

Junta ha señalado que entre las oportunidades de negocio que los expertos valoran
en torno al uso de la tecnología 5G, figuran la nuevas posibilidades de experiencia de
cliente en torno al Smart Retail (modelo mixto de tienda física y virtual), mejor
calidad de las retransmisiones en directo para el sector Media, mayor realismo en
los productos de Gaming, sistemas de producción altamente eficientes en la
Industria de la mano de la automatización y el intercambio inteligente de
información más exacta y mucho más fiable, mayor seguridad e interconexión en
torno al transporte autónomo.

Igualmente, ha destacado otras ventajas competitivas para las empresas como el
ahorro de costes, la mayor seguridad, fiabilidad y eficiencia que ofrecen este tipo de
infraestructuras de red o el potencial que ofrece en términos de computación en la
nube y analítica de datos.

Así, ha indicado que sectores como Turismo y Gran Distribución, Automoción, Retail
y Gran Logística y Transporte, serán los principales beneficiarios de las nuevas
capacidades que ofrecerá el 5G, aunque también la Industria en aspectos como la
robótica, o el sector eHealth con avances en lo que respecta a la atención médica y
la cirugía robótica a distancia.

Por último, ha concluido que este programa en formación de tecnología 5G se une al
programa Andaluces Digitales puesto en marcha este año 2021, que recoge 23.472
horas de Formación Profesional para el Empleo repartidas en 672 acciones
formativas en materias relacionadas con las nuevas tecnologías. Está previsto que
se beneficiarán de estas acciones formativas 10.080 andaluces, preferentemente
trabajadores ocupados en empresas que desarrollan su actividad en sectores
relacionados con las nuevas tecnologías, con una inversión de 3,1 millones de euros.
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A N D A L U C Í A

Plan para que hombres con altos cargos asuman
trabajos domésticos y cuiden a sus hijos

La Junta plantea medidas en favor de la corresponsabilidad, para que soliciten sus permisos de paternidad, reduzcan sus jornadas y pidan
excedencias

 ¿Cansado de leer? Haz click y te la leemos nosotros
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Publicado: 09/01/2022 · 10:18

Actualizado: 09/01/2022 · 10:21

La Consejería de Igualdad, Políticas Sociales y Conciliación ultima un Plan
Estratégico para la Igualdad de Mujeres y Hombres en Andalucía 2022-2028 que
plantea medidas en favor de la corresponsabilidad familiar "con especial atención a
los altos cargos" que subrayen "la importancia de que los hombres participen del
trabajo doméstico y soliciten sus permisos de paternidad, reduzcan sus jornadas y
soliciten excedencias para el cuidado de menores u otras personas a su cargo".

La propuesta inicial del proyecto de Plan Estratégico de Igualdad 2022-2028
elaborada por el departamento que dirige Rocío Ruiz (Ciudadanos) incluye un
apartado específico relativo a la "construcción de masculinidades igualitarias" que
defiende que "la incorporación innovadora y transformadora de una perspectiva de
género en las políticas públicas debe incluir ciertas dinámicas que eviten la
reproducción de inequidades entre mujeres y hombres, disuelvan los tradicionales
privilegios masculinos, su sobre representación en los órganos de poder, su
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implicación desigual en el sostenimiento de la vida y los cuidados o la falta de
cuestionamiento de la violencia contra las mujeres".

El texto, consultado por Europa Press, apuesta por "un nuevo paradigma de relación
entre mujeres y hombres que descanse en la construcción de masculinidades
igualitarias, diversas, plurales y responsables" que no se limite a "la mera
sensibilización a través de campañas informativas puntuales o la celebración de
talleres de formación de corta duración", sino que pase a "intervenir desde la acción
social con paquetes de medidas integradas" que empezarían por garantizar "la
paridad en la composición de los equipos de diseño o de gestión de los planes de
igualdad" en la escala autonómica, local o universitaria.

Para ello, el plan propone tanto "hacer una revisión crítica de los tradicionales roles
de género asignados a mujeres y a hombres" como "involucrar particularmente a
los hombres como agentes necesarios del cambio hacia una igualdad efectiva", para
lo que reclama un "esfuerzo suplementario en la capacitación específica del
funcionariado masculino que hasta ahora haya estado más al margen de las
políticas de igualdad de género, desde los puestos de mayor responsabilidad hasta
los puestos técnicos".

PUNTOS POR FORMACIÓN EN IGUALDAD PARA ACCESO A LA FUNCIÓN PÚBLICA

Como "medidas a propiciar institucionalmente" desde las consejerías de la Junta, las
entidades locales y las universidades, el Plan Estratégico de Igualdad 2022-2028
propone "materializar la apuesta por la composición paritaria de las estructuras de
personal en todos los niveles de responsabilidad" y "valorar la formación previa en
igualdad entre los criterios con puntuación para el acceso de mujeres y de hombres
a nuevas plazas en la administración pública andaluza".

Junto a ello, plantea "incluir de medidas en favor de la corresponsabilidad dentro de
los planes de igualdad y de sensibilización del personal, y con especial atención a los
altos cargos, sobre la importancia de que los hombres participen del trabajo
doméstico y soliciten sus permisos de paternidad, reduzcan sus jornadas y soliciten
excedencias para el cuidado de menores u otras personas a su cargo". En la misma
línea apuesta por "acciones de formación especialmente dirigidas al personal
masculino de las administraciones públicas (con particular atención a hombres en
puestos de responsabilidad), para concienciar sobre su aportación a la igualdad
entre mujeres y hombres y las ventajas de un modelo laboral en alianza con las
mujeres".

Para promover "masculinidades igualitarias" entre la población en general, el texto
sugiere que los planes de igualdad de las administraciones públicas incluyan
medidas como "talleres de duración media y formación tanto en el sector privado
como en el institucional (empleo, salud, deportes, servicios sociales), así como
programas específicos dirigidos a hombres, que ayuden a prevenir violencias
machistas y a cambiar esquemas de comportamientos violentos en centros
educativos, juveniles, cívicos o deportivos, incluyendo la formación de
entrenadores, formadores y otros profesionales que intervengan con niños y
jóvenes".

En el ámbito educativo y universitario se plantean "medidas específicas de
formación en igualdad a niños, adolescentes y/o jóvenes promoviendo modelos
positivos de masculinidades igualitarias y saludables, campañas por la igualdad en
el deporte y la cultura, y actuaciones de identificación y puesta en valor de
referentes masculinos por la igualdad, además de promover la matriculación de
hombres en enseñanzas de máster y otros cursos especializados de igualdad".

"PATERNIDAD POSITIVA Y RESPONSABLE"

Otras medidas se refieren a campañas en medios de comunicación y redes sociales
para la "sensibilización masiva sobre el sentido de la masculinidad igualitaria y la
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paternidad positiva y responsable, con estrategias para desmontar los estereotipos
rígidos de género, la corresponsabilidad en los cuidados y la conciliación de la vida
personal, familiar y profesional"; o la promoción de jornadas "donde se cuestione y
reflexione sobre las sexualidades, las diversidades afectivas, las consecuencias de la
trata y la prostitución o la 'pornificación' en la masculinidad tradicional".

Por último, el plan plantea la puesta en marcha de "programas de ayudas o
subvenciones a la actividad de concienciación y fomento del movimiento asociativo
de hombres por la igualdad a nivel local, provincial y autonómico, potenciando
redes de apoyo que faciliten la incorporación de nuevos referentes más igualitarios
y responsables", así como el impulso a "estudios e investigaciones sobre las
masculinidades para entender las motivaciones, intereses y circunstancias que
acompañan a las relaciones tóxicas emocionales y las causas y consecuencias de las
violencias machistas".
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Seat reanudahoy suactividad con
dudaspor los efectos de la sexta ola

Las fábricas de Seat en Marto-
rell, Barcelona y El Prat de Llo-
bregat reabren hoy sus puertas
mañana tras el largo parón na-
videño ocasionado por la falta
de ‘chips’, con la incertidumbre
de si será necesario ampliar el
ERTE en vigor por el efecto de
la sexta ola de la covid. “Lleva-
mos un ritmo frenético de jor-
nadas de ERTE agotadas. La
sexta ola puede llevarnos a ce-

rrar más turnos de los que espe-
rábamos. Es probable que en fe-
brero o marzo tengamos que re-
negociar el expediente”, explicó
el presidente del comité de em-
presa de Seat, Matías Carnero.
Pese a la voluntad expresada por
la compañía de producir cuantos
más coches mejor para respon-
der a la actual demanda en los
mercados de los modelos de
Seat y Cupra, el panorama no es

especialmente optimista para es-
te año recién iniciado. “La sexta
ola puede que lleve a cerrar adi-
cionalmente más turnos. Vere-
mos como afecta en Asia, donde
se producen los microchips, des-
pués del efecto que ha tenido ya
ómicron en Europa. Estamos col-
gados con pinzas”, advirtió Car-
nero. El también dirigente de
UGT y miembro del Consejo Su-
pervisor del Grupo Volkswagen
lamentó que “2022 no será el
año de la recuperación” y auguró
que “será más o menos igual que
2021” para el grupo alemán, “con
una leve mejoría para Seat”.
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Sostiene el Gobierno que 2022 será el año de la plena recupera-
ción del vigor del crecimiento, a diferencia de lo que estiman to-
dos los analistas nacionales e internacionales, que ya rebajaron 
casi dos puntos el desmesurado optimismo del Ejecutivo a la 
hora de establecer qué PIB se habrá alcanzado en 2021. El año 
terminó con un pinchazo severo. El IVA delata un brusco frena-

zo de la actividad económica en diciembre debido al efecto de 
Ómicron. Mientras, el Gobierno de Sánchez no deja de observar 
esos presuntamente briosos brotes verdes que tanto recuerdan 
a aquellos del zapaterismo que nunca aparecieron. Evidente-
mente, la economía crece, pero no lo hace al ritmo deseado pues 
España se sitúa a la cola en la recuperación del crecimiento (ese 
PIB previo a la pandemia) que países de nuestro entorno ya han 
conseguido o están a punto de hacerlo. La presión fiscal, la ram-
pante inflación y el déficit (amén de la deuda), pero sobre todo 
la gestión de los fondos europeos, lastrarán la recuperación.  

UN AÑO DE RETRASO  
EN LA RECUPERACIÓN
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EP MADRID

Los expedientes de regulación
temporal de empleo (ERTE) de
las fábricas españolas en el sector
de la automoción, debidos a los
problemas productivos deriva-
dos de la falta de semiconducto-
res, que se prolongarán durante
2022, podrían afectar a más de
23.000 trabajadores.

La española Seat fue la prime-
ra en anunciar un nuevo ERTE
que tendrá vigencia hasta bien
entrado el 2022. El pasado sep-
tiembre, la firma automovilística
y los representantes sindicales al-
canzaron un acuerdo sobre el ER-
TE planteado por la compañía, el
cual durará hasta el 30 de junio
de 2022, y tendrá una afectación
diaria máxima entre 482 y 1.276
trabajadores en sus plantas en
Cataluña.

Ambas partes pactaron un plan
social por el que la compañía me-
jora la prestación por desempleo
de los afectados por el ERTE y
ofrece la posibilidad de hacer for-
mación, por ejemplo en vehículo
eléctrico, manteniendo el 100%
de la remuneración. También se
acordó que los mayores de 55
años y los empleados que no ha-
yan generado derecho a la presta-
ción de desempleo quedarán ex-
cluidos del ERTE.

A ella, el pasado mes de no-
viembre se sumó Renault Espa-
ña, que acordó prolongar su ER-
TE, que afectaría a unos 8.777
trabajadores de las factorías de
Valladolid y Palencia, hasta el 30
de junio de 2022. En este caso,
entre las condiciones que man-
tiene la empresa se recoge un
complemento hasta el 85% del
salario en retribución primaria,
prima, antigüedad, turnicidad y
en su caso salario forfait, en la lí-
nea de acuerdos anteriores.

Además, las pagas extras y la
vacaciones colectivas se genera-

rán íntegramente; se mantendrá
la aportación a las dos mutuas
durante el expediente; y los
anuncios de las paradas se harán
en los mismos plazos que se utili-
zan para la bolsa de horas, espe-
cificando si es parada por bolsa o
por ERTE, pero además se agota-
rá previamente a la aplicación
del expediente la flexibilidad

pactada en el contador general
de la bolsa.

Por otro lado, el consorcio Ste-
llantis aprobó un ERTE en su plan-
ta de Vigo que se aplicará durante
60 días laborales, ampliables en
15 días más, a lo largo de todo el
2022 y que afectaría a los opera-
rios con contrato indefinido a
tiempo completo, unos 3.721 tra-
bajadores. La regulación se apli-
caría a estos operarios una vez
que consuman sus días de adecua-
ción y su saldo de la bolsa de horas.

De la misma forma, en la plan-
ta de Figueruelas (Zaragoza)
acordó un nuevo ERTE durante
2022, que contempla hasta se-
senta días por trabajador, que po-

drían llegar a ochenta. Quedarán
excluidos aquellos empleados a
tiempo parcial que se regirán por
la bolsa de horas.

De cara a este año, la dirección
de Ford Almussafes (Valencia)
también planteó el 5 de enero en
la comisión consultiva un nuevo
ERTE para las plantas de vehícu-
los y departamentos auxiliares
de 15 días laborales de parada
completa en el primer trimestre,
una semana por mes, que afecta-
ría a 4.764 trabajadores. El pró-
ximo lunes 10 de enero están ci-
tados los sindicatos a una nueva
reunión para llegar a un acuerdo.

Asimismo, el pasado 5 de ene-
ro la dirección de la planta de

Mercedes-Benz de Vitoria anun-
ció a los sindicatos su intención
de presentar un nuevo ERTE. La
compañía tuvo que adelantar las
vacaciones de verano a las más
de 5.000 personas que trabajan
en la factoría alavesa por la falta
de chips.

Por último, la planta de Volks-
wagen Navarra acordó en di-
ciembre con los sindicatos un ca-
lendario para 2022 que estable-
ce una producción de 304.000
vehículos y una jornada de 215
días, además de una serie de ga-
rantías salariales y laborales pa-
ra la plantilla. La compañía afir-
mó que si tuvieran que cerrar dí-
as, acordará un nuevo ERTE.

Los ERTE en la automoción afectarán
a más de 23.000 trabajadores en 2022

QUIQUE GARCÍA / EFE

Sede del nuevo laboratorio de baterías Seat, el Test Center Energy, en su planta de Martorell.

● Los problemas en la producción debido a la falta de semiconductores obliga a las
compañías del sector a prolongar los expedientes de regulación temporal de empleo

En el caso de Renault
España, la situación
se extiende hasta el
próximomes de junio
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V.R.ALMIRÓN 

MADRID 

El momento que sin duda medirá la 

salud de la alianza parlamentaria que 

sostiene al Gobierno llegará después 

del verano. En el momento en el que 

el Gobierno tendrá que hacer acto de 

plantear unos nuevos Presupuestos 

Generales del Estado para 2023. De 

los recién aprobados se ha dicho que 

«aseguraban la legislatura». Pero lo 

mismo se dijo de los de 2021. Aunque 

sí es cierto que en esta ocasión en el 

Gobierno se reconocía que era posi-

ble que fueran las últimas cuentas del 

mandato. «Pero nuestra intención si-

gue siendo presentar el proyecto del 

año que viene y agotar la legislatura», 

insisten en el Gobierno.  

Lograrlo va a depender de la volun-

tad de unos socios que llevan dando 

avisos al Gobierno desde casi el prin-

cipio de la legislatura respecto a lo que 

entienden que es una actitud poco em-

pática hacia ellos. También depende-

rá de lo que la parte socialista esté dis-

puesto a ceder en un momento en el 

que, en función de cómo se dispon-

gan las cartas, las negociaciones pue-

den situarse en la precampaña y la 

campaña electoral andaluza. Así será 

salvo que Juanma Moreno decida po-

ner las urnas antes de verano.  

El condicionante transversal que 

determinará si otras cuentas son fac-

tibles es la evolución de la economía 
y a su vez de la pandemia. Si Sánchez 

considera que la situación requiere 

de otro acelerón presupuestario o no. 

Pero ante todo la condicionalidad es 

política. Los 13 diputados de ERC son 

imprescindibles para el Gobierno. Una 

investidura y dos Presupuestos des-

pués la llamada mesa de diálogo ape-

nas puede darse por constituida. La 

relación de fondo se mantiene y am-

bas partes coinciden en su común in-

terés por rebajar la tensión. A la vez 

que son conscientes de que en mate-

ria identitaria hay poco margen de en-

tendimiento. Pero Pere Aragonès ne-

cesita ofrecer alguna victoria a su elec-

torado. La legislatura ha cambiado 

muchas cosas. Pero su final puede de-

pender de lo mismo que la vio nacer: 

la voluntad de ERC

La bala de los PGE,  
condicionada por 
Andalucía y Cataluña 

∑ El Gobierno intentará 
unas nuevas cuentas 
pero se reconoce que 
serán más complejas
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La presidenta del Congreso de los Diputados, Meritxell Batet  // JAIME GARCÍA

S. E. 

MADRID 

El Congreso aguarda la celebración 
de un debate sobre el estado de la na-
ción. Según prometió el presidente 
del Gobierno, Pedro Sánchez, la cita 
tendrá lugar por fin este primer se-
mestre del año, en el periodo de se-
siones que arrancará en febrero. Hay 
que remontarse a otro febrero, el del 
2015, para recuperar de la hemero-
teca el último debate sobre el estado 
de la nación celebrado en España. 

Gobernaba entonces con mayoría 
absoluta el PP de Mariano Rajoy y el 
bipartidismo continuaba con la sar-
tén por el mango. Ni Podemos, ni Ciu-
dadanos (Cs) ni Vox habían irrumpi-
do aún en el Parlamento, por lo que 
los partidos de la llamada ‘nueva po-
lítica’ aún no han participado en nin-
gún debate semejante. 

La previsión, según detallaron el 
pasado diciembre fuentes socialis-
tas, es que el debate tenga lugar en-
tre marzo y abril, pero aún no se ha 
fijado ninguna fecha concreta. El 
compromiso del presidente llegó des-
pués de la presión política y mediá-
tica por la ausencia de convocatoria. 
El PP, Vox y Cs lo reclamaron cons-
tantemente, y este periódico también 
reclamó desde sus páginas la recu-
peración de una cita que antes se ce-
lebraba todos los años, exceptuando 
aquellos en los que se convocaban 
elecciones generales. 

El líder del PP, Pablo Casado, pre-

sumió de que con su insistencia, al 
menos, forzaron a Sánchez a convo-
car un debate que el presidente «lle-
vaba bloqueando tres años», aunque 
lo cierto es que ya con Rajoy no se ce-
lebró ni en 2017 ni en 2018. La excu-
sa del jefe del Ejecutivo para que no 
se reuniese al Pleno con este objeti-
vo era las veces que había compare-
cido a lo largo de 2020 y 2021 con mo-
tivo de la pandemia de Covid-19. 

Oídos sordos a la oposición 
Esa «rendición de cuentas», según 
él, era suficiente para que no fuese 
necesario el debate sobre el estado 
de la nación, cuya convocatoria es 
exclusiva del Gobierno, a pesar de las 
múltiples peticiones de la oposición 
para poder intercambiar impresio-
nes sobre la situación española a ni-
vel económico, político y social. 

El debate se celebrará cuando los 
fondos europeos para la recupera-
ción posterior al coronavirus ya es-
tarán ejecutándose, y cuando Sán-
chez ha atado sus segundos Presu-
puestos Generales del Estado (PGE), 
con los que se asegura agotar la le-
gislatura. Pero es que además, la tar-
danza en su convocatoria choca de 
nuevo frontalmente con las críticas 
del PSOE, pero también de Podemos, 
a Rajoy cuando hizo lo mismo sien-
do presidente del Gobierno. 

Después de la victoria de Rajoy en 
diciembre del 2010, dijo que duran-
te el 2011 no iba a convocar debate 
sobre el estado de la nación porque 
llevaba menos de un año en el cargo. 
Fue la primera vez que Sánchez car-
gó contra él por lo que entendía como 
falta de transparencia. En 2018, ya 
con Podemos en el Parlamento, era 
Pablo Iglesias quien exigía a Rajoy 
que «diese la cara» con este debate.

Sin fecha para el debate 
sobre el estado de la 
nación tras siete años

∑ La cita, si el Gobierno 
cumple su promesa, 
se celebrará por fin en 
este primer semestre
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Adolfo Suárez y Santiago Carrillo

S
Í, el título de esta Tercera se refiere a Adol-
fo Suárez y a Santiago Carrillo. Pero no 
a Adolfo Suárez González, el presidente 
del Gobierno de los años culminantes de 
la Transición hacia la democracia, y a 
Santiago Carrillo Solares, el secretario 

general del Partido Comunista de entonces y tam-
bién uno de los protagonistas de tan trascendental 
episodio político. Se refiere a Adolfo Suárez Illana y 
a Santiago Carrillo Menéndez, hijos de aquellos lí-
deres políticos que hoy llevan su mismo nombre y 
apellido. Estuvo cuajado de simbolismo que ambos, 
deseosos de conocerse mejor y confrontar opinio-
nes, acudieran a una comida organizada a sugeren-
cia de uno de ellos en el Palacio de la Bolsa, el seño-
rial edificio situado en la Plaza de la Lealtad, obra 
del arquitecto Enrique María Repullés, que la Regen-
te María Cristina inauguró en 1893 y que forma par-
te del impresionante conjunto urbano y arquitectó-
nico que se arracima a lo largo del Paseo del Prado 
y sus aledaños. 

Suárez llegó primero y, afable y cordial, recibió a 
Carrillo adelantando que el padre de quien acababa 
de incorporarse a la reunión fue uno de los grandes 
artífices de los acuerdos fundamentales que hicie-
ron posible las elecciones democráticas del 15 de ju-
nio de 1977 y la Constitución de 1978, a cuyo ampa-
ro hemos vivido tantos años de normalidad políti-
ca y encomiable desarrollo social y económico. Esto 
solo fue el preludio del rosario de datos vividos por 
el hijo de quien fue presidente del Gobierno que lo 
abonaban y que poco a poco salieron a la escena du-
rante toda la comida. Mientras tanto, Santiago, más 
reservado y muy atento a lo que escuchaba, asentía 
y añadía alguno más nacido también de su experien-
cia personal. 

Sentados ya a la mesa, la temperatura ambiental 
fue aumentando por segundos. Hubo lugar enton-
ces para jugosas anécdotas personales. Entre otras 
muchas cuyo detalle alargaría en exceso estas líneas, 
se mencionaron las medidas de seguridad que Suá-
rez Illana tuvo que soportar por las amenazas terro-
ristas de finales de los setenta y bien entrados los 
ochenta del siglo pasado, y el pseudónimo (¡nada 
menos y nada más que Jacques Giscard!) bajo el cual 
Carrillo Menéndez, cuando niño y por razones de se-
guridad, tuvo que cobijarse en Francia. 

Pero las peripecias personales fueron dejando lu-
gar a las opiniones sobre hechos trascendentales 
que han contribuido a que desemboquemos en la si-
tuación política actual, a la que los dos, preocupa-
dos, dirigieron bastantes críticas. El gran error de 
Albert Rivera negando el apoyo al PSOE que hubiera 
evitado las últimas elecciones generales y el resul-
tado al que nos ha llevado merecieron comentarios 
inteligentes de los que llevan con dignidad apellidos 
con tanta carga histórica. A Julio Anguita achacó Ca-
rrillo el comienzo de la entrega de la izquierda más 
allá del PSOE al craso populismo.  

En respuesta a quien no cesaba de tirarles de la 
lengua, Suárez y Carrillo coincidieron en el rampan-
te deterioro de la vida política en general y más en 
concreto de la parlamentaria. Más que bregar por 
asentarnos en un sano sistema de partidos, camina-
mos hacia lo que expresivamente podría llamarse 
tribadismo, hacia la política cimentada en grupos 
cerrados y amurallados dentro de sí, grupos que so-
bre todo encuentran su cohesión más que en una 
ideología flexible y abierta al acuerdo en una rotun-
da negación del rival, en cuyo rechazo radical en-
cuentran una poderosa justificación y una de las ra-
zones fundamentales para permanecer unidos y apo-
yarse unos a otros casi a ojos cerrados. Las 
descalificaciones e insultos personales, la tenden-
cia a reducir los debates a un navajeo de poco fuste; 
en definitiva, la política del enfrentamiento despec-
tivo y descalificador por encima de la de propiciar 
un debate serio y respetuoso sobre proyectos polí-
ticos por muy dispares que sean cosecharon el ma-
yor rechazo por parte de Carrillo y Suárez. No hay 
que ir muy lejos para darles la razón con hechos irre-
futables: basta un somero vistazo al reciente deba-
te de los Presupuestos Generales del Estado para 
2022 en el Congreso de los Diputados. 

Ya por completo metidos en el calor de la conver-
sación, coincidieron los protagonistas del almuer-
zo en la confianza personal que entre sus padres se 

fue trabando, y que se puso abrasivamente a prue-
ba, entre otros, en los episodios que rodearon a la le-
galización del Partido Comunista de España y a los 
abominables asesinatos que ocurrieron en el despa-
cho de abogados de la calle de Atocha. Quedó muy 
claro que desarrollar una deseable política de acuer-
dos basada en el consenso en lo esencial requiere, al 

menos, una cierta confianza entre los 
líderes de las grandes fuerzas políticas 
sustentadoras de nuestro sistema de-
mocrático, «algo que hoy ha desapare-
cido prácticamente», apostilló Suárez 
con un tono abatido. 

Arrancando de apreciables diferen-
cias políticas, se estaba llegando a un 
grado tal de coincidencia en la impe-
riosa necesidad de recobrar la concor-
dia, retornar a un cierto consenso y su-
perar la desconfianza personal, que en 
un momento determinado Carrillo ex-
clamó chisposamente con la ligera hue-
lla de acento francés que caracteriza a 
su español: «¡Se van a meter mucho 
con nosotros si se sabe por ahí que es-
tamos de acuerdo en tantas cosas!». 

Muy avanzada una comida que duró 
más de dos horas y en medio de un am-
biente pesimista fruto de la inevitable 
comparación de la capacidad de acuer-
dos de los tiempos que Suárez y Carri-
llo padres encarnaron junto con otros 
líderes como Felipe González y Manuel 
Fraga con el enfrentamiento, la mala 
educación y hasta la inquina personal 
que se va extendiendo en nuestros días 
como perniciosa mancha de aceite, uno 
de los pocos comensales planteó a las 
bravas: ante este panorama, ¿hay al-
guna esperanza de que los políticos ac-

tuales dejen de enzarzarse como constante pauta de 
actuación y den ejemplo a una  parte muy predomi-
nante de la sociedad que quiere ver en ellos mues-
tras de que tienen en sus manos algo que es común 
y que debe forzarles a ir bastante más allá de las con-
tinuas disputas por el poder político o de la inexo-
rable imposición de unos sobre otros, más aún en 
los tiempos sumamente difíciles que vivimos? 
 

C
arrillo, más cauto y siempre observador, miró 
a Suárez abocetando el gesto de cederle la 
palabra. Suárez calló un par de segundos y, 
tras reconocer que tenía una buena relación 

con Pedro Sánchez y que la búsqueda de la concor-
dia política es y será siempre meta de toda su actua-
ción pública, contestó: «No hay que darse por ven-
cidos, debemos luchar por que el sentido común y 
el ambiente político respirable vuelva a reinar entre 
las fuerzas políticas de nuestro sistema constitucio-
nal». Carrillo, después de trazar un mohín asertivo, 
apostilló: «La sociedad española lo está pidiendo a 
gritos y la situación económica y social permite poco 
margen para la irresponsabilidad política». 

La comida tuvo lugar el 29 de noviembre de 2021. 

Luis María Cazorla Prieto 

es académico de número de la Real Academia de 

Jurisprudencia y Legislación de España

«¿Hay alguna esperanza de que los políticos actuales dejen de enzarzarse como 
constante pauta de actuación y den ejemplo a una  parte muy predominante de la 
sociedad que quiere ver en ellos muestras de que tienen en sus manos algo que es 
común y que debe forzarles a ir bastante más allá de las continuas disputas por el 
poder político o de la inexorable imposición de unos sobre otros, más aún en los 
tiempos sumamente difíciles que vivimos?»

 NIETO

POR LUIS MARÍA CAZORLA PRIETO

F U N D A D O  E N  1 9 0 3  P O R  D O N  T O R C U A T O  L U C A  D E  T E N A
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El Gobierno andaluz debe 
tener en cuenta errores de 

estrategia como el cometido 
por Casado  

 

D
icen que el último gran error de 

Pablo Casado no es su pelea ce-

lotípica con Isabel Ayuso, que 

también, sino su negativa reacción a la 

firma del acuerdo de reforma laboral al 

que se ha opuesto con un no irreflexi-

vo, instantáneo, de fábrica.  

Casado ha perdido la oportunidad de 

resaltar en positivo que la clave de esa 

reforma está precisamente en que si-

gue siendo aquella del PP que sacó ade-

lante Fátima Báñez, contra la que se mo-

vilizó la izquierda, que fue la herramien-

ta para la recuperación económica y que 

Europa ha defendido frente a la prome-

sa inicial de derogarla del sanchismo. 

Con su no, Casado permite que la mi-

nistra Yolanda Díaz acapare todo el pro-

tagonismo de un acuerdo que firman 

sindicatos y patronal y que señala en-

tre sus objetivos la lucha contra la tem-

poralidad y la precariedad laboral. Ca-

sado, además, impide que el PP se pro-

yecte en el consenso en tiempos difíciles 

cuando la sociedad los está reclaman-

do a gritos.  

Sumarse a un acuerdo con este Go-

bierno genera lógica urticaria y da a Vox 

una baza en su teoría sobre la similitud 

de los grandes partidos nacionales, pero 

negar por sistema algún acierto en la 

gestión gubernamental afecta a la sa-

lud democrática en general. 
El Gobierno andaluz, que lleva a gala 

su moderación, debe tener en cuenta 

estos errores de estrategia, porque evi-

denció los mismos síntomas cuando se 

anunció por el Ministerio de Hacienda 

un borrador para esa reforma de la fi-

nanciación autonómica que Andalucía 

lleva años demandando mientras pier-

de 4 millones de euros al día por el sis-

tema vigente. La primera reacción fue 

rechazarlo con desconfianza. Moreno 

perdió la oportunidad de hacer valer 

que tras su exitosa estrategia de frente 

común con Ximo Puig el Gobierno ha-

bía atendido la primera reivindicación 

andaluza, anteponer a otros el criterio 

de población. Luego habrá tiempo de 

analizar las trampas del documento, 
que las tendrá. Para ello, la Junta de An-

dalucía tiene todo el  mes para redactar 

sus consideraciones y, con datos obje-

tivos, hacer valer sus razones para me-

jorarlo o desmontarlo con una propues-

ta mucho mejor.  

Solo desde la humildad se puede lla-

mar al consenso. Esa máxima vale para 

todos. Por eso el modelo de negociación 

chantaje que propone Espadas, antes 

sobre los presupuestos ahora sobre la 

sanidad, carece de credibilidad.  

Después de lo pasado en estos dos 

últimos años, lo negativo no va a estar 

de moda. La confrontación es un arma 

política que se desgasta con el uso y este 

tiempo requiere de consensos difíciles 

y de propuestas positivas que no estén 

basadas en la propaganda partidista 

sino en la evidencia científica del sen-

tido común.

JUAN JOSÉ BORRERO

NO NI NÁ

La teoría de la negatividad

 Después de lo pasado en estos 
dos últimos años, lo negativo no 

va a estar de moda. La 
confrontación es un arma 

política que se desgasta con el uso
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D
IEZ días de enero de
2022, solo diez, han ser-
vido para anunciar el
frenético año que se nos

viene encima. En Estados Unidos,
en el primer aniversario del asal-
to al Congreso inspirado por la es-
trategia golpista de Donald
Trump, se han escuchado pala-
bras inquietantes sobre la solidez
de su democracia. Biden recrimi-
nó a Trump por su alocado inten-
to de subvertir el resultado elec-
toral, que hasta sus hijos intenta-
ron parar sin éxito. El ex presi-
dente Jimmy Carter ha advertido

con gravedad que teme “un en-
frentamiento civil” en su país. Pa-
labras mayores. Mientras, crecía
la tensión en la frontera entre
Ucrania y Rusia y el secretario ge-
neral de la OTAN teme un estalli-
do bélico que no dejaría a la
Alianza Atlántica al margen. Ni a
la Unión Europea muda; véase el
reciente viaje de Josep Borrell a la
frontera de la tensión.

Putin tiene en una mano la lla-
ve del gas que consume media
Europa y, en la otra, el mando del
poderoso ejército ruso, aún des-
pechado por la disolución de la
Unión Soviética. Soldados rusos
han entrado en Kazajistán para
reforzar a su gobierno dictatorial
(Kazajistán, el segundo país cla-
ve en las criptomonedas). Silvio
Berlusconi, con condenas fisca-
les y morales ratificadas, quiere
ser presidente de la República

Italiana. Solo Mario Draghi, el
actual primer ministro, le puede
cortar el paso mientras Macron
aspira a renovar su Presidencia
en primavera y ha abierto en
Francia una agria batalla contra
los no vacunados. Animando del
debate, Australia no abre la puer-
ta para que Novak Djokovic entre
a disputar el Open, pero una mi-
nistra francesa lo invita a jugar
en París. Como se ve, entre los no
vacunados también hay clases.

Frente a ese panorama som-
brío, el presidente Pedro Sán-
chez trata de decirnos que en Es-
paña no estamos tan mal. Los da-
tos positivos son obviados por
una parte de los medios de comu-
nicación que no informan de que
el desempleo retrocede; o que, a
pesar de todo, se han aprobado
en el Congreso 47 leyes en dos
años (más que en cuatro años de

Rajoy); o que han comenzado a
llegar las ayudas europeas y que
con los Presupuestos del Estado
aprobados se puede entrar en
uno o dos años de estabilidad pa-
ra la recuperación económica.
Sánchez quería decirnos eso pe-
ro los medios, las redes, la oposi-
ción y algunos dirigentes socia-
listas también, se pusieron a de-
batir sobre cerdos y macrogran-
jas dañinas para el medio am-
biente que degradan la España
despoblada.

Este Gobierno –ya lo adverti-
mos– tiene siempre de guardia a
un “ministro metepatas” que
contraprograma al presidente.
En la conmoción por la erupción
del volcán de La Palma, la titular
de Turismo vendió que las “mara-
villosas imágenes de la lava” se-
rían un atractivo irresistible para
visitantes. Y ahora el titular de

Consumo, Alberto Garzón, se ha
descolgado con una crítica a las
macrogranjas, que tiene sentido
abrirlo en España porque es de-
bate movilizador en varias pro-
vincias –pregunten, por ejemplo,
en Soria– pero que no había que
llevarlo a The Guardian. Garzón
no tiene el don de la oportuni-
dad, aunque lleve razón en bue-
na parte de lo que dice, según
destacan las Mujeres Ganaderas
y varias organizaciones agrarias.
Otras lo crucifican. Ni don de la
oportunidad, ni del tiempo, con
elecciones en Castilla y León el
13 de febrero.

Si los primeros diez días del
año han dado para tanto, en Es-
paña, en cualquier país y en el
mundo, piensen dónde estare-
mos el día cien. Todo sucede ca-
da vez más rápido y con mayor vi-
rulencia. Vértigo.

DIEZ DÍAS DE ENERO QUE AUNCIAN UN 2022 FRENÉTICO

MANUEL

CAMPO

VIDAL

5
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N
unca una elección a la pre-
sidencia de la República 
en Italia fue tan esperada 
y creó tanta ansiedad, 

cuando el país vive con cierta an-
gustia el rápido aumento de los con-
tagios de Covid. Se han superado 
los 200.000 positivos al día y los 
hospitales de muchas regiones es-
tán colapsados. La tensión se vive 
también en el gobierno, porque la 
Liga está en desacuerdo con Mario 
Draghi por las medidas frente a la 
pandemia, en particular la vacuna-
ción obligatoria para los mayores 
de 50 años. El Ejecutivo parece así 
haber perdido fuerza y puede estar 

llegando a su fin, porque Matteo 
Salvini estaría cambiando de estra-
tegia.  

Por ahora, Italia asiste a un sor-
prendente e increíble derbi que pro-
tagonizan Berlusconi y Draghi. El 
primero, al que le gusta emplear me-
táforas futbolísticas porque ganó los 
máximos trofeos como presidente 
del Milan, saltó al campo hace sema-
nas. Está convencido de que, para él, 
fundador de un imperio financiero 
y mediático, el quinto hombre más 
rico de Italia, no hay nada imposi-
ble. El segundo, infinitamente más 
modesto, se define como «un abue-
lo al servicio de las instituciones». 
De entrada, el derbi apasiona a toda 
Italia y se sigue también con gran 
expectación en todas las cancille-
rías internacionales. Está en juego 
el futuro de este país y con trascen-
dencia importante para Europa. 

Las votaciones del Parlamento, 
en sesión conjunta del Senado y de 
la Cámara de diputados para elegir 

al 13º presidente de Italia comenza-
rán el próximo día 24. En teoría, son 
1.009 los electores, repartidos así: 
630 diputados, 321 senadores y 58 
delegados regionales (tres por cada 
región, salvo Valle D’Aosta que solo 
tiene uno). Desde hace semanas re-
sulta extenuante la carrera hacia el 
Quirinal, sede de la presidencia de 
la República, palacio que fue resi-
dencia de 30 pontífices, hasta 1871, 
y luego de reyes. «Nunca había vis-
to una situación más convulsa que 
la actual. Quizás en 1992, hubo un 
clima similar. Entonces, el escánda-
lo de Tangentopoli [término para de-
signar un sistema difuso de corrup-
ción política] acababa de estallar. El 
mes anterior a las elecciones gene-
rales (abril de 1992) se derrumbó el 
sistema que regía desde la posgue-
rra. Había llegado la Liga», comen-
ta un gran protagonista de la Prime-
ra República, Rino Formica, 94 años, 
un exministro socialista de varias 
carteras importantes que comenzó 
a hacer política en el lejano 1944. 

La elección del presidente de Ita-
lia llega en un momento especial-
mente dramático, con pesimismo 
fuerte y generalizado en el país, por 
la rapidez de la difusión de la varian-
te Ómicron, que atemoriza sobre 
todo a los adultos entre 30 y 40 años, 
mientras los estudiantes y los me-
nores de 30 años ven al Covid como 

una amenaza para su futuro, según 
un sondeo del Instituto Demos apa-
recido el jueves. 

En este escenario dominado por 
la incertidumbre, casi todo el deba-
te político gira en torno a dos figu-
ras: el primer ministro, Mario Draghi, 
74 años, expresidente del Banco Cen-
tral Europeo, y el líder de Forza Ita-
lia, Silvio Berlusconi, quien a sus 85 
años ha asombrado con su candida-
tura al Quirinal. Fue por primera vez 
ministro en 1994 y ahora sueña con 
llegar a la jefatura del Estado para 
poner un broche de oro a su carre-
ra política de tres décadas 

Aspirante a la inmortalidad 
Teniendo en cuenta que el mandato 
del presidente son siete años, si Ber-
lusconi fuera elegido jefe del Estado, 
a pesar de sus muchos achaques fí-
sicos y operaciones (próstata y cora-
zón), acabaría el mandato a los 92 
años. Cuando a Romano Prodi, 82 
años,  exprimer ministro y expresi-
dente de la Comisión Europea, cita-
do en ocasiones como presidencia-
ble, le preguntaron sobre su eventual 
candidatura y la de Silvio Berlusco-
ni, respondió sin rodeos: «Yo no ten-
go ya la edad. Al final del mandato 
tendría ¡90 años! En el caso de Ber-
lusconi, está en su legítimo deseo, 
pero también él, si aprendiera a con-
tar, entendería que no es factible». 

EL DILEMA 
DE DRAGHI 
EN ITALIA SE  
COMPLICA CON LA 
RESURRECCIÓN 
DE BERLUSCONI

En dos semanas empiezan 
las votaciones en el 
parlamento para elegir al 
presidente de Italia. La 
elección, hasta ahora, era 
cuál es el mejor sitio para 
el actual jefe de gobierno.  
La irrupción del Cavaliere 
en la carrera para ocupar 
el palacio del Quirinal ha 
volcado el tablero

Por ÁNGEL 
GÓMEZ FUENTES
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La edad suele ser un factor a te-
ner en cuenta. Pero el caso del fun-
dador del imperio Fininvest parece 
ser diferente. Il Cavaliere, cuidado 
por su joven novia la diputada Mar-
ta Fasina, que hoy cumple 32 años, 
aspira casi a la inmortalidad, a juz-
gar por las frases que, llevado por su 
narcisismo,  disparaba cuando es-
taba en el apogeo del poder: «Yo soy 
el ungido del Señor, hay algo de di-
vino al haber sido elegido por la gen-
te»; «soy una víctima, me sacrifico 
por todos. Yo soy el Jesucristo de la 
política». Desde luego, también re-
sucitó. Se le dio por muerto políti-
camente y aún sobrevive. Por eso, 
habitualmente se dice de él que tie-
ne siete vidas. 

Un récord de procesos 
Romano Prodi, al descartar a Ber-
lusconi por su edad, no entró por ele-
gancia en otras cuestiones, en par-
ticular judiciales que él conoce muy 
bien y que pesan como una losa en 
la candidatura del Cavaliere. Roma-
no Prodi ganó frente a Berlusconi 
por escaso margen de votos las elec-
ciones del 2006. Asimiló muy mal 
esa derrota el magnate. Para hacer 
caer el gobierno de Prodi pagó tres 
millones de euros al entonces sena-
dor napolitano Sergio De Gregorio. 
Un tribunal de Nápoles condenó a 
Berlusconi por corrupción y finan-

ciación ilegal. El líder de Forza Ita-
lia calificó la sentencia como «polí-
tica». El caso llegó en el 2015 al Tri-
bunal Supremo, que consideró  el 
delito como «corrupción indebida», 
pero había prescrito. El exsenador 
De Gregorio, acusado por corrup-
ción, negoció una sentencia de vein-
te meses. 

No es una cuestión baladí el eter-
no enfrentamiento que ha tenido 
Berlusconi con la magistratura. Por 
su cargo, el presidente de la Repú-
blica es el jefe de los magistrados en 
Italia. El líder de Forza Italia se ha 
enfrentado en casi 30 años a 36 pro-
cesos, un récord. Hubo de todo en 
los resultados: indulto, amnistía, ab-
soluciones, prescripciones y archi-
vados. Solo una condena definitiva, 
por fraude fiscal. Y aún tiene tres 
causas pendientes, en Milán, Roma 
y Bari, relacionadas con el «bunga 
bunga», o «cenas elegantes» como 
llamaba el Cavaliere a sus festines 
con jóvenes, incluidas prostitutas. 
En Bari, capital de Apulia, hay pre-
vista una audiencia para el próximo 

día 21. Según confesión de Berlus-
coni, los procesos le han costado 770 
millones y tuvo que recurrir a 105 
abogados para su defensa. 

El malestar que en muchos sec-
tores crea la candidatura de Berlus-
coni se reflejó el pasado martes, el 
mismo día en que el presidente de 
la Cámara Roberto Fico anunció que 
las votaciones en el Congreso se ini-
cian el día 24. En el centro de Roma 
se organizó una protesta contra Ber-
lusconi: los manifestantes llevaban 
carteles en los que, junto a una foto 
del Cavaliere, se leía: «El Quirinal no 
es un bunga bunga». «La sola idea 
de que Berlusconi pueda ser elegi-
do me da escalofríos», gritaba Gian-
franco Mascia, uno de los organiza-
dores de la manifestación. Este do-
mingo, el semanario ‘L’Espresso’ 
dedica su portada al Cavaliere. Le 
bastan dos palabras, cinco letras, 
para rechazarlo: «Lui no» (Él no). Sil-

vio Berlusconi no puede ser el pró-
ximo presidente de la República. Es 
inadecuado para el cargo por sus 
conflictos de interés, odio a la iz-
quierda, alergia a cualquier crítica, 
alianzas peligrosas, asuntos priva-
dos que se convierten en objeto úni-
co de la acción del Estado», argu-
menta ‘L’Espresso’. Es muy signifi-
cativa la posición de este seminario, 
porque pertenece al grupo Gedi, que 
edita ‘La Repubblica’ –segundo dia-
rio del país– ‘La Stampa’ y una de-
cena de periódicos regionales. Este  
grupo  de medios líder de Italia for-
ma parte del imperio Agnelli, la fa-
milia más poderosa de Italia. 

Para el vicepresidente de Forza 
Italia, Antonio Tajani, expresidente 
del parlamento europeo, Berlusconi 
no tiene ningún problema con la jus-
ticia y no hay obstáculos para que 
pueda alcanzar el Quirinal: «Para el 
centro derecha es el mejor candida-
to posible, y no es divisivo, como dice 
la izquierda. Ha dado muestras de 
ser un hombre de Estado. Giorgia 
Meloni (líder de Hermanos de Italia) 
y Matteo Salvini (secretario de la Liga) 
lo apoyarán lealmente». 

«Hombre de lo imposible» 
Algunos de sus más fieles, personas 
de su máxima confianza, han inten-
tado sin éxito disuadirlo de lo que 
consideran una empresa imposible. 
Es el caso de su brazo derecho en la 
construcción de su imperio econó-
mico, Fedele Confalonieri, 84 años, 
presidente de Mediaset, que ha he-
cho ver la extrema determinación 
del Cavaliere en su candidatura al 
Quirinal: «Berlusconi es el hombre 
de las cosas imposibles. Y nosotros, 
que le debemos todo, haremos por 
él lo imposible». 

En algunos medios le imploran 
que retire su candidatura para sal-
var a Italia de un desastre. El direc-
tor del ‘Huffington Post’, Mattia Fel-
tri, comentarista también de ‘La 
Stampa’, medios liberales de centro, 
describe con cierta ironía una situa-
ción compartida por muchos italia-
nos: «Berlusconi tiene todo el dere-
cho a sentirse mejor que Draghi, más 
guapo, más rico, más educado, más 
inteligente, más adecuado para el 
cargo, más encantador, pero cuenta 
con muy pocas posibilidades de ga-
nar y  tiene el deber de admitir que, 
por el bien de Italia, Draghi no es 
simplemente la solución correcta, 
sino la única solución». 

Berlusconi no escucha ningún ar-
gumento contrario a sus deseos. Lla-
ma diariamente a parlamentarios 
para convencerlos de que es el mejor 
candidato. Cuentan los medios ita-
lianos que a algunos políticos y ami-
gos les ha regalado en estas navida-
des cuadros de su colección de pin-
tura. Tiene fama el magnate de ser 
muy generoso. A sus parlamentarios 
los ha llenado de regalos. En una oca-
sión envió a 180 diputados de Forza 
Italia una cinta de correr de Te-
chnogym, cuyo valor era de 3.957 eu-
ros, para que se pusieran en 
forma. Relojes y joyas eran 

∑∑∑

COMPETENCIA Y RESPETO 

INTERNACIONAL 

Algunos piensan que Draghi 

debería continuar como 

primer ministro en el palacio 

Chigi, otros argumentan que 

lo mejor es que se traslade de 

palacio y ocupe el Quirinal 

como jefe del Estado.  // ABC

Draghi, disponible  

«NO TENGO 

ASPIRACIONES, SOY UN 

ABUELO AL SERVICIO DE 

LAS INSTITUCIONES»D
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sus regalos preferidos. ‘Il 

Giornale’, su periódico de fa-

milia, llegó a escribir: «Dieciséis re-

lojes regalados por Berlusconi a Tony 

Blair acabarán pronto subastados y 

el dinero obtenido irá a beneficen-

cia». Especialmente generoso ha sido 

Berlusconi con sus novias y aman-

tes: aparte de dinero y coches, ha re-

galado alguna que otra casita. 

Para que lo voten, Berlusconi ha 

hecho una promesa fundamental a 

los parlamentarios: No adelantar las 

elecciones generales, previstas para 

el 2023. El actual parlamento verá 

reducido sus escaños en un tercio 

en la próxima legislatura: Desde los 

630 de la Cámara de diputados se re-

cortará hasta 400 escaños, y en el 

Senado se reducen desde 315 a 200; 

en total, se eliminan 345 parlamen-

tarios. La reforma fue propuesta por 

el Movimiento 5 Estrellas (M5E), un 

partido que hoy forma parte de lo 
que antes llamaba con desprecio la 

«casta». Ahora se arrepienten de pro-

mover el recorte de los escaños, por-

que una buena parte de sus actua-

les diputados y senadores desapa-

recerán en la próxima legislatura. 

Pero esperan que al menos las elec-

ciones generales no se convoquen 

antes de septiembre, fecha en la que 

muchos cumplirán el tiempo míni-

mo en el parlamento para cobrar una 

pensión. Hoy el M5E, que cuenta con 

casi un tercio de los parlamentarios 

(obtuvo en las elecciones de marzo 

2018 casi el 33 %), es un partido caó-

tico, pero será clave en la elección 

del presidente de la República. Mu-

chos de sus diputados y senadores 

han pasado al grupo mixto, forma-

do sobre todo por quienes abando-

naron o cambiaron de partido, algo 

habitual en la política italiana. En 

esta legislatura ha habido ya 270 

cambios de chaqueta, y medio cen-

tenar de parlamentarios se la cam-

biaron varias veces. En ese grupo 

mixto espera pescar Berlusconi para 

alzarse con la victoria: «Hay un nu-

trido grupo de parlamentarios, los 

del Mixto, que no pertenecen a nin-

gún partido y serán decisivos. Ya los 

hemos contactado», explicó el nú-

mero dos de Forza Italia, Antonio 

Tajani al diario ‘La Repubblica’. 

¿Chigi o el Quirinal? 
Entre los analistas, comentaristas y 

en los comentarios editoriales apa-

rece Mario Draghi como el candida-

to favorito. Pero los numerosos apo-

yos se dividen entre quienes pien-

san que Draghi debería continuar 

como primer ministro en el palacio 

Chigi y los que argumentan que lo 

mejor, para él y el país es que se tras-

lade de palacio y ocupe el Quirinal. 

El semanario británico ‘The Econo-

mist’ se convirtió en portavoz de los 

primeros. Incluso eligió a Italia como 

país del año, basándose en el éxito 

de la gestión sanitaria y económica 

realizada por Draghi, al que califica 

como un político competente y res-

petado internacionalmente. Sus re-

sultados económicos han superado 

incluso las mejores expectativas, con 

un crecimiento del Producto Inte-

rior Bruto del 6,4 %, dos puntos por-

centuales por encima de las previ-

siones.  Por su parte,  el diario eco-

nómico ‘Financial Times’,  expresó 

sus dudas sobre la conveniencia de 

que el expresidente del Banco Cen-

tral Europeo dejara el cargo de  pri-

mer ministro italiano para asumir 

la presidencia de la República: «Esa 

perspectiva –afirma el diario britá-

nico– amenaza con hundir al país 

en la inestabilidad política». 

Pero Bill Emmont, exdirector de 

‘The Economist’, buen conocedor de 

Italia, a menudo despiadado crítico 

de este país, ha expresado en el ‘Fi-

nancial Times’ una opinión compar-

tida hoy por muchos: «En un mun-

do perfecto, lo ideal es que el expre-

sidente del BCE siguiera como 

primer ministro durante los cinco 

años necesarios para completar el 

Plan de Recuperación que él mismo 
diseñó (Italia invertirá hasta el 2026 

más de 220.000 millones de euros; 

de los cuales, 191.500 millones de eu-

ros  son del Fondo UE Next Genera-

tion en préstamos y ayudas a fondo 

perdido, más 30.600 millones de los 

fondos propios de Italia). Pero si el 

resultado perfecto es inalcanzable 

–añade Emmont–, lo correcto es op-

tar por la mejor solución imperfec-

ta: es decir que Draghi sea elegido 

presidente de la República por el Par-

lamento y desde allí, durante los pró-

ximos siete años, supervise los te-

mas como jefe de Estado».  

Diametralmente opuestos 
Berlusconi y Draghi tienen muy poco 

en común. El expresidente del BCE 

se ha distinguido siempre por elegir 

a los mejores en su equipo. Ha roto 

con la tradición italiana del amiguis-

mo en los puestos del poder y se rige 

por la competencia y méritos. Actúa 

así en las antípodas de algunos de 

sus antecesores. Quizás el caso más 

llamativo sea precisamente el de Ber-

lusconi. Al que fue su ministro de 

Defensa y de Exteriores, Antonio 

Martino, Il Cavaliere le aconsejó: «Si 

vales nueve, no debes rodearte de 

colaboradores que valen diez, por-

que entonces te hacen sombra», se-

gún confesó el propio Martino. «Le 

respondí –añadió el exministro– que 

los grandes líderes a menudo se han 
visto rodeados de colaboradores que 

les han servido para que hicieran su 

fortuna». 

Hasta ahora, en sus once meses 

de gobierno, Mario Draghi ha demos-

trado un liderazgo excepcional y 

puso fin al populismo con su gobier-

no, del que formaron parte todos los 

partidos políticos importantes, con 

la excepción de Hermanos de Italia 

liderado por Giorgia Meloni. Su fuer-

te personalidad y liderazgo dejó en 

evidencia la fragilidad de los parti-

dos políticos y la ausencia de una 

importante clase política en el país. 

Pero bastó una sola frase de Draghi, 

para que las cañas se volvieran lan-

zas. En los últimos meses, todo el 

país esperaba una señal o aclaración 

del primer ministro sobre su futu-

ro. Finalmente, en la rueda de pren-

sa del 22 de diciembre, para hacer 

balance del año, a la enésima pre-

gunta que se le hacía sobre su futu-

ro político, se limitó a responder: 
«Soy un abuelo al servicio de las ins-

tituciones. Las fuerzas políticas de-

ciden. Mi destino personal no cuen-

ta absolutamente para nada, no ten-

go aspiraciones particulares de un 

tipo u otro, soy un hombre y un abue-

lo al servicio de las instituciones». 

La debilidad de la política 
En definitiva, Draghi no se ofreció 

como candidato a presidente de la 

República, pero se mostró disponi-

ble. En cualquier caso, dejó claro que, 

como hombre al servicio de su país, 

podría seguir de primer ministro o 

trasladarse al Quirinal si lo decidía 

el parlamento. Fue suficiente para 

que los partidos políticos del gobier-

no que, hasta entonces parecían casi 

desaparecidos, totalmente dóciles a 

las directrices de Draghi, se tomaran 

su revancha. Incluso muchos políti-

cos que, hasta un minuto antes, pe-

dían que el primer ministro aclara-

se su futuro, se irritaron. El caso más 

llamativo fue el del exprimer minis-

tro, Massimo D’Alema, excomunista, 

ejemplo vivo del resentimiento que 

se anida en algunos dirigentes de la 

izquierda italiana, lanzó esta flecha 

a Draghi: «La idea de que el primer 

ministro se elija a sí mismo como jefe 

de Estado me parece una perspecti-

va inadecuada para un gran país de-

mocrático como Italia». 

En el fondo, por su propia fragi-

lidad, los partidos temen que la per-
sonalidad de Draghi, desde la presi-

dencia de la República, imponga una 

autoridad que no deje espacio a las 

maniobras partidistas que no se ri-

jan exclusivamente por la Constitu-

ción. Así explicaba esos temores el 

profesor de Historia contemporá-

nea y escritor Ernesto Galli della 

Loggia: «Imaginar que con Draghi 

como presidente de la República a 

los partidos se les concederá mar-

gen de maniobra, la capacidad de 

hacer y deshacer, de designar a sus 

amigos y clientes para tal o cual car-

go, significa imaginar realmente algo 

improbable». 

Los poderes del presidente 
En definitiva, algunos partidos y lí-

deres políticos temen que, ante la 

∑∑∑

CLAMOR CONTRA  

IL CAVALIERE 

Este martes se celebró en 

Toma una protesta contra 

Berlusconi: Los manifestantes 

llevaban carteles en los que, 

junto a una foto del Cavaliere, 

se leía: «El Quirinal no es un 

bunga bunga».   // AFP 
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fragilidad de los partidos, la repú-
blica parlamentaria italiana pase a 
ser, en cierta forma, una república 
semipresidencialista, porque Mario 
Draghi ejercitaría de forma eficaz 
los poderes que le concede la Cons-
titución, que no son pocos y que se 
han alargado en los últimos años, al 
aumentar la debilidad de los parti-
dos y la clase política.  

Un ejemplo claro de la importan-
cia de esos poderes ha sido repre-
sentado por el presidente Sergio Mat-
tarella, 80 años, que el día 3 de febre-
ro abandonará su cargo. En el 2018, 
ante la mayoría parlamentaria que 
tenían la Liga y el M5E, decidió no 
encargar la formación de gobierno, 
ni a Matteo Salvini ni a Luigi Di Maio, 
entonces líder del M5E. Prefirió en-
contrar una figura -el abogado Giu-
seppe Conte- capaz de mediar entre 
los dos populismos. En otro gesto 
más presidencial incluso que semi-
presidencial , se negó a admitir como 
ministro de Finanzas, por sus posi-
ciones contra el euro,  al conocido 
economista Paolo Savona,  propues-
to por Di Maio y Salvini. Otra inter-
vención decisiva, en medio de una 
grave crisis económica y sanitaria 
por la pandemia, fue sacar de la chis-
tera, en febrero del 2021, el nombre 
de Mario Draghi para que formara 
un gobierno de unidad nacional. 

El derbi que disputan Draghi y 
Berlusconi no deja a nadie indife-

rente en Italia. También las canci-
llerías internacionales se hacen la 
misma pregunta que los italianos: 
¿Es mejor que Draghi siga de primer 
ministro o se convierta en presiden-
te de la República? Washington lo 
prefiere en el Quirinal, afirma el ana-
lista geopolítico Dario Fabbri en ‘La 
Stampa’: «Acostumbrados a pensar 
a nivel estratégico, los estadouni-
denses querrían que estuviera en el 
Quirinal para evitar que se viese mi-
nado por maniobras subrepticias o 
por el humor de los partidos. Insta-
lados en Italia como potencia de re-
ferencia desde hace décadas, los nor-
teamericanos conocen en profundi-
dad los mecanismos institucionales 
italianos, saben que la presidencia 
de la República es capaz de imponer 
la dirección general, muchas veces 
trascendiendo la letra de la Consti-
tución». 

Similar es la posición de Francia. 
Con Draghi como jefe de Estado se 
aseguraría la puesta en práctica del 
reciente tratado del Quirinal, pen-
sado, entre otras cosas, para evitar 
que se retorne a la austeridad que 

desearían los llamados países fru-
gales de la UE. En un reciente artí-
culo en el ‘Financial Times’, firma-
do por Draghi y el presidente fran-
cés, Emmanuel Macron, ambos 
proponían reformar el Pacto de Es-
tabilidad, para «permitir que se ha-
gan las inversiones necesarias con 
el fin de apoyar el crecimiento». 

El resultado del derbi 

El resultado del derbi entre Berlus-
coni y Draghi cabe imaginarlo. El 
centro izquierda ha vetado al expri-
mer ministro y desea ver a Mario 
Draghi en el Quirinal, con la excep-
ción del líder del M5E, Giuseppe Con-
te, que propone una mujer, sin dar 
nombres, pero no lo escuchan ni los 
suyos. Enrico Letta, líder del PD, fuer-
za política de referencia en la izquier-
da, considera que los partidos se en-
frentan a una «doble elección»: «Es 
necesario para Italia y para Europa 
que Draghi esté durante siete años 
en el Quirinal, pero al mismo tiem-
po se debe encontrar el nombre de 
un nuevo primer ministro para lle-
gar al final de la legislatura (prima-
vera 2023), con el objetivo de no 
arriesgar con el Plan de Reconstruc-
ción».  

Por su parte,  el centro derecha, 
sin mucho convencimiento, apues-
ta por Berlusconi. «Draghi y yo so-
mos los más populares en las en-
cuestas», afirma el líder de Forza 
Italia. Un embajador europeo en 
Roma explicaba tal popularidad se-
ñalando que, en el fondo, muchos 
italianos desearían ser como el Ca-
valiere.  Él está convencido de sus 
posibilidades en la cuarta votación 
(en las tres primeras es necesario 
alcanzar la mayoría de dos tercios 
del parlamento para ser elegido pre-
sidente, en las siguientes es sufi-
ciente la mayoría simple). Casi todo 
el mundo político cree que Silvio 
Berlusconi está jugando sus cartas. 
Él sigue llamando a diputados y se-
nadores. Cuando vea que no le sa-
len las cuentas, saldrá del campo, 
pero no quiere hacerlo como perde-
dor. Al contrario, intentará hacer la 
figura del ‘kingmaker’, ejercitando 
su influencia para que sus votos se 
dirijan a su candidato preferido, se-
guramente Mario Draghi, con la es-
peranza de ser visto como un esta-
dista que buscó el interés de la na-
ción. 

La realidad es que en los partidos 
se han iniciado ya maniobras con 
vistas a la sucesión de Draghi en el 
palacio Chigi. El último consejo de 
ministros, el pasado miércoles, fue 
especialmente tenso. La Liga se mos-
tró contraria a la obligatoriedad de 
la vacuna a partir de los 50 años, 
medida que al final impuso Draghi 
para contener la rápida difusión de 
la variante Ómicron. La batalla en 
curso por el Quirinal y estas fuertes 
tensiones registradas en el gobier-
no, con el consiguiente desgaste para  
Draghi y los partidos que lo susten-
tan, hacen presagiar a los analistas 
que este Ejecutivo está llegando al 
final de su recorrido. Así las cosas, 

la opción de Draghi sería la de tras-
ladarse al Quirinal, si cuenta con 
amplio apoyo parlamentario. Diver-
sos medios italianos apuntan que 
Matteo Salvini podría decidir que 
su partido abandone el gobierno tras 
la elección del presidente de la Re-
pública. El exministro del Interior 
teme que su partido rival en la de-
recha, Hermanos de Italia, al ser el 
único que está en la oposición, le 
siga comiendo terreno. Ambos apa-
recen casi empatados en las encues-
tas. 

Hoy por hoy, Mario Draghi es el 
favorito para la presidencia de la Re-
pública. Según una reciente encues-
ta de La7, el 64 por 100 de los entre-
vistados desea que continúe como 
primer ministro, y el 18 por 100 de-
sean verlo en el Quirinal. Clemente 
Mastella, 74 años, fundador de di-
versos partidos de inspiración cen-
trista y que maniobra en la recons-
trucción del centro político para que 
ejerza influencia en la elección del 
presidente, da estos porcentajes a 
los potenciales sucesores de Sergio 
Mattarella: «Mario Draghi tendría 
un 30% de posibilidades;  Silvio Ber-
lusconi el 25%; después estarían, Giu-
liano Amato (83 años, exprimer mi-
nistro, magistrado del Tribunal Cons-
titucional) y Pier Ferdinando Casini 
(66 años, con larga carrera política, 
expresidente de la Cámara de dipu-
tados)». 

Referente del sistema  

Para los más prestigiosos medios in-
ternacionales, Draghi es el principal 
referente del sistema político italia-
no. Por ejemplo, la edición europea 
con sede en Bruselas del periódico 
estadounidense ‘Politico’ lo ha elegi-
do como «la persona más poderosa 
de Europa». Lo define como «un tec-
nócrata en el poder» y explica que la 
salida de Angela Merkel como canci-
ller de Alemania le permitirá aún más 
margen de maniobra en Europa. Pero 
al no contar con un partido fuerte, 
Draghi tiene una desventaja, según 
‘Politico’:  Está fuera de las grandes 
familias políticas europeas. Un diplo-
mático de la UE en Bruselas lo defi-
ne como «un general sin tropas». Ese 
sería su punto débil.  

En cualquier caso, si Draghi es ca-
paz de llevar adelante las reformas, 
algo en lo que han fracasado tantos 
primeros ministros, podría ser re-
cordado como el que finalmente en-
contró la receta para sacar al país de 
más de 20 años de estancamiento 
económico. Además, Draghi consi-
dera que su éxito con el Plan de Re-
construcción, que a priori no lo tie-
ne garantizado, sería muy importan-
te, porque demostraría la sabia 
decisión de la Unión de emitir deu-
da conjunta para ayudar a los países 
a recuperarse de la crisis del corona-
virus. Está por ver, porque en la po-
lítica italiana todo es posible. En 
cualquier caso, prevale una opinión 
casi unánime: lo que Italia no pue-
de permitirse es perder a Draghi, ya 
sea como primer ministro o presi-
dente de la República.

El dadivoso Berlusconi  

LA DERECHA LE APOYA. 
ÉL LLAMA A DIPUTADOS 
Y SENADORES, LES HACE 
REGALOS, PROMESAS...D
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VÍCTOR RUIZ DE ALMIRÓN 
MADRID 

Pedro Sánchez ha superado la prime-
ra mitad de la legislatura con el balón 
de oxígeno de dos Presupuestos Gene-
rales del Estado aprobados de forma 
consecutiva y dentro de los plazos cons-
titucionalmente previstos. Algo que no 
sucedía en nuestro país desde 2014. A 
su entender este es el mejor aval con el 
que cuenta para ofrecer a los españo-
les: la recuperación de cierta estabili-
dad institucional después de un perio-
do de cinco años hasta finales de 2019 
caracterizado por la inestabilidad. De 
la que el propio Sánchez fue protago-
nista principal. Aunque ahora quiera 
proyectar otra imagen.  

El 2022 tiene numerosas pruebas 
para que el Gobierno pueda medir sus 
fuerzas y la salud de su estabilidad par-
lamentaria. Si esas pruebas se superan 
será mucho más factible agotar el man-
dato que si los contratiempos se em-
piezan a acumular. Aunque, en cual-
quier caso, en última instancia la deci-
sión solo compete al presidente del 
Gobierno. 

El mensaje oficial es que se quiere 
extender la legislatura hasta su térmi-
no a finales de 2023. Internamente se 
ha debatido incluso la posibilidad le-
gal de que las elecciones sean en la pri-
mera semana de 2024. Hay informes de 
la Abogacía del Estado solicitados por 
el Ejecutivo de Mariano Rajoy en 2015 
que en principio avalan tomar como re-
ferencia como fecha de arranque de le-
gislatura no la constitución de las Cor-
tes sino la fecha en la que el presiden-
te del Gobierno logra ser investido, algo 
que sucedió el 7 de enero de 2020. 

No obstante, internamente se reco-
noce que la fecha exacta es todavía un 
misterio. «Ni siquiera el presidente, que 
es el único del que depende, podría apro-
ximar hoy el día exacto», reconoce un 
alto cargo del PSOE. Lo que sí está con-
solidada es la idea de no precipitar el 
adelanto electoral en el corto plazo. Por 
mucho que los sondeos estén recali-
brando la ventaja del PP hasta casi ex-

tinguirla, ningún sondeo garantiza al 
PSOE mantener el Gobierno. Ni siquie-
ra mejorar su aritmética. Mientras que 
sí habría riesgo real de perder el Go-
bierno. Aunque en el partido hay otras 
fuentes, especialmente entre los terri-
torios donde el PSOE gobierna, que no 
se atreven a ser tan rotundos. Y sí cre-
en que una vez superado el verano de 
este año las urnas pueden llegar «en 
cualquier momento», reconoce en pri-
vado un presidente socialista. 

Un laberinto en el Congreso 
Sánchez ha logrado sacar adelante dos 
Presupuestos ampliando la mayoría de 
la investidura. Básicamente gracias al 
poder consolidar los votos de ERC y Bil-
du en apoyos. «Todo cuesta pero lo sa-
camos todo», gusta de resumir un mi-
nistro. Y eso es lo que precisamente 
sienta mal a los socios: la sensación de 
suficiencia del Gobierno y la pretensión 
de sacar adelante sus proyectos sin la 
suficiente negociación. Las adverten-
cias respecto a que algún día la pacien-
cia se acabará han sido recurrentes por 
parte de ERC, PNV o Compromís. Prác-
ticamente todos los que apoyan al Go-
bierno han manifestado alguna vez que 
no se sienten bien tratados. Pero al fi-
nal siempre apoyan al Gobierno. En lo 
que va de legislatura se han aprobado 
47 leyes. 

Pero 2022 es un momento clave. Pe-
dro Sánchez está ensayando una suer-
te de moderación convencido de que  
hay votos a los que el PP no va a poder 
llegar mientras camine de la mano de 
Vox. Y este año se suceden una serie de 
pruebas importantes para comprobar 
la salud de la alianza parlamentaria que 
da vida a la coalición. La primera prue-
ba tendrá lugar  ya en las próximas se-
manas con la convalidación de la refor-
ma laboral. Pedro Sánchez insiste en 
que no quiere cambios en el texto. Y eso 
a día de hoy no es aceptable para los 
partidos que sustentan al Gobierno. 

Pero uno de los momentos crucia-
les de esta primera parte del año va a 
ser cuando se mande definitivamente 
al Congreso de los Diputados la Ley de 

Vivienda. Aunque formalmente depen-
de del Ministerio de Transportes, la nor-
ma es uno de los pilares sobre los que 
Unidas Podemos sostiene el acuerdo 
con el PSOE. La norma ha pasado el pri-
mer filtro del Consejo de Ministros tras 
unas negociaciones que se dilataron en 
el tiempo. Pero en Unidas Podemos ha 
molestado que el PSOE no cumpliese 
su palabra de remitirla al Congreso de 
los Diputados antes de acabar el año. 
El Gobierno aún no ha recibido el pre-
ceptivo informe del Consejo General 
del Poder Judicial (CGPJ). La posición 
que adopte el PSOE respecto a sus re-
comendaciones ya será un buen termó-
metro de con qué ánimo lo quiere lle-
var al Congreso. Los socios habituales 
ya denunciaron cuando se aprobó la 
norma que estaba muy lejos de sus pre-
tensiones. En el Ejecutivo son optimis-
tas porque creen que ERC accederá a 
apoyar la medida porque necesitan un 
paraguas legislativo estatal que prote-
ja su norma autonómica. Pero el esce-
nario todavía está muy abierto. 

Otra cuestión para la que el Gobier-

Sánchez arranca 2022 
sin mayoría para sacar 
leyes clave de la coalición

∑ Tiene que hacer cuentas para aprobar 
normas como Vivienda, Memoria 
Democrática o la reforma laboral 

∑ Este curso servirá de piedra de toque 
para calibrar si los socios apuran su 
paciencia o facilitan agotar el mandato

Vivienda 

Es una medida estrella para Unidas 
Podemos, aunque depende funcio-
nalmente del Ministerio de Trans-
portes. Es una medida estrella para 
Ione Belarra, líder de Podemos. La 
norma se ha retrasado mucho 
respecto a la previsión de aprobar-
se definitivamente en el Consejo de 
Ministros antes de que acabase el 
año. 

Memoria Democrática 

La norma está paralizada. Pasó ya 
en una ocasión por el Consejo de 
Ministros. Pero los socialistas han 
guardado la ley en un cajón porque 
ERC y Bildu son muy beligerantes 
al respecto y consideran que la 
norma se queda muy lejos de sus 
pretensiones. 

Reforma laboral 

La norma debe ser convalidada en 
el próximo mes. Todo el bloque de 
investidura considera que la 
norma pactada con los sindicatos y 
la patronal se queda muy lejos de 
sus pretensiones. Pedro Sánchez y 
el PSOE quieren que el acuerdo sea 
ratificado por el Congreso de los 
Diputados sin sufrir modificacio-
nes. Pero eso puede poner en riesgo 
el respaldo empresarial, que el 
presidente no quiere perder bajo 
ninguna circunstancia. 

Libertad de expresión 

Se trata de una reforma del Código 
Penal muy controvertida. Unidas 
Podemos registró una proposición 
de ley para eliminar algunos 
delitos como las injurias a la 
Corona, los delitos de ofensas 
religiosas y los de enaltecimiento 
del terrorismo. No hay acuerdo 
entre PSOE y UP. Por eso se están 
prorrogando las enmiendas. O 
ceden los socialistas o si lo hace UP 
el acuerdo será corto para los 
socios de investidura.

LEYES PENDIENTES

La pretensión del Gobierno 
es aguantar el mandato, 
pero un deterioro de la 
estabilidad parlamentaria 
puede alterar la hoja de ruta

El presidente del Gobierno, Pedro 

Sánchez // JAIME GARCÍA
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no no tiene mayoría es para su ley de 

Memoria Democrática. Que se encuen-

tra aparcada porque no hay garantías 

de que se pueda aprobar.  Si el Gobier-

no decide llevarla ya a las Cortes se 

arriesga a una derrota. Reforma labo-

ral, Vivienda  y Memoria son tres nor-

mas claves para la coalición que, en es-
tos momentos, Sánchez no puede dar 

por aprobadas.  

Otro elemento de tensión con los so-

cios llegará con la proposición de ley 

que UP para «proteger la libertad de 

expresión» y que contempla cambios 

en el Código Penal. En la que se incor-

pora la despenalización de delitos como 

los de injurias a la Corona, contra los 

sentimientos religiosos y de enalteci-

miento del terrorismo.  No hay acuer-

do entre PSOE y UP y se está amplian-

do el periodo de enmiendas parciales 

desde el mes de septiembre. En la re-

forma de la Ley de Seguridad Ciudada-

na PSOE y UP sí que alcanzaron un 

acuerdo que en la primera parte del año 

deben intentar aprobar definitivamen-

te una norma en la que también nece-

sitan a ERC, PNV y Bildu.D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

FE
D

E
R

A
C

IÃ
�N

 D
E

 E
M

PR
E

SA
R

IO
S 

D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tíc

ul
o 

no
 p

ue
de

 d
is

tr
ib

ui
rs

e 
si

n 
el

 c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 47

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 09/01/2022

 España

 14 848 EUR (16,870 USD)

 393,90 cm² (63,2%)

 5375 EUR (6107 USD) 

C
UANDO estalla una guerra 
la gente supongo que no 
parará de intentar 
autoconvencerse día sí día 

también de que algo como tal no 
puede durar demasiado tiempo. 
Es demasiado estúpido para que 
así sea, se dirán. Sin lugar a dudas 
pocas cosas hay más estúpidas 
que una guerra, pero es obvio es 
que eso no impide que dure. Y 
como con una estúpida guerra, 
nos intentamos autoconvencer 
todos de otras tantas millones de 
cosas más con menor e igual 
intensidad de estupidez... Hace 
ahora un par de años muchas 
eran las voces que decían que este 
Gobierno no podía durar dema-
siado. Pero... conviene tener 
presente que la estupidez siempre 
insiste, persevera y encuentra 
vías de salida que parecen 
inconcebibles. El caso es que hoy, 
muchos son también los pronósti-
cos para 2022 y numerosas las 
formas en que el señor Pedro 
Sánchez y su tropa acarician con 
palabras a la gente. Lo más 
efectivo es dejar que cada uno de 
ustedes decida por experiencia 
propia si de verdad hemos salido 
más fuertes, si chapotean en el 
maná de los fondos europeos, si 
sus expectativas a corto y medio 
plazo son mejores y, en suma, si 
tienen mejor calidad de vida que 
24 meses atrás. Una prefiere 
centrarse en la lista de deberes 
que este Gobierno ‘procastrina-
dor’ y trolero tiene por delante. Y 
la enorme responsabilidad que 
pesa sobre la oposición, acomoda-
da en el ‘Ministerio de la queja’ y 
que bien debiera pasar a la acción 
si algún día quiere resultar útil 
más allá de su ‘Teopolítica’ de 
andar por casa, de zancadilla y 
navaja cachicuerna. 

El aterrizaje de los fondos 

europeos en la economía real; la 
puesta en marcha de medidas 
efectivas para contener la infla-
ción salvaje, que no se suavizará 
en todo el año; el desarrollo de 
una política energética real para 
aplacar la subida de la luz; la 
actualización del marco de 
competencias para evitar la 
asfixia de los sectores estratégi-
cos más allá de normas antiopa; el 
control exhaustivo del gasto 
público para evitar el tsunami que 
se avecina tras la inminente y 
progresiva subida de tipos; 
racionalizar la contratación 
pública y optimizar la considera-
ción del funcionariado acorde a 
un escenario donde cada vez hay 
menos actores privados y a los 
que se atiende con más trabas; 
desplegar un plan de acción 
pública para atraer inversión y 
talento extranjeros… Podría 
seguir hasta el infinito y más allá, 
porque esto es la base de lo que 
España y sus españolitos, españo-
litas y ‘españolites’ –me incluyo, 
claro– necesitan; una política al 
servicio de y no sirviéndose de. 

El que se quiera engañar, allá el, 
pero ya les digo que, por impre-
siones e intuiciones varias, por 
este camino vamos directos a la 
destrucción del tejido empresarial 
español, a una desbordante 
inflación durante todo 2022 y a 
unas reglas del juego imposibles 
para los cuatro valientes que a 
estas alturas no hayan decidido 
echar el cierre y coger el portante. 

Entonces, ¿qué hacemos? ¿hay 

alguien ahí que pueda echarnos 
un cable para contrastar esa 
estupidez que ya dura más de lo 
que pensábamos también estúpi-
damente o esperamos a ver otra 
legislatura si la cosa sigue sin 
cambios ni recambios? Pues... en 
mi humilde opinión –lo mismo lo 
mío también es otro mecanismo 
de autoconvencimiento absurdo– 
la oposición bien debería correr en 
presentarle a Sánchez y su tropa 
de arbotantes y contrafuertes un 
plan, una acción de gobierno 
paralela que mostrara a Bruselas 
las cosas que hay que hacer y no 
se hacen, que dejara constancia en 
los despachos de los comisarios 
que aún hay vida inteligente en 
España. No hay que culpar al 
fracaso, pero hay que ser despia-
dado con la ausencia de esfuerzo, 
que de eso sabemos un rato. 

El líder del partido aún con 
mayor peso en la oposición, Pablo 
Casado, debería estar ya contra-
tando al cerebro –gris o naranja o 
como desee– que diseñe y pilote 
su política económica, y aguzar su 
visión periférica en lugar de mirar 
tanto de reojo a Isabel Díaz 
Ayuso, que a este paso, y con 
perdón y respeto, al final va a 
terminar estrábico, y no es lo que 
necesitaremos en el futuro. 
¿Quién es el nuevo Manuel 
Pizarro? ¿Dónde está el Luis de 
Guindos del mañana? De momen-
to, por lo que trasciende, nadie lo 
sabe ni lo quiere saber, no vaya a 
ser que hagan sombra. Lo mismo 
en el seno populista algunos 
piensan que se vive muy bien al 
sol que más calienta de la medio-
cridad.  

Y a más, la nueva capa política 
debería venir acompañada de una 
renovada epidermis empresarial, 
con los mejores y solo los mejores. 
Solo así el efecto benéfico alcan-
zaría al músculo social y se 
sentarían las bases de una 
recuperación física y moral de un 
cuerpo cívico agotado y enfermo, 
aburrido, descreído, perezoso e 
indolente a fuerza de golpes y 
promesas rotas. 

Algunos deberían preocuparse 
menos de hablar con la boca llena, 
de chuletones de macrogranjas o 
de terribles bebidas azucaradas, y 
mucho más de no hacerlo con la 
cabeza vacía. Urge una restaura-
ción total de valores y competen-
cias en la política y en la empresa. 
Y luego, un renacimiento huma-
nista que involucre a los mejores 
y sirva de andamiaje para cons-
truir la España que merecemos 
los que seguimos sosteniéndola 
con nuestros impuestos, nuestros 
esfuerzos y nuestro empuje de 
quererla, partiendo de este 2022, 
desde ya. Si no, pues ya saben: 
como botes contra la corriente, 
incesantemente arrastrados hacia 
el pasado. Escrito está. Ustedes 
verán. 

Cambiamos de año pero seguimos donde estábamos. Nadie 
está en su sitio: unos no hacen nada de lo que deben hacer y 
los otros no ofrecen una alternativa palpable para salir de 
esta. He aquí una lista de tareas urgentes por si alguno cae 
en la cuenta de que este país se les va de las manos con una 
economía arrítmica y una política comatosa

 
 
 
MARÍA JESÚS PÉREZ

2022: última llamada 
para que Gobierno y 
oposición empiecen a 
hacer los deberes

CON PERMISO

La oposición debería correr 
a presentarle a Sánchez una 
acción de gobierno paralela 
que mostrara a Bruselas las 

cosas que hay que hacer y 
no se hacen y dejar 

constancia allí de que hay 
vida inteligente en España
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